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En homenaje a todas las víctimasDATOS DEL AVANCE DEL COVID-19

CANTABRIA ESPAÑA2.439 CASOS 1.372 CURADOS 191 FALLECIDOS 212.917 CASOS(PCR) 108.947 CURADOS 24.275 FALLECIDOS

La Asociación de Empresarios de Hos-
telería de Cantabria advirtió ayer de 
que si el proceso de desescalada que 
tiene previsto el Gobierno central no 
va acompañado de medidas laborales, 

fiscales y sanitarias, el cierre de esta-
blecimientos podría ascender a un 30 
por ciento del total. Su presidente, Án-
gel Cuevas, defiende que los hosteleros 
necesitan garantías. 

La vuelta a 
españa no saldrá 
de holanda 

dudas de los 
comerciantes de 
cantabria con la 
desescalada 
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El Gobierno de Cantabria, los sin-
dicatos UGT y CCOO y CEOE-
Cepyme firmaron ayer un acuerdo 
en la Mesa de Diálogo Social que 
incluye medidas urgentes para ha-
cer frente a las consecuencias sa-
nitarias, sociales y económicas de 
la Covid-19 que suman más de 90 
millones de euros. El acuerdo reco-
ge además la ampliación de plazos 
y fraccionamiento del pago de los 
impuestos autonómicos, con un im-
pacto calculado de 28 millones de 
euros para las arcas autonómicas, 
más otros 12 correspondientes al 
canon de agua residual, además de 
las anunciadas líneas de avales para 
pymes y autónomos a través de la 
Sociedad de Garantía Recíproca (20 
millones) y del Instituto de Finanzas 

de Cantabria (Icaf). Se trata de un 
primer acuerdo de medidas de cho-
que que deberán reforzarse en una 
segunda fase con nuevas medidas 
para la recuperación económica tras 
la pandemia, como recoge el texto 
que se ha pactado.

El Gobierno y los agentes sociales 
han coincidido en que el acuerdo es 
un buena noticia y en la necesidad 
de afrontar la crisis sanitaria y sus 
consecuencias en la economía y el 
empleo desde el consenso y la uni-
dad. El acuerdo recoge la creación 
de un fondo sanitario dotado con 
49,8 millones de euros, una batería 
de medidas para garantizar la renta 
de las personas y los hogares, que 
incluye un fondo de 6,9 millones 
para complementar la renta de los 
trabajadores afectados por Expe-
dientes de Regulación Temporal de 

Empleo (ERTE), y un tercer paquete 
de medidas para la reactivación y el 
mantenimiento de la economía.

Establece asimismo los obje-

tivos de la segunda fase del plan 
de reconstrucción que se negocia-
rá en el marco del diálogo social y 
recoge la demanda de la patronal 
de incorporar a las asociaciones 

representativas de los distintos sec-
tores económicos.

Tras la firma del acuerdo, el pre-
sidente de Cantabria, Miguel Án-
gel Revilla, ha subrayado que la 
acción de un gobierno no es sufi-
ciente para salir de una situación 
de emergencia como la que ha ge-
nerado la COVID-19 y la necesidad 
de alcanzar acuerdos que permitan 
afrontar desde la unidad «esta eta-
pa tan difícil que tenemos por de-
lante». Revilla ha valorado el hecho 
de que el Gobierno y los agentes so-
ciales se hayan puesto de acuerdo 
para reordenar los «recursos esca-
sos» de la comunidad y destinar las 
partidas presupuestarias «que no 
eran imprescindibles hacia lo im-
prescindible». «Esto nos da ilusión 
para seguir avanzado en esta uni-
dad. Tenemos un primer paso que 

no es suficiente porque tendremos 
que recibir de Europa y de España 
partidas complementarias», ha se-
ñalado el presidente.

Revilla ha calificado además de 
«buena noticia» el plan de desesca-
lada que ha anunciado el Gobier-
no de España ya que cree que hay 
que luchar con garantías contra el 
coronavirus pero no «se puede de-
jar caer la economía». El vicepresi-
dente, Pablo Zuloaga, ha destacado 
la «capacidad de acuerdo de todas 
las partes por entender la gravedad 
del momento» y hacer un frente co-
mún para ayudar a salir adelante 
a las economías más vulnerables, 
«blindar un sistema de salud pú-
blico que en este momento está ha-
ciendo un gasto extraordinario para 
contener la enfermedad» e iniciar 
la vía de la recuperación, apoyando 
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a autónomos, empresas y micro-
pymes. «Por parte del Gobierno nos 
toca ponernos a trabajar y desarro-
llar medidas para que lleguen ayu-
das cuanto antes a quienes más lo 
necesitan», ha subrayado Zuloaga, 
quien cree que no hay mejor mane-
ra de celebrar el Primero de Mayo 
que cerrar un acuerdo como este.

El secretario general de UGT en 
Cantabria, Mariano Carmona, ha 
expresado su satisfacción por este 
primer acuerdo de diálogo social 
que se ha alcanzado «en un con-
texto difícil y en una situación nue-
va para todos». Carmona ha desta-
cado que el Gobierno y los agente 
sociales hayan llegado a un acuer-
do «en apenas una semana», que 
«van a percibir los trabajadores de 
la región, las administraciones, di-
ferentes ayuntamientos, y que tiene 
líneas adecuadas para la industria 
de Cantabria».

Y ha incidido en que se trata de 
un primer paso, a la espera de las 
ayudas de la Unión Europea y del 
Estado para que se puedan «repar-
tir entre todos» los problemas que 
ha generado el Covid-19. «Nos gus-
taría haber llegado a acuerdos mu-
chísimos mejores, pero Cantabria 
es una comunidad con unas limi-
taciones y tenemos que repartir la 

carga. Sin duda este es el camino a 
seguir», ha subrayado.

El secretario general de CCOO 
en Cantabria, Carlos Sánchez, ha 
opinado que el acuerdo «ha tardado 
demasiado tiempo» y ha defendido 
que si alguien tiene que apuntarse 
la iniciativa de buscarlo son los sin-
dicatos, que hicieron una primera 
propuesta por escrito. A su juicio, 
se ha hecho un esfuerzo «muy im-
portante» para constituir un fondo 
«global y muy permeable» porque 
se pueden compensar unas parti-
das con otras a la hora de afrontar 
el gasto y además abierto a si se 
reciben fondos adicionales, como 
así espera. Ha insistido en que es 
un primer paso al que seguirá una 
segunda fase con el desarrollo de 
medidas de apoyo para hacer frente 
ahora a una situación «aún más di-
fícil desde el punto de vista econó-
mico y social» y que espera que no 
tenga «demasiadas consecuencias 
en materia de empleo».

Según el presidente de CEOE-
Cepyme, Enrique Conde, se ha «tar-
dado demasiado tiempo» en tomar 
medidas para hacer frente a la crisis 
del COVID-19 y llegar a un acuer-
do entre el Gobierno y los agentes 
sociales era «lo lógico y lo coheren-
te». Un acuerdo, ha añadido, que 

incluye medidas sanitarias, hacia 
las personas y «medidas de escu-
do hacia las empresas y los autóno-
mos» que ahora se tienen que refor-
zar con un planteamiento «mucho 
más fuerte y crucial» y medidas 
que refuercen la economía regio-
nal para volver a la senda anterior 
a la pandemia.

Conde ha señalado que la CEOE 
ha puesto sobre la mesa la reivindi-
cación de que esas medidas se tra-

ten con cada sector productivo y que 
a partir de ahí lo que hay que hacer 
es trabajar por esa recuperación.

La mayor parte del fondo sani-
tario, dotado con 49,8 millones, 
irá destinada al suministro de me-
dicamentos y adquisición de ma-
terial, el refuerzo del personal y 
la habilitación de nuevos espa-
cios sanitarios, especialmente en 

materia de equipos de asesoramien-
to científico.

Dentro de las medidas para ga-
rantizar la renta de personas y ho-
gares, destacan los 6,9 millones en 
ayudas a las personas afectadas por 
un ERTE. Se establece una ayuda de 
200 euros por persona y mes com-
pleto de suspensión, que se abonará 
de menor a mayor base reguladora 
de la prestación por desempleo y 
hasta agotar la dotación prevista.

Así, las primeras personas en re-
cibir la ayuda serán aquellas con 
menor prestación por desempleo, 
estableciéndose un pago único para 
este mes, sin perjuicio de que pue-
da estudiarse la extensión de este 
tipo de ayudas para aquellas afec-
tadas por un ERTE que se hubieran 
alargado de manera significativa 
en el tiempo, siempre y cuando lle-
garan fondos adicionales por cual-
quier vía. También se establece un 
complemento a las personas bene-
ficiarias de la Renta Social Básica 
(RSB) en función del número de 
hijos a su cargo. Tendrá una dota-
ción de 1.600.000 euros para aten-
der a aquellas familias percepto-
ras de la RSB con hijos menores 
de 18 años, durante 6 meses y por 
una cuantía de 75 euros por mes 
e hijo, una medida que, según el 

Gobierno, beneficiará a más de 
2.000 menores.

También habrá una partida de 1,9 
millones en ayudas a los alquileres 
de la vivienda habitual, a la que po-
drán acogerse los arrendatarios que 
se identifiquen en los supuestos de 
vulnerabilidad económica y social 
sobrevenida como consecuencia de 
la COVID-19.

Además, se destinan 380.000 
euros para el servicio de comedor a 
domicilio, del que se han beneficia-
do por el momento 1.300 alumnos, 
y otros 200.000 para la adquisición 
de ordenadores, routers inalámbri-
cos y tarjetas de datos, para que los 
alumnos, especialmente los de las 
etapas superiores, puedan acceder a 
equipos para seguir las actividades 
docentes no presenciales.

Y se han habilitado ayudas, por 
un millón de euros, para paliar la 
reducción de ingresos de las perso-
nas que ejercen el derecho a la con-
ciliación de la vida laboral y perso-
nal, recurriendo a la excedencia o la 
reducción de la jornada de trabajo. 
Dentro del paquete de medidas para 
la reactivación y mantenimiento de 
la actividad económica, el plan reco-
ge la creación de un fondo de apoyo 
municipal, con una dotación inicial 
de 8 millones de euros extraídos, 
principalmente, del Fondo de Co-
operación Municipal.

Se destinarán a cubrir los gastos 
extraordinarios derivados de la cri-
sis sanitaria, a la prestación de ser-
vicios básicos dirigidos a la pobla-
ción y, en último término, a obras 
y actuaciones de carácter local o 
comarcal. Asimismo, se destina 1 
millón para incentivar la contrata-
ción en las empresas, con el requi-
sito de que hasta el 31 de diciem-
bre de 2020 no hayan reducido sus 
plantillas y realicen nuevos contra-
tos de trabajo de al menos un año 
de duración.

 El do-
cumento recoge, además, el deno-
minado «cheque de resistencia», 
destinado a los autónomos y micro-
pymes que tuvieron que cerrar por 
el decreto de 14 de marzo, con una 
consignación inicial de 10 millones 
de euros, y el «cheque de autóno-
mos», que desarrollará Sodercan 
y está dotado con 9 millones para 
subvencionar el equivalente a una 
cuota mensual de autónomos uni-
personales (283,31 euros). También 
está contemplado el aplazamiento 
de los pagos por alquiler o compra 
en la empresa pública Sican y la 
exoneración del pago por aparca-
miento a transportistas en Citrasa. 
Para asegurar el sistema público 
de transporte por carretera, el Go-
bierno subvencionará íntegramen-
te el coste de la adaptación de los 
vehículos para reducir el riesgo de 
contagios tanto en autobús como 
en el taxi.

Para el sector primario, el acuer-
do incluye ayudas urgentes por 1,1 
millones de euros, para el sector 
pesquero, los subsectores del ovi-
no, caprino y de carne de vacuno, 
y para apoyar a los productos y ali-
mentos de Cantabria.
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En cuanto a los 110 hospitalizados, 
la mitad está en Valdecilla: 55, seis 
de ellos en la UCI. También hay 
cinco pacientes en Liencres, 33 den 
Sierrallana (tres en la Unidad de 
Reanimación y Cuidados Críticos); 

once en el Hospital Tres Mares de 
Reinosa y 6 en el de Laredo. En 
estos centros han perdido la vida 
tres de cada cuatro fallecidos por 
coronavirus en la región: 146 de 
los 191 contabilizados hasta ahora, 

mientras que los 45 decesos res-
tantes se han producido fuera de 
hospitales. El 62% de las víctimas 
mortales (119) eran personas de re-
sidencias de mayores y la media de 
edad se mantiene en 84 años.

/ SANTANDER 

Cantabria ha registrado en las últi-
mas horas tres muertes más por co-
ronavirus, que elevan a 191 el total 
en la región, donde los contagios 
han repuntado un 2,2%, hasta al-
canzar los 2.439 casos confirmados 
desde el inicio de la pandemia.

Frente a esto, el número de hos-
pitalizados sigue descendiendo, 
hasta situarse este miércoles en 
110, una cifra que no se daba desde 
hace más de un mes, en concreto 
desde el 21 de marzo, una sema-
na después de decretarse el esta-
do de alarma.

Nueve de los ingresados perma-
necen en unidades de cuidados in-
tensivos, según datos facilitados 
por la Consejería de Sanidad al 
Ministerio el martes a las 21.00 
horas, de acuerdo con los cuales 
también destaca que las personas 
que se han curado rebasan en me-
dio millar a los casos activos en la 
Comunidad.

Y es que 1.372 cántabros han su-
perado ya el Covid, 82 más que la 
víspera, con lo que permanecen ac-
tivos 876 casos, de los que la gran 
mayoría están en aislamiento domi-
ciliario: 766, que suponen el 87,4%. 

 No obstante, Sanidad 
destaca que la curva de curados de 
residentes mantiene su tónica as-
cendente, al igual que sucede con 
los profesionales sanitarios que ese 
han contagiado.

Entre los primeros se han diag-
nosticado 690 casos, de los que 
casi la mitad (338, que suponen el 
49%) siguen activos. Y entre los 
segundos, 295 de los 347 casos de-
tectados (el 85%) han superado el 
coronavirus.

 Los casos de coronavi-
rus en España se elevan a 212.917, 
lo que supone 2.144 más que este 
martes, según los últimos datos pu-
blicados ayer por el Ministerio de 
Sanidad. Un total de 24.275 per-
sonas han muerto (325 más en las 
últimas 24 horas) y 108.947 ya se 
han curado (6.399 más). Además, 
39.230 sanitarios se han contagia-
do de Covid-19 desde el inicio de la 
epidemia. Así, se ha producido un 
leve repunte en número de falleci-
mientos diarios con respecto al pa-
sado martes, cuando se notificaron 
301 muertes. En positivos, igual-
mente, se han incrementado frente 
a este martes, día en el que se regis-
traron 1.308 nuevos casos.
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Cantabria participa en un estudio 
internacional para determinar el im-
pacto del coronavirus en la salud 
mental de los profesionales de los 
sistemas sanitarios, que parte de la 
Universidad de Chile, al que se han 
sumado 20 países y en España está 
promovido por el Hospital Univer-
sitario La Paz. Cantabria está entre 
las comunidades autónomas con 
menos impacto del COVID-19 con 

un riesgo de contagio intermedio y, 
además, tiene un sistema público de 
salud mental comunitario muy avan-
zado, según explica el Gobierno en 
nota de prensa.

Se trata del primer estudio inter-
nacional para evaluar el impacto de 
la pandemia en la salud mental de 
los profesionales sanitarios, ya que 
cuatro de cada 10 trabajadores de 
centros asistenciales tienen ansie-
dad o depresión y 7 de cada 10 refie-
re algún tipo de malestar. El estudio, 

que parte de la Universidad de Chile, 
pretende conocer de primera mano 
la experiencia de los profesionales, y 
sus resultados orientarán la toma de 
decisiones para reducir los efectos 
colaterales de la pandemia a medio 
y largo plazo. Para ello, se tratará de 
realizar el estudio al mayor número 
de personas posibles y en el menor 
plazo de tiempo. Ya se han suma-
do 20 países de los cinco continen-
tes. En Cantabria, estará coordinado 
por la Dirección General de Salud 

Pública y los servicios de Psiquia-
tría y las unidades de Salud Mental 
del Servicio Cántabro de Salud. El 
fin último es asegurar garantizar 
la atención en situaciones de crisis 
y duelo, potenciar el seguimiento y 
apoyo a las personas que padecen 
trastorno mental y no pueden acudir 
a centros sanitarios, intensificando 
el contacto telemático.

El estudio consistirá en una en-
cuesta, diseñada por investigado-
res de las Universidades de Chile 

(Santiago de Chile) y Columbia 
(Nueva York), para estudiar el im-
pacto de la pandemia en la salud 
mental del personal empleado en los 
dispositivos de salud. Algunas de las 
áreas que explora la encuesta son 
los síntomas de ansiedad, depresión 
y estrés; aspectos más concretos de 
esta pandemia, como la preocupa-
ción por el contagio, la formación 
y la disponibilidad de equipos de 
protección; o factores de protec-
ción, como la resiliencia o el apoyo 
social, entre otros. Se establecerá 
de nuevo contacto con los partici-
pantes a 3, 6 y 12 meses, para me-
dir la evolución de todas las varia-
bles con una encuesta de similares 
características.

/ SANTANDER

El Sindicato Médico de Cantabria 
pide el cese del consejero de Sani-
dad, Miguel Rodríguez, y de todo 

su equipo tras esta crisis sanitaria 
y exige que en 24 horas se retire 
todo el material de protección que 
no cumple los criterios de homolo-
gación, además de EPI adecuados 

para todos los sanitarios del Servi-
cio Cántabro de Salud.

En una nota de prensa, el Sin-
dicato Médico considera «ver-
gonzoso» que «a fecha de hoy, los 

profesionales de la sanidad cán-
tabra todavía no dispongan de los 
EPI (Equipo de Protección Indivi-
dual) adecuados», pese a «las reite-
radas advertencias y notificaciones 

realizadas» por esta organización.
«Desde el 1 de abril el Sindicato 

Médico ha avisado en al menos ocho 
ocasiones a la gerencia del Servicio 
Cántabro de Salud, así como a la de 
Atención Primaria, sobre material 
que no cumplía las especificaciones 
técnicas mínimas de protección a 
los profesionales. A pesar de todas 
las advertencias hechas, a fecha de 
hoy se siguen distribuyendo por los 
centros de trabajo material no ho-
mologado o directamente falsifica-
do», asegura la organización.

Según lamenta, el Servicio Cán-
tabro de Salud (SCS) ha hecho 
«caso omiso», y «de manera rei-
terada», de las «comprobaciones 
mínimas» exigidas por el Centro 
Nacional de Medios de Protección 
para poder considerar como válido 
el material de protección. También 
se han ignorado las denuncias he-
chas por el Sindicato Médico, según 
esta entidad.

El Sindicato Médico entiende que 
todo esto «supone una negligencia 
grave con posibles responsabilida-
des penales», y exige que se le co-
munique «la identidad del respon-
sable u órgano que ha actuado para 
la valoración, adecuación, suminis-
tro y utilización de material de EPI», 
por parte del personal sanitario.

Según denuncia, «muchos sanita-
rios de la región han podido enfer-
mar como consecuencia del mate-
rial de baja calidad, no homologado 
o falsificado entregado por quienes 
tenían la obligación de dotarlos y 
protegerlos con material adecua-
do». Asimismo, el Sindicato Médi-
co espera y confía en que, una vez 
pase el estado de alarma, el conse-
jero de Sanidad, Miguel Rodríguez, 
y todo su equipo «tengan la decen-
cia de dejar sus cargos tras poner 
en riesgo a los sanitarios cántabros 
por su negligencia».

«Si no es así», el Sindicato Mé-
dico exigirá «su cese fulminante a 
quien lo nombró» porque «es obvio 
que los médicos no se van a sentar 
a hablar sobre como reconstruir la 
sanidad de Cantabria con quienes 
han demostrado, con su pasotismo, 
negligencia y dejación, que para 
ellos los sanitarios no son más que 
carne de cañón, mero material de 
usar y tirar, como el material que 
se les entrega».
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La Asociación de Empresarios de 
Hostelería de Cantabria (AEHC) 
ha advertido de que si el proceso 
de desescalada que tiene previsto 
el Gobierno central no va acompa-
ñado de medidas laborales, fiscales 
y sanitarias, el cierre de estableci-
mientos podría ascender a un 30 
por ciento del total. Y lamenta que 
se esté hablando de aperturas cuan-
do los hosteleros no disponen de un 
protocolo de higiene sanitaria para 
trabajar en los establecimientos, 
puntualizando que si no se da res-
puesta a sus peticiones «el descala-
bro puede ser aún mayor».

«Es como si nos hacen conducir 
sin haber sacado el carné todavía», 
reprocha, en declaraciones a Efe, el 
presidente de la AEHC, Ángel Cue-
vas, «muy disgustado» con que no 
se haya aparejado el plan de deses-
calada con medidas para el sector, 
considerando las que hay «precipi-
tadas», que no son fruto del consen-
so y que generan dudas.

Cuevas defiende que los hostele-
ros necesitan garantías para volver 
a la actividad de manera que «se sal-
vaguarde la subsistencia» de sus ne-
gocios. Así, reclama que se aclaren 
medidas adelantadas por el estado 
como el porcentaje de reducción 
del aforo de las terrazas o qué va a 
suceder con la seguridad social de 
los trabajadores que se encuentren 
bajo un Expediente de Regulación 
Temporal de Empleo (ERTE).

«Reducir el aforo de las terrazas 
a un 30 por ciento lo vemos abso-
lutamente inviable. No se puede 
abrir un local solo con las terrazas 
y a este aforo, puesto que hay que 
mantener los locales abiertos, con 
todo lo que eso supone, por lo que 
no daría ni para pagar la luz», ha en-
fatizado el presidente de los hoste-
leros. La flexibilidad de los ERTEs, 

la derogación de la cláusula sobre 
el mantenimiento del empleo en los 
seis meses siguientes a la apertura 
y las medidas de financiación para 
los pequeños empresarios son otras 
de las cuestiones para las que Cue-
vas pide respuestas.

«Tampoco sabemos nada de los 
microcréditos que hemos pedido, 
ni de la suspensión del pago de los 
alquileres que tanto está ahogando 
a tantos establecimientos hostele-
ros», añade Cuevas, partidario de 
que se otorgue un año de carencia 
para devolverlos.

Por ello insta a que el Gobierno 
explique cómo van a funcionar los 
ERTEs y su flexibilización mante-
niendo la circunstancia de fuerza 
mayor en la reincorporación progre-
siva de los trabajadores. Ha agre-
gado, además, que necesitan «otra 

serie de garantías económicas», 
como las exenciones fiscales y de 
tasas municipales, además de las lí-

neas de financiación, que continúan 
siendo a su juicio «insuficientes».

Por otro lado, Ángel Cuevas de-
nuncia que no disponen todavía de 
una guía con medidas de higiene 
sanitaria y cómo aplicarlas, e insta 

al Gobierno a disponer a los esta-
blecimientos de equipos de protec-
ción individual e hidrogeles para 
que puedan retomar la actividad a 
partir del 4 de mayo. «Sin todas es-
tas medidas no vamos a poder abrir 
de ninguna manera en estas condi-
ciones, al no poder contar con un 
periodo de ajuste que nos proteja 
de la caída de actividad y empleo, 
lo cual desembocaría en el cierre 
de miles de establecimientos», en-
fatiza. Por último, asegura que si 
no se tienen en cuenta estas peti-
ciones, los hosteleros cántabros se 
sumarán a «un plante» que «se está 
cociendo» a nivel nacional de no 
abrir los establecimientos aunque 
sea posible.

 El diputado regional de Vox 
Cristobal Palacio ha destacado la necesidad de poner en marcha un 

plan de desescalada para el sector 
turístico, para el que pide el apoyo 
de las distintas fuerzas políticas, 
y en el que, entre otras medidas, 
aboga por realizar controles a los 
turistas nacionales a su llegada a 
Cantabria, cuando se permitan los 
desplazamientos entre provincias. 
Cristobal Palacio ha subrayado en 
una rueda de prensa telemática que, 
teniendo en cuenta que el plan de 
desescalada del gobierno central 
es «muy genérico», es necesario 
que Cantabria cuente con su pro-
pio plan, con dos criterios básicos: 
el consenso político y la involucra-
ción de las organizaciones empre-
sariales que gestionan el sector; y 
el control sanitario de los turistas, 
tanto a su llegada a la región como 
en los hoteles, restaurantes y cen-
tros turísticos de la comunidad au-
tónoma. Así, Vox plantea además de 
controles para detectar posibles ca-
sos de COVID-19 en las entradas a 
Cantabria, que se extiendan certifi-
cados ‘COVID-19 free’ para hoteles, 
restauración y puntos turísticos. 
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La desescalada de la Justicia cán-
tabra tendrá como protagonistas las 
nuevas tecnologías de la comunica-
ción y el expediente judicial elec-
trónico impulsando el teletrabajo, 
lo que irá acompañado de «profun-
dos» cambios organizativos, medi-
das procesales y nuevos modos de 
organización y gestión en el ám-
bito judicial. En este proceso de 
desescalada también se limitarán 

aforos y se proporcionarán medios 
de protección, como mascarillas y 
mamparas, a los trabajadores de los 
juzgados, cuyos puestos de traba-
jo serán sometidos a estudio para 
una mejor prevención de riesgos 
laborales. Miembros del Ejecutivo 
regional, Tribunal Superior de Jus-
ticia de Cantabria (TSJC), Fiscalía 
y Secretaría de Gobierno mantu-
vieron un encuentro en el que se 
ha analizado el proceso de deses-
calada en la actividad de la Admi-
nistración judicial. 

La Sala de Gobierno del TSJC 
trasladó en esta reunión a la con-
sejera de Justicia, Paula Fernández, 
el Protocolo de Actuación para la 
Reactivación de la Actividad Judi-
cial y la Salud Profesional. El pro-
tocolo, elaborado por el servicio de 
prevención de riesgos del Consejo 
General del Poder Judicial, busca la 
reactivación de la actividad judicial 
y la adopción de medidas dirigidas 
a la prevención de contagios de la 
COVID-19 en sedes judiciales. Sus 

medidas se refieren, entre otras co-
sas, al aforo de las salas de vistas y 
otras dependencias judiciales, y a 
los elementos de protección colec-
tiva, como las mamparas de segu-
ridad en los puestos de atención al 
público, oficinas y salas de vista, o 
la colocación de fundas de plástico 
para los micrófonos.

La instalación de mamparas se-
paradoras y la regulación de los ac-
cesos son medidas que ya fueron 
solicitadas la pasada semana por 
el presidente del Tribunal Superior 
a la Dirección General de Justicia, 
José Luis López del Moral. En un 
comunicado del Gobierno de Can-
tabria, la consejera ha valorado la 
colaboración mostrada por las ins-
tituciones judiciales en Cantabria 
y su voluntad de avanzar en la im-
plantación de las medidas procesa-
les y organizativas para hacer frente 
al coronavirus. 

Tras este encuentro, ha subra-
yado que Cantabria cuenta con los 
medios personales y materiales 
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CIA. HISPANO AMERICANA 
DE PINTURAS, S.A.

Convocatoria de Juntas
El Consejo de Administración de la Sociedad ha 

acordado convocar Junta General Ordinaria, a 
celebrar en el domicilio social el próximo día 11 
de Junio de 2020 a las 16:30 horas, en primera 
convocatoria, y en el mismo lugar e igual hora el 
siguiente día 12 de Junio, en segunda, con el fin 
de resolver sobre el siguiente,

ORDEN DEL DÍA
Primero.- Examen y aprobación, en su caso, de 

las cuentas anuales: Balance, Cuenta de Pérdidas 
y Ganancias, Memoria e Informe de Gestión, del 
Ejercicio cerrado al 31 de Diciembre de 2019.
Segundo.- Ratificación nombramiento Auditores 

de Cuentas de la Sociedad.
Tercero.- Aplicación del resultado.
Cuarto.- Ruegos y preguntas.
Quinto.-Redacción y aprobación del acta de la 

Junta.
La convocatoria de la presente junta general de 

accionistas se efectuará tanto en el Boletín Oficial 
del Registro Mercantil como en la página web de 
la sociedad (www.hispanamer.es), de conformi-
dad con lo dispuesto en el artículo 173 de las 
sociedades de capital.
A partir de esta convocatoria, cualquier accio-

nista podrá obtener de la Sociedad, de forma 
inmediata y gratuita, los informes y documentos 
que han de ser sometidos a deliberación de la 
Junta, así como a examinar el texto íntegro de los 
mismos en el domicilio social.

Bezana (Cantabria), 20 de abril de 2020 

EL PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN
Fdo.: Eduardo Campuzano Pérez del Molino

E. PÉREZ DEL MOLINO, S.A.
Convocatoria de Juntas

El Consejo de Administración de la Sociedad ha acor-
dado convocar Junta General Ordinaria, a celebrar en 
el domicilio social el próximo día 11 de Junio de 2020 
a las 11:00 horas, en primera convocatoria, y en el 
mismo lugar e igual hora el siguiente día 12 de Junio, 
en segunda, con el fin de resolver sobre el siguiente,

ORDEN DEL DÍA
Primero.- Examen y aprobación, en su caso de las 

cuentas anuales: Balance, Cuenta de Pérdidas y Ga-
nancias, Memoria e Informe de Gestión, del Ejercicio 
cerrado el 31 de Diciembre de 2019.
Segundo.- Aplicación del resultado.
Tercero.- Ruegos y preguntas.
Cuarto.- Redacción y aprobación del acta de la Junta.

A partir de esta convocatoria, cualquier accionista po-
drá obtener de la Sociedad, de forma inmediata y gra-
tuita, los informes y documentos que han de ser someti-
dos a deliberación de la Junta, así como a examinar el 
texto íntegro de los mismos en el domicilio social.

Santander (Cantabria), 20 de abril de 2020 

EL PRESIDENTE DEL CONSEJO DE 
ADMINISTRACIÓN

Fdo.: Alfonso Zúñiga Pérez del Molino

necesarios para la puesta en mar-
cha del juzgado de primera instan-
cia número 12 de Santander, una 
nueva unidad judicial que se ubi-
cará en principio en el Edificio Eu-
ropa, y que ayudará a dar salida y 
«aliviar» los procedimientos.



/ SANTANDER

Las medidas del plan de desesca-
lada que ha anunciado el Gobier-
no han generado incertidumbre y 
muchas dudas entre los comercian-
tes de Cantabria, que creen que la 
posibilidad de que los clientes acu-
dan a comprar a sus tiendas mien-
tras España siga en estado de alar-
ma es «mínima». «El comerciante 

tiene ganas de empezar a trabajar 
pero con ciertas garantías de que la 
situación puede ser mínimamente 
viable», ha dicho el secretario ge-
neral de la Federación de Comercio 
de Cantabria Coercan, Gonzalo Ca-
yón. El sector, explica, tiene «mu-
chísimas dudas», sobre las fechas 
de reapertura, el funcionamiento de 
la cita previa, las medidas sanitarias 
que tiene que tomar o la situación 

de los trabajadores, y está a la es-
pera de que el Gobierno de Espa-
ña las aclare. Pero Cayón recuerda 
que está planteando ya reaperturas, 
como las de las peluquerías, para el 
próximo lunes, 4 de mayo. Y a su 
juicio «abrir un negocio en esta cir-
cunstancias no es doce horas antes 
te digo como lo tienes que hacer».

«Cada sector es diferente, podrá 
adoptar o no una serie de medidas 

y sobre todo se ha dado una fecha, 
el 4 de mayo, en la que no se sabe 
si van a reabrir las peluquerías o el 
comercio minorista en general», 
explica. Y añade que «no hay que 
olvidar que el 4 de mayo estamos 
todavía en estado de alarma, la gen-
te no es libre de moverse por las ca-
lles y la posibilidad de que vaya a 
comprar al comercio minorista to-
davía será mínima», advierte. En su 

opinión «lo lógico y normal es que 
exista una paridad, que los comer-
cios minoristas puedan abrir cuan-
do la gente pueda salir a la calle a 
hacer su vida normal, dentro de las 
limitaciones sanitarias».

Los comerciantes temen que en 
las primeras semanas o incluso en 
los primeros meses tras la reapertu-
ra las ventas van a ser difíciles por-
que «hay que quitar ese miedo de 
los clientes a entrar en un espacio 
cerrado». «Y si lo limitas aún más 
indicando que estás en estado de 
alarma la gente todavía va a aprove-
char menos a acudir a los negocios 
a hacer compras», subraya.

En Coercan han recibido muchas 
llamadas en los últimos días de aso-
ciaciones y de comerciantes pre-
guntando cuestiones que no sabe 
responder. Para empezar cómo va 
a acudir la clientela si el estado de 
alarma se va a prolongar al menos 
hasta el 11 de mayo y la gente solo 
puede salir a pasear o hacer depor-
te durante una hora.

 Tampoco saben qué 
va pasar con las medidas de pro-
tección: si tienen que invertir un 
dinero en mascarillas y geles, si el 
cliente tendrá derecho a una mas-
carilla al entrar en la tienda o debe 
traerla desde casa, o que método 
hay que utilizar para desinfectar 
una peluquería. «Son cosas muy 
pocos claras y que crean una sen-
sación a veces hasta de angustia, 
sobre todo en aquellos comercian-
tes que están en una situación muy 
complicada porque llevan ya tiempo 
sin facturar, tienen trabajadores por 
cuenta ajena y algunos incluso no 
han cobrado la prestación por par-
te del Sepe», explica. Cree que lo 
primero es saber qué medidas hay 
que adoptar y que todos los comer-
ciantes puedan acceder a ellas. La 
federación ya ha pedido que el Go-
bierno regional o los ayuntamien-
tos les ayuden aportándoles el pri-
mer «kit» de mascarillas y geles. Y 
también desconocen qué pasaría si 
un negocio no tiene la posibilidad 
de proporcionarlas, si tendría que 
cerrar o sería sancionado. A esas 
incertidumbre se suma la laboral, 
teniendo en cuenta que hay empre-
sas que tienen a sus trabajadores 
con un Expediente de Regulación 
Temporal de Empleo.

/ SANTANDER

Sindicatos representados en la Jun-
ta de Personal Docente piden que 
se prime la seguridad y los criterios 
sanitarios para la reanudación de la 
actividad y antes de la vuelta a los 
centros educativos, y esperan que 

la Consejería de Educación clarifi-
que qué medidas se van a tomar en 
Cantabria para la desescalada. Los 
sindicatos representados en la Junta 
de Personal Docente de Cantabria 
han recibido de distinta manera el 
anuncio que hizo el presidente del 
Gobierno, Pedro Sánchez, respecto 
a la desescalada educativa.

El presidente del Gobierno ha 
apuntado que, con carácter gene-
ral, la vuelta al curso escolar será en 
septiembre, aunque se contempla 
la apertura excepcional de algunos 
centros para conciliar la vida fami-
liar y la laboral y para realizar la 
Ebau a partir de la fase 2 de la des-
escalada. Además, el Gobierno, en 

un documento del Ministerio de Sa-
nidad, ha concretado que la vuelta a 
las aulas a partir de la fase 2 se plan-
tea para algunos niveles educativos: 
Infantil, cuarto de ESO o segundo 
de Bachillerato, por ejemplo.

Los sindicatos docentes con los 
que ha hablado Efe tienen distintas 
percepciones de este anuncio pero 
coinciden en que la Consejería de 
Educación, que es la que tiene las 
competencias, debe trasladar unas 
instrucciones claras. Stec, que es el 
sindicato mayoritario en la Junta 
de Personal Docente, manifiesta el 
«rechazo absoluto» a que se plan-
tee la vuelta a las aulas tal y como 
se ha anunciado, porque lo ve como 

«un disparate» y «un despropósi-
to». Advierte de que es «imposible» 
plantearse que los docentes pue-
dan atender telemáticamente a los 
alumnos y que, a la vez, acudan a las 
aulas para los niveles educativos en 
los que se permite y es voluntario. 
Con las plantillas actuales, según 
Jesús Aguayo (Stec), no es posible 
sacar adelante el trabajo telemático 
y en el aula, salvo que se recurra a 
las listas de interinos o se contrate 
a personal de refuerzo. Pero aún 
en el caso de que se hicieran esas 
contrataciones, deberían ponerse 
unas medidas de seguridad e higié-
nicas «enormes», con desinfeccio-
nes, equipos de protección, gel, o 

distancia, dice Stec. «Son unas me-
didas que yo no sé si la Consejería 
va a ser capaz de llevarlas a cabo», 
apunta el portavoz de Stec, que ade-
más llama la atención en la situa-
ción en las aulas de Infantil, que es 
donde cree que será más complica-
do que se cumplan las medidas sa-
nitarias. Los niños hasta seis años 
son «los que más tocan, se abrazan, 
y los que todo lo chupan», señala, y 
por eso Stec pide que se actúe para 
que esas aulas no se conviertan en 
focos de infección. A su juicio, la ra-
tio actual de 25 niños por aula ya no 
vale, porque con tal cantidad para 
un solo adulto es «imposible» con-
trolar las medidas higiénicas.
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La Dirección General de Trabajo 
del Gobierno de Cantabria está tra-
mitando algo más del 50 por cien-
to de los Expedientes de Regula-
ción Temporal de Empleo (ERTEs) 
presentados hasta el momento en 
la comunidad, que ascienden a un 
total de 7.090. La previsión de tra-
bajadores afectados se mantiene 
entre 40.000 y 45.000. La cifra de 
ERTEs se ha vuelto a corregir a la 
baja respecto a los datos de la se-
mana anterior como consecuencia 
del propio procedimiento que, con-
forme avanza en la gestión, va ve-
rificando y ajustando los datos es-
tadísticos, ha explicado Trabajo en 
nota de prensa.

Así, se presentan «muy pocos» ex-
pedientes nuevos, correspondiendo 
los últimos registros a subsanacio-
nes, anotaciones, decisiones finales 
de la empresa, modificaciones, re-
nuncias, desistimientos o solicitudes 
de certificaciones a los expedientes 
ya presentados con anterioridad.

A fecha de ayer, son 3.595 los ER-
TEs que ya están siendo tramitados, 
que afectan a aproximadamente 

21.099 personas. De ellos, un 93% 
(3.343 son por causas de fuerza ma-
yor y el 7% restante (252) por mo-
tivos organizativos, productivos o 
económicos.

Los expedientes por causas orga-
nizativas, productivas y económicas 
se han ido presentando principal-
mente en fechas más recientes, con 
lo cual se va incrementando leve-
mente este porcentaje, aunque si-
guen siendo minoritarios, según 
Trabajo. En cuanto al número de 
trabajadores afectados, con este 
volumen de gestión se puede esta-
blecer una media aproximada de 
5-6 personas por empresa. De este 
modo, proyectando estos datos al 
volumen total de expedientes pre-
sentados, se estima que se verían 
afectados entre 40.000 y 45.000 tra-
bajadores en Cantabria.

Por sectores, hostelería, aloja-
mientos turísticos y pequeño co-
mercio representan más del 40 por 
ciento de los expedientes totales 
registrados. También destacan el 
resto de negocios que tuvieron que 
cerrar con la entrada en vigor del 
estado de alarma, como actividades 
enseñanza, actividades deportivas, 

peluquerías y estética, centros de fi-
sioterapia, talleres de reparación o 
clínicas dentales. Por tanto, el ma-
yor porcentaje se corresponde con 
autónomos y pymes. De todos los 
expedientes, Trabajo ha resuelto 
y comunicado 2.870 (el 40%), con 
resolución expresa por parte de la 
autoridad laboral.

El director general de Trabajo, 

Gustavo García, ha recordado que 
no es necesario aguardar a la re-
solución del expediente para que 
la empresa pueda solicitar al Ser-
vicio Público de Empleo Estatal 
(SEPE) la tramitación de las pres-
taciones de desempleo de las per-
sonas afectadas, que «no tienen que 

hacer ningún trámite». «Será la em-
presa en colaboración con el SEPE 
quien se encargará de la gestión», 
ha dicho. Todos los trabajadores 
beneficiarios de una prestación van 
a recibir un correo electrónico del 
SEPE, en el caso de que hayan in-
cluido este dato en el expediente. 
Si solo aparece el teléfono móvil, 
es el Servicio Cántabro de Empleo 
(EMCAN) el que está enviando un 
SMS a los beneficiados informán-
doles de la aprobación de prestacio-
nes. Para complementar los ERTEs, 
el Gobierno de Cantabria, a través 
de la Consejería de Empleo y Polí-
ticas Sociales, ha creado y dotado 
con 7 millones de euros un nuevo 
programa de ayudas para paliar la 
situación económica y la reducción 
de ingresos de los trabajadores con 
rentas más bajas, complementan-
do la prestación estatal reconocida 
en el contexto de la declaración del 
estado de alarma motivado por la 
pandemia.

Esta medida, que forma parte del 
Acuerdo del Diálogo Social ante el 
COVID-19, consistirá en una ayu-
da de 200 euros por persona y mes 
completo de suspensión, que se 

abonará de menor a mayor base re-
guladora de la prestación por des-
empleo hasta agotar la dotación 
prevista. Además, junto a la flexi-
bilización de los ERTEs, que es una 
medida dirigida al mantenimiento 
de los puestos de trabajo, el Gobier-
no de España ha aprobado disposi-
ciones para facilitar la adaptación 
de la jornada laboral y el teletrabajo 
siempre que ello sea posible.

También ha puesto en marcha 
una batería de medidas para re-
ducir el impacto de la crisis en las 
empresas y las familias, como el 
aplazamiento del pago de impues-
tos para las pymes, la bonificación 
de las cuotas a la Seguridad Social 
de los trabajadores afectados por 
ERTEs y una línea de avales para 
empresas y autónomos con el fin 
de salvaguardar su liquidez, entre 
otras medidas. Ayudas que suponen 
21.000 millones de euros (el 1,7% 
del PIB), además de una línea de 
avales de hasta 100.000 millones o 
la moratoria para deudores hipote-

carios. Toda la información sobre 
trámites y procedimientos está a 
disposición de las empresas en la 
página web de la Dirección de Tra-
bajo (www.dgte.cantabria.es). La 
empresa que quiere acogerse a un 
ERTE presenta la documentación a 
través de Registro Electrónico Co-
mún del Gobierno de Cantabria-Re-
laciones Laborales, o del SIR (Sis-
tema Interconectado de Registro) o 
en el registro físico del Gobierno en 
su sede de Peña Herbosa.

A partir de este momento, el per-
sonal de la administración descar-
ga una a una cada solicitud, se le 
asigna un número de expediente y 
se procede a su ‘apertura’ esto es, la 
lectura y valoración de la documen-
tación que acompaña a la solicitud y 
su posterior resolución, que incluye 
la comunicación oficial a la empre-
sa, al SEPE y al EMCAN.

 El SEPE, encargado de pa-
gar la prestación, ha publicado en el 
espacio COVID-19 de su web -www.
sepe.es- la guía y plantilla para que 
las empresas puedan comunicar la 
paulatina incorporación de sus tra-
bajadores a la producción, a medi-
da que vaya reactivándose la eco-
nomía, así como la plantilla y guía 
para comunicar la finalización del 
ERTE. Este es un trámite que rea-
liza la empresa o su gestoría, por lo 
que los trabajadores, una vez que 
conozcan la fecha en que retornan 
a su actividad laboral, deben en-
tender que su prestación queda in-
terrumpida desde ese momento, 
sin necesidad de dirigirse al SEPE 
directamente.
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El Ayuntamiento de Santander ha 
comenzado a señalizar los pasos de 
cebra de la ciudad, especialmente 
los más concurridos, y estudia am-
pliar los tiempos de los semáforos 
con el objetivo de regular el cru-
ce de los peatones garantizando la 
distancia de seguridad necesaria.  
Así lo ha anunciado el concejal de 
Movilidad Sostenible, César Díaz, 
quien ha explicado que se han ini-
ciado los trabajos para acondicio-
nar los pasos de cebra ubicados en 
el eje central de la ciudad.

Se llevará a cabo la nueva seña-
lización horizontal en los pasos de 
cebra ubicados en el entorno del 
Ayuntamiento y hasta la zona de 
Puertochico, para continuar pos-
teriormente desde el Ayuntamien-
to hacia Valdecilla. El responsable 
municipal ha asegurado que la ac-
tual crisis sanitaria está obligando a 
las ciudades a tomar medidas para 
acondicionar el espacio público para 
que caminar sea el modo habitual 
de realizar los desplazamientos.

«Queremos anticiparnos a la ma-
yor presencia peatonal que se pro-
ducirá en cuanto comience a levan-
tarse el confinamiento, aplicando 
medidas de seguridad y prevención, 
apostando por la movilidad peato-
nal para que caminar por Santan-
der sea el modo más seguro de des-
plazarse y para reducir el riesgo de 
contagio es imprescindible contar 
con espacio que permita guardar 
una distancia de seguridad adecua-
da», afirmó.

La nueva señalización de los pa-
sos de cebra pretende regular los 
flujos de personas para que circu-
len por su derecha en el sentido de 
la marcha y evitar así que los pea-
tones puedan cruzarse unos con 
otros, además de marcar una franja 
central de separación para mante-
ner la distancia de seguridad. Con 

el mismo objetivo, también está pre-
visto ampliar la anchura de algunos 
pasos de peatones para proporcio-
nar mayor espacio a la hora de cru-
zarlo. Díaz ha explicado también 
que en los próximos días se habili-
tarán los nuevos ciclos semafóricos 
en los pasos de cebra más deman-
dados, que en estos momentos se 
están estudiando, para garantizar 
un mayor tiempo de paso de forma 
que se eviten las aglomeraciones 
en los cruces.

«Santander irá recuperando la 
normalidad y adaptando la movi-
lidad urbana a las nuevas coorde-
nadas de uso del espacio público, 
apostando por la movilidad peatonal 
y ciclista, y reforzando las medidas 

de prevención en el transporte pú-
blico», ha añadido el edil, que ha 
avanzado que el Consistorio trabaja 
en distintas medidas para adecuar 

la ciudad al nuevo escenario pro-
ducido por el COVID19, teniendo 

en cuenta las medidas de distancia-
miento que será necesario mantener 
hasta el restablecimiento completo 
de la normalidad.

 
El portavoz del equipo de gobierno 
del Ayuntamiento de Santander, 
Javier Ceruti, hizo públicos los dos 
acuerdos adoptados en la Junta de 
Gobierno Local Extraordinaria ce-
lebrada ayer. En primer lugar se ha 
aprobado la suspensión del contrato 
suscrito con Optima Proyectos, S.L, 
para el servicio de gestión integral 
de los centros cívicos municipales y 
la red de huertos, como consecuen-
cias del decreto de Estado de Alar-
ma de 14 de marzo. Al permanecer 

cerrados estos lugares como conse-
cuencia del Estado de Alarma y por 
consiguiente no poder prestarse el 
servicio se procede a la suspensión 
del contrato hasta que la situación 
permita su reanudación. De igual 
manera y por los mismos motivos 
se ha aprobado también la suspen-
sión del contrato suscrito con Mag-
net Siglo XXI, S.L, para la gestión 
de la red de ludotecas, situación que 
también se mantendrá hasta que las 
circunstancias permitan su reanu-
dación. Según ha subrayado el por-
tavoz del equipo de gobierno, Javier 
Ceruti, «son dos suspensiones que 
vienen motivadas por el Estado de 
Alarma, y ya no solo porque estos 
recursos permanezcan cerrados y 
sea imposible dar esos servicios, 
sino porque están dirigidos a dos 
colectivos especialmente vulnera-
bles como son las personas mayo-
res y los niños. En cuanto la situa-
ción lo permita volveremos a reabrir 
los centros cívicos, las ludotecas y 
la red de huertos, para así poner a 
disposición de los santanderinos 
unos servicios que consideramos 
esenciales».
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El almacén del Banco de Alimentos de Cantabria cuenta con 
casi 23.000 kilos de producto más donados por Nestlé gracias 
a la gestión de la alcaldesa de Santander, Gema Igual, que 
se ha encargado personalmente de solicitar estos artículos 
tras la reunión mantenida hace unos días en el Banco de Ali-
mentos. «Estoy muy agradecida por la rápida respuesta de 
la empresa a esta solicitud, lo que demuestra su implicación 
con la sociedad cántabra y su solidaridad en estos momentos 
tan complicados que estamos padeciendo como consecuencia 

de la crisis sanitaria y económica del Covid-19», ha señala-
do. En este sentido, ha destacado la importancia de cubrir 
adecuadamente la necesidad de alimentación de los bebés 
y niños más pequeños «con productos de los que carecía el 
banco de Alimentos, como leches de continuación y papillas, 
y que ahora se van a poder cubrir gracias a la generosidad 
de Nestlé», apunta Gema Igual. Acompañada del concejal de 
Servicios Sociales, Álvaro Lavín, la regidora acudió al alma-
cén del Banco de Alimentos en Tanos para la recepción de 

los productos, que incluyen además platos preparados, cho-
colates y cacao soluble. «El prestigio de una empresa como 
Nestlé se refuerza con actos como este, situándose al lado 
de los ciudadanos cuando estos más lo necesitan», recalca 
Gema Igual. Por su parte, Alberto López Caballero, director 
de la fábrica Nestlé en La Penilla de Cayón, ha manifestado 
que tanto los trabajadores como la dirección de Nestlé Es-
paña han querido aportar su ‘grano de arena’ y mostrar su 
solidaridad a través de esta donación.



/ TORRELAVEGA

El Ayuntamiento de Torrelave-
ga ha encargado un estudio para 
determinar qué medidas de pro-
tección debe implementar para 
el regreso a sus puestos de tra-
bajo del personal municipal, así 
como su coste, medidas que van 
desde la realización de test hasta 
instalar medidores de tempera-
tura corporal. Este estudio se ha 
iniciado consultando a las em-
presas especializadas sobre los 
sistemas que comercializan y so-
bre el tiempo necesario para su 
instalación, ya que el objetivo es 
que estén operativos antes de de-
cretar el regreso del personal a 
sus puestos, la mayor parte de los 
cuales ahora teletrabaja.

El concejal de Hacienda y Se-
guridad, Pedro Pérez Noriega, 
ha detallado que el Consistorio 
está a la espera de conocer las 
pautas específicas de la autori-
dades sanitarias sobre el uso de 
elementos de protección, para 
proceder a su compra ante el 
próximo regreso escalonado de 
los empleados a las oficinas. En 
este sentido, ha reiterado que las 
principales medidas en las que 
ya se trabaja son realizar test a 
todos los trabajadores del Con-
sistorio en el regreso a sus pues-
tos, en especial a aquellos positi-
vos por coronavirus o que hayan 
convivido con alguna persona 
que lo haya padecido.

También se está trabajando en 
cómo implementar medidores 
automáticos de temperatura en 
los accesos a las dependencias 
municipales, como medida de 
protección de los empleados y 
también de los ciudadanos que 
acudan a las oficinas, medidores 
que además se está valorando 
instalar en el acceso a los comer-
cios. El concejal de Hacienda ha 
detallado que se está a la espe-
ra de conocer las fondos de que 
dispone el Ayuntamiento para 
acometer estos gastos, ya que el 
presupuesto de 2020 estaba aún 
en fase de alegaciones, y el de-
creto del estado de alarma hizo 
que quedase en suspenso.

Pérez Noriega ha recordado 
que en el último pleno de la Cor-
poración, celebrado de manera 
telemática el pasado 23 de abril, 
se acordó levantar esa suspen-
sión para continuar la tramita-
ción y poder readaptarlo en un 
futuro próximo a la situación que 
se está viviendo en la ciudad rela-
tiva a la COVID-19. También ha 
resaltado que se decidió iniciar 
los contactos para elaborar de 
forma consensuada un «plan de 
choque» frente a la crisis.

/ TORRELAVEGA

El grupo de ACPT en el Ayunta-
miento de Torrelavega ha propuesto 
la reestructuración de diversos de-
partamentos para evitar el posible 
despido de los 35 trabajadores de 
la contrata de limpieza de depen-
dencias municipales, mediante un 
calendario a media jornada para 
cada una de esas personas. Este 

calendario incluiría las tareas a de-
sarrollar en servicios fundamenta-
les, como por ejemplo el transpor-
te urbano mediante el Torrebus, y 
también abarcaría la limpieza y des-
infección de aquellos comercios de 
Torrelavega que continúen abiertos 
o comiencen a abrir sus puertas al 
público. 

En un comunicado, la formación 
explica que, según sus estimaciones, 

a una hora por servicio de limpieza 
se podrían atender alrededor de 140 
tiendas, oficinas, comercios y nego-
cios en general que en esta primera 
fase de desescalada estarán autori-
zadas a comenzar su actividad con 
restricciones. 

Según detalla, para ello se crearía 
un calendario en el que las empre-
sas deberían ir apuntándose, man-
teniendo un criterio de rotación 

para que todas reciban el servicio, 
pudiendo realizarse tres o cuatro 
actuaciones en cada una. Además, 
se propone conservar los puestos 
de trabajo de la contrata de limpie-
za dependientes directamente del 
Ayuntamiento, algo que conside-
ra «prioritario», pues «no podemos 
permitir que la propia administra-
ción sea la primera que destruye 
empleo», explica.

El Ayuntamiento de Torrelavega estima que más de 6.000 personas han 
participado en el ciclo de charlas telemáticas sobre consumo, que se 
han desarrollado en las últimas semanas a través de la red social Face-
book promovidas por la Oficina Municipal de Información al Consumi-
dor (OMIC). En un comunicado, el concejal de Consumo, Borja Sainz 
Ahumada, destaca la «gran acogida» de estas charlas impartidas por el 
técnico de la OMIC, Francisco Bautista, lo que a su juicio demuestra que 
los temas tratados eran de interés para los consumidores y usuarios de 
la ciudad. Recuerda que en estas charlas se han tratado temas de interés 
como las medidas adoptadas por el Gobierno de España en materia de 
alquiler e hipotecas, los suministros, la factura de la luz y el teléfono, o 

los tipos de contratos y o la suspensión de plazos de prescripción, devo-
luciones o el tracto sucesivo. Además, en las mismas se han indicado los 
mecanismos a disposición de los consumidores y usuarios en caso de te-
ner que hacer una reclamación. Borja Sainz avanza que en estos momen-
tos se está trabajando desde su departamento en coordinación con otras 
concejalías para realizar más charlas informativas para los vecinos de 
la ciudad sobre otros asuntos de interés, siempre de manera telemática. 
Por ultimo, el edil de Consumo recuerda que el Ayuntamiento de Torre-
lavega sigue ofreciendo asesoramiento a través de la OMIC, de manera 
no presencial, de lunes a viernes, de 10.00 a 14.00 horas, siempre a tra-
vés del teléfono 942-884886.
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El Ayuntamiento iniciará el próximo martes la distribución 
gratuita de máscaras protectoras a comercios, autónomos y 
empresas, reparto que se hará en colaboración con la Cáma-
ra de Comercio de Torrelavega entre a las cerca de 250 ac-
tividades económicas que las han solicitado. La concejal de 
Comercio, Cristina García Viñas, explica que la distribución 
de estas máscaras se llevará a cabo en las dependencias de la 
entidad cameral en la calle Ruiz Tagle, y se realizará previa 
llamada al responsable de la actividad indicando día y hora 

de la recogida. Recuerda que el objetivo de esta iniciativa es 
abastecer de forma gratuita máscaras protectoras a los co-
mercios del municipio, así como a autónomos y empresas 
que lo soliciten, para facilitar su actividad con las medidas 
recomendadas por las autoridades sanitarias para atender 
a sus clientes. Destaca que la acción es posible gracias a la 
«colaboración desinteresada» de las empresas PcBox, Arti-
publi, SAYME y Serisan, que han donado las máscaras que 
se distribuirá entre comerciantes, autónomos y empresarios. 

Cristina García Viñas junto al concejal Pedro Pérez Noriega, 
y el presidente de la Cámara de Comercio, José Luis Quinta-
nilla, ha entregado cerca de 500 máscaras protectoras para 
su próxima distribución. Los interesados en hacerse con es-
tas máscaras deberán comunicarlo a los correos electrónicos 
s.generales@camaratorrelavega.es y direccion@camarato-
rrelavega.es, adjunto datos como nombre, NIF y sector de la 
empresa, número de trabajadores, número de máscaras que 
solicitan y contacto de la persona responsable.
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/ CAMARGO

La plataforma de alimentos de Ca-
margo recibió una donación de la 
comisión de fiestas de San Antonio 
de productos por valor de 600 euros, 
que se sumarán a las entregas que 
se realizan a las familias necesita-
das del municipio usuarias de este 
servicio.

Según señaló el Consistorio en 
una nota de prensa, la alcaldesa de 
Camargo, Esther Bolado, y el pri-
mer teniente de alcalde, Héctor La-
vín, entre otros, asistieron a esta 
entrega junto a los miembros de la 
comisión de fiestas de este barrio 
de Muriedas, Yolanda Fernández, 
Paco Pis e Iván Rivas.

Los responsables municipales 
les agradecieron esta donación 
que consiste en productos de lim-
pieza e higiene personal, y cuyo re-
parto será gestionado a través de 
esta plataforma Municipal depen-
diente de la Concejalía de Servicios 
Sociales.

La comisión que ha realiza-
do esta aportación altruista es la 

encargada de la organización de 
las fiestas de San Antonio, y hace 

unos días decidió suspender los ac-
tos de este año y de destinar parte 

de sus fondos a la compra de estos 
productos.

/ CAMARGO

El Ayuntamiento de Camargo puso 
en marcha, a través de sus redes so-
ciales, un programa especial de di-
namización infantil, juvenil y fami-
liar para ofrecer actividades de ocio 
creativo durante la cuarentena.

Según señaló el Consistorio en 
una nota de prensa, la idea de este 
programa es ofrecer cada día una 
serie de concursos actividades, 

pruebas o talleres en las que pue-
dan formar parte personas de di-
ferentes edades para entretener y 
divertir, pero siempre manteniendo 
un componente didáctico.

Para ello, de lunes a viernes se 
realizará una publicación en la 
que se invitará a los usuarios a 
realizar una actividad desde sus 
hogares, como concursos, expe-
rimentar en casa a través de ví-
deos grabados expresamente para 

Camargo, conseguir retos o realizar 
pasatiempos.

Habrá actividades que abarca-
rán un arco de tiempo mayor, como 
por ejemplo el concurso fotográfico 
‘Familia con Arte’ que se prolonga-
rá hasta el 11 de mayo, y otras que 
serán puntuales, y todas ellas esta-
rán coordinadas a través de los téc-
nicos municipales y con la colabo-
ración, según el caso, de monitores 
en tiempo libre.

La finalidad de esta iniciativa es 
contribuir a que niños, jóvenes y 
familias puedan disponer de una 
alternativa de ocio durante la cua-
rentena a través de la cual desarro-
llar la imaginación, la colectividad, 
y la creatividad.

La duración del programa en re-
des sociales dependerá del tiempo 
del confinamiento y de la imposibi-
lidad actual de realizar programas 
de dinamización presenciales.

/ CAMARGO

El Ayuntamiento de Camargo 
señaló que 60 comercios ofrecen 
ya sus servicios a los vecinos del 
municipio a través de la web de 
la Concejalía de Desarrollo Local 
para dar a conocer a la población 
los establecimientos del muni-
cipio en las que pueden realizar 
sus compras o recibir servicios 
durante la emergencia sanitaria. 
Según señaló el Consistorio en 
una nota de prensa, desde el pa-
sado 20 de abril, un total de 3.810 
usuarios han visitado esta web a 
la que se pueden apuntar gratis 
todos los establecimientos del 
municipio que están autorizados 
a abrir durante el estado de alar-
ma, que atienden de forma pre-
sencial, que ofrecen servicio de 
recogida, que realizan repartos 
a domicilio o que venden telefó-
nicamente o por internet.

El concejal de Desarrollo Lo-
cal, Eugenio Gómez, subrayó la 
«buena acogida» que está tenien-
do esta iniciativa que busca ayu-
dar a los vecinos a hacer la com-
pra y a dar visibilidad a aquellos 
comercios y empresas que están 
activas en estos momentos. Gó-
mez animó al resto de estableci-
mientos que quieran incorporar-
se a este directorio de empresas a 
que se inscriban. Para ello, deben 
indicar sus datos como dirección, 
teléfono, email y su página web 
o redes sociales, además de los 
horarios de atención en tienda, 
los horarios de recogida de pe-
didos o de entrega a domicilio, y 
cualquier otra información que 
consideren de interés.

Gómez detalló que entre los 
establecimientos que ya se han 
apuntado, el 35 por ciento corres-
ponde a tiendas de alimentación, 
el 13 por ciento a kioscos, prensa 
y estancos, el 10 por ciento son 
empresas de venta de equipos 
eléctricos y electrónicos, el 6 por 
ciento farmacias.
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/ ASTILLERO

El Ayuntamiento de Astillero animó 
a las familias del municipio a disfru-
tar de la Red EcoAstillero XXI de es-
pacios naturales municipales, ahora 
que se ha permitido a los niños me-
nores de 14 años dar paseos de una 
hora, en un radio de un kilómetro de 
sus domicilios y siempre acompa-
ñados por un adulto. Según señaló 
el Consistorio, los paseos en estos 
espacios se harán siempre teniendo 
en cuenta las restricciones estable-
cidas en el estado de alarma y las 

precauciones necesarias. «Los niños 
necesitan el contacto con la natu-
raleza para crecer sanos, desarro-
llar una actitud responsable hacia 
el medio ambiente y valorar nuestro 
patrimonio natural. Pasar tiempo 
en la naturaleza crea este vínculo 
y permite que los niños exploren, 
jueguen, hagan ejercicio y apren-
dan», aseguró la concejal de Medio 
Ambiente, Marta Fernández.

Desde el pasado domingo los ni-
ños menores de 14 años pueden «re-
cuperarse del déficit de naturale-
za que han sufrido» en las últimas 

semanas y visitar la ría de Solía, el 
entorno de Morero, la Cantábrica, 
la ría de Boo, las Marismas Negras 
o la Marisma Blanca. Fernández re-
comendó comprobar cuáles de es-
tos espacios están en un radio de un 
kilómetro de sus domicilios y «pla-
nificar el paseo en la amplia red de 
senderos, caminos y carriles bici 
disponibles». Durante todo el confi-
namiento la cuadrilla de trabajado-
res forestales del plan EcoAstillero 
XXI han seguido trabajando para 
que los espacios naturales estén en 
condiciones óptimas.

/ SUANCES

El grupo de Ciudadanos (Cs) en 
el Ayuntamiento de Suances re-
clamó la «transformación digi-
tal» del Consistorio para evitar 
que la actividad municipal se pa-
ralice durante la crisis del coro-
navirus, ya que desde el inicio 
del estado de alarma no se han 
podido celebrar ni comisiones 
ni plenos. En un comunicado, la 
concejal y portavoz de la forma-
ción, Ruth Pérez, explica que ni 
estas reuniones ni la presenta-
ción de mociones se puede hacer 
porque el Consistorio carece de 
medios técnicos y humanos para 
llevarse a cabo la tramitación te-
lemática sin necesidad de que los 
concejales tengan que estar pre-
sentes. A su juicio, la situación 
actual «requiere de adelantarnos 
a los acontecimientos» y apostar 
por la adopción de medidas para 
que cuanto antes tanto ciudada-
nos, como pymes y autónomos 
puedan seguir manteniendo la 
actividad en la medida de lo po-
sible. Recuerda que Cs propuso 
en 2019 diversas iniciativas digi-
tales dirigidas a implantar el uso 
de las nuevas tecnologías.

/ BEZANA

El Ayuntamiento de Santa Cruz 
de Bezana repartirá esta semana 
16.000 mascarillas para adultos y 
niños, hasta el viernes 1 de mayo 
y mediante voluntarios munici-
pales que las entregarán ‘puerta 
a puerta’. Además, invertirá el 
superávit municipal en ayudas 
de emergencia social por el co-
ronavirus. Así lo acordó tras una 
nueva reunión de la Junta de Por-
tavoces de los grupos municipa-
les para abordar con la oposición 
las medidas extraordinarias pro-
puestas por el equipo de gobier-
no con sobre la crisis sanitaria 
del Covid-19.

En la reunión se repasaron las 
iniciativas acordadas desde que 
se declaró el estado de alarma, y 
aquellas que se harán efectivas 
en los próximos días, como la-
bores de desinfección en calles 
y espacios públicos, reparto de 
mascarillas en transporte y co-
mercios, distribución de menús 
escolares, llamadas a personas 
mayores o compra a domicilio 
de alimentos y productos de pri-
mera necesidad para este colec-
tivo, enfermos o con problemas 
de movilidad.

Además, se ha modificado el 
calendario fiscal de 2020 y se ha 
puesto en marcha un paquete de 
ayudas extraordinarias de emer-
gencia social, que han «cuadru-
plicado» la partida económica del 
Consistorio. «Con esta medida 
queremos garantizar que la ayu-
da llega a todos los vecinos que 
así lo necesiten, y por eso esta-
mos estudiando la posibilidad de 
ampliar esta partida en caso de 
que sea preciso», explican desde 
el equipo de gobierno.

 Tras la últi-
ma Junta de Gobierno, el Ayunta-
miento informó de nuevas medi-
das, como la agilización del pago 
a proveedores, la paralización 
del cobro de alquileres munici-
pales y la puesta en marcha de 
la web www.comproenbezana.
es, en la que pueden promocio-
narse todos los comercios y es-
tablecimientos activos durante la 
cuarentena. A todos los negocios 
adheridos se les ha facilitado una 
reserva de aparcamiento o vado, 
para que los clientes puedan es-
tacionar junto al establecimiento 
al recoger los pedidos.

Además, se ha limitado el trá-
fico rodado y el aparcamiento 
en dos zonas del municipio: en 
la calle San Roque de Bezana 
y la Avenida de la Libertad en 
Mompía, para que sean zonas 
de esparcimiento para los me-
nores durante sus salidas dia-
rias a la calle.
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/ POLIENTES

El Ayuntamiento de Valderredi-
ble, en colaboración con las em-
presas responsables de conecti-
vidad Adamo y Netcan, ofrecerá 
internet gratuito a las familias 
del municipio con escolares en 
riesgo de exclusión. Según infor-
ma el Ayuntamiento de Valderre-
dible en una nota de prensa, el 
objetivo es que todos los hogares 
donde residen niños matricula-
dos en algún centro educativo, y 
que se encuentren en situación 
de vulnerabilidad social, puedan 
seguir con su actividad formativa 
a distancia mientras permanezca 
activo el estado de alarma. El al-
calde de Valderredible, Fernando 
Fernández, señaló que las fami-
lias del municipio que se encuen-
tren en esta situación pueden so-
licitar el servicio a través de las 
oficinas del Consistorio o en el 
942 77 60 02, para que el per-
sonal municipal se encargue de 
realizar las solicitudes y gestio-
nes pertinentes con los operado-
res para su puesta en marcha.

El Ayuntamiento de Astillero va a repartir a lo largo de esta semana mascarillas infantiles para una sali-
da más segura de los niños. Según señaló el Consistorio en una nota de prensa, Se trata de mascarillas de 3 
capas, elásticas, resistentes al agua y a los aerosoles, hechas con tejidos ON-HiDRO y MASK, previamente 
testados, que mantienen sus prestaciones durante 10 lavados. El concejal de Salud y Servicios Sociales, Vi-
cente Palazuelos, recordó que el objetivo del reparto de mascarillas, como el del reparto anterior para la po-
blación adulta, «es proteger y evitar el contagio del coronavirus». Y señaló que «se aconseja que utilicen las 
mascarillas como medida preventiva para salir a la calle», una medida «recomendable pero no obligatoria». 
El reparto se realizará casa por casa a los niños de infantil y primaria, entre 3 y 12 años, acompañado de una 
sorpresa. «Queremos que los más pequeños se conciencien de la necesidad de adoptar medidas higiénicas 
y sanitarias, y que aprendan a proteger y a protegerse del virus», explicó Palazuelos. El concejal pidió a los 
padres «responsabilidad» para evitar que la medida que permite a los menores de 14 años salir a dar paseos 
de hasta una hora, suponga «un repunte en los contagios».



/ PIÉLAGOS

El Ayuntamiento de Piélagos está 
llevando a cabo trabajos de acon-
dicionamiento y mejora de local de 
la tercera edad en Renedo de Pié-
lagos, que consisten en reformar el 
espacio existente para adaptarlo a 
las necesidades actuales.

Según señaló en una nota de 
prensa, la actuación están sien-
do ejecutada por el Consistorio y 

cuenta con la colaboración del Go-
bierno de Cantabria.

Se dotará al local municipal con 
un aula de grandes dimensiones y 
otras dos, que podrán ser utiliza-
das bien de manera independiente 
o unidos, en función de la actividad 
a desarrollar en cada momento.

El concejal de Obras, Antonio 
Gómez, destacó que, además, se 
va a crear un nuevo espacio de al-
macenamiento junto a la zona de 

los baños y se va a abrir una nue-
va puerta al exterior, para facilitar 
el acceso a las instalaciones y a las 
actividades sin necesidad de inter-
ferir unas en otras.

La obra incluirá también la reno-
vación de la caldera y el pintado del 
local, donde se instalarán un falso 
techo y se colocará un nuevo suelo 
laminado flotante, al tiempo que se 
mejorará la accesibilidad en la en-
trada principal.

/ PIÉLAGOS

El Ayuntamiento de Piélagos 
recordó que continúa abierta la 
convocatoria de relatos cortos 
y microrrelatos para residentes 
del municipio, que serán publi-
cados en una edición especial 
por la concejalía de Cultura. Se-
gún señaló el Consistorio en una 
nota de prensa, es una propuesta 
abierta al público infantil y adul-
to, que incluye dos modalidades, 
con diferentes categorías para 
cada una de ellas, en función de 
la edad de los participantes. En el 
caso de los relatos cortos, moda-
lidad A, existen tres categorías: 
infantil, de 8 a 12 años (inclusi-
ve); juvenil, de 13 a 18 años (in-
clusive) y adultos, mayores de 18 
años. Los microrrelatos, modali-
dad B, contarán únicamente con 
dos categorías: infantil, de 8 a 12 
años (inclusive) y juvenil, de 13 
a 18 años (inclusive). En cuan-
to a la extensión en la modali-
dad de relato corto, los trabajos 
que opten a las categorías infan-
til y juvenil tendrán un mínimo 
de dos páginas y un máximo de 
seis, mientras que aquellos que 
lo hagan en la de adultos serán 
de entre cinco y 12 páginas.

/ REINOSA

Con motivo de la reanudación 
de las obras de renovación de la 
red de abastecimiento de las ca-
lles La Ballarna y Ramón y Ca-
jal así como de la construcción 
de la nueva conducción que va 
a recoger las aguas pluviales de 
la zona, la empresa Aqualia inte-
rrumpirá el suministro de agua 
el próximo lunes, 4 de mayo, de 
15.00 a 21.00 horas, en las calles 
Marqués de Cilleruelo, Carretas, 
Santa Ana, Tres Mares, El Fe-
rial, Nuestra Sra. de las Nieves, 
Ramón y Cajal, La Ballarna, La 
Ronda, Colón, Profesor Francis-
co Hernández, Alta, San Esteban, 
Santiago, Nuestra Sra. del Abra, 
José María Pereda, San Mateo, 
San Sebastián, Angel de los Ríos, 
Benito Pérez Galdós y Las Eras. 
En esta última vía, sólo se verán 
afectados «los números pares». 
Desde el Ayuntamiento de Rei-
nosa se pide «comprensión» a los 
habitantes de esta área de la ciu-
dad «por las posibles molestias 
que este corte en el suministro 
les pueda generar».

La Demarcación de Carreteras del Estado en Cantabria, en colaboración con el Ayuntamiento de Piélagos, 
está mejorando la seguridad vial en la N-611, a su paso por la localidad de Oruña, donde está construyendo 
una rotonda en su intersección con la CA-320. Esta actuación da respuesta a las distintas peticiones reali-
zadas desde el Consistorio a la Delegación del Gobierno para incrementar la seguridad vial en la zona, me-
diante la instalación de nueva y de semáforos disuasorios, la última de ellas, el pasado mes de enero, tras el 
atropello mortal de un hombre. La obra que actualmente está ejecutando la Demarcación de Carreteras del 
Estado en Cantabria, muy demandada por los vecinos de la localidad, implica no sólo la realización de la ro-
tonda sino también la delimitación y reorganización del flujo del tráfico en el acceso a la misma, a través de 
un sistema de isletas, y la habilitación de pasos de peatones. Una de las citadas isletas dificultaba el radio de 
acción del autobús escolar que presta el servicio a los alumnos y alumnas de Colegio Bajo Pas de Arce y que 
cuenta con una parada en la zona, en concreto la de ‘La Puentecilla’, cuyo entorno que fue mejorado el pa-
sado mes de noviembre por el Ayuntamiento de Piélagos.
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/ BERANGA

El Ayuntamiento de Hazas de 
Cesto continúa repartiendo los 
deberes escolares a aquellos ni-
ños que no pueden acceder a los 
contenidos educativos. Para ello, 
el Consistorio imprime el mate-
rial y las tareas que envían los 
docentes del colegio Jesús del 
Monte y entregarlo en los hoga-
res. Durante la pasada Semana 
Santa, los profesores del cen-
tro mantuvieron varias reunio-
nes para establecer las mejores 
alternativas a la hora de conti-
nuar con el contenido curricular 
y para que «ningún alumno se 
quedase atrás», según explicó el 
equipo directivo. Con ese fin, se 
crearon seis blogs de los diferen-
tes cursos donde los docentes su-
ben información y material para 
que los niños continúen con los 
estudios. También cuentan con 
el acceso a la plataforma integral 
educativa ‘Yedra’ a través de la 
cual realizan sus deberes de ma-
nera telemática. 

Asimismo, ya que no todos tie-
nen las herramientas para traba-
jar de forma online, los docentes 
han elaborado fichas didácticas 
para que el Ayuntamiento las dis-
tribuya a las familias que no dis-
ponen de internet o no puedan 
imprimir el material, y se ha re-
partido a lo largo del fin de se-
mana, según ha explicado el al-
calde de Hazas de Cesto, José 
María Ruiz Gómez.

/ GURIEZO

El Ayuntamiento de Guriezo re-
partió material escolar entre los 
alumnos de primero y segundo 
de primaria del CEIP Nuestra Se-
ñora de las Nieves y ordenadores 
portátiles a alumnos de sexto, 
que se unen a los de sobreme-
sa cedidos por la Casa de Cul-
tura, para poder continuar con 
las tareas escolares. Además, el 
Consistorio indica en redes so-
ciales que facilitará una conexión 
a internet, por módem portátil de 
USB, a los estudiantes que preci-
sen en sus hogares esta conexión 
para completar sus trabajos. El 
reparto de los libros concluyó ya 
y esta semana el Ayuntamiento 
prevé finalizar la distribución del 
acceso a internet.



/ CASTRO URDIALES

La Guardia Civil entregó a la Resi-
dencia Municipal de Castro Urdia-
les más de 5 kilos de percebes pes-
cados de forma furtiva en Islares 
por un hombre y una mujer, de 35 y 
27 años, respectivamente, que care-
cerían de autorización para realizar 
este tipo de extracciones.

La pareja de supuestos pescado-
res fue sorprendida la mañana del 
24 de abril por una patrulla pasean-
do en dirección contraria a la cos-
ta y a unos 8 kilómetros de su do-
micilio, sin aportar una razón que 
justificara de forma convincente el 
porqué de su salida en el estado de 
alarma, indicó la Benemérita ayer 
miércoles en una nota de prensa.

Un hecho que a la Guardia Ci-
vil hizo sospechar que habían sa-
lido a mariscar, unido a que ins-
tantes antes a su identificación 
fueron vistos con una bolsa que ya 
no portaban.

Tras inspeccionar la zona, la bol-
sa se encontró oculta en unos arbus-
tos y contenía, entre otros efectos, 
dos rajadas y más de 5 kilos de per-
cebes que fueron intervenidos.

Estos hechos serán puestos en 
conocimiento de la Consejería de 

Desarrollo Rural, Ganadería, Pesca, 
Alimentación y Medio Ambiente.

/ COMILLAS

«El turismo es la única indus-
tria que tiene Comillas» ha di-
cho su alcaldesa, Teresa Noceda 
y por ello se sigue con especial 
preocupación la evolución de 
la pandemia del COVID-19, ya 
que la situación actual «es una 
gran ruina».

Desde el Ayuntamiento se tra-
bajará en la creación de un fon-
do social para afrontar un plan 
de choque, retirando partidas de  
los presupuestos municipales 
que no se van a poder utilizar, 
destinando a los empresarios 
hosteleros, según explicó la re-
gidora comillana a través de los 
micrófonos de la emisora Onda 
Occidental Cantabria, que bien 
siguiendo con especial interés 
como está incidiendo el Estado 
de Alarma en los municipios de 
su área de cobertura informati-
va, acerando a sus alcaldes.

«Sabemos que conseguir ayu-
das fa a ser difícil, pero por ello 
tenemos que tener ánimo», dijo 
Noceda, quien felicitó a todos los 
vecinos «por su comportamien-
to encomiable» y a todos los que 
están trabajando sin descanso 
como la Policía Local, Guardia 
Civil y Protección Civil «hacien-
do más fácil la vida de las per-
sonas más vulnerables».

Destacó la «perfecta coordi-
nación» entre la corporación y 
los funcionarios que están tra-
bajando desde sus casas.

«En Comillas ha habido algu-
nos contagios por coronavirus, 
que ya están dados de alta y en 
la Residencia de Mayores no 
se ha registrado ningún caso», 
relató la alcaldesa, por lo que 
pidió al vecindario «seguir to-
das las recomendaciones de las 
autoridades sanitarias, mien-
tras esperamos que nos llegue 
la vida normal», afrontando la 
situación «con mucho ánimo y 
esfuerzo».

/ CASTRO URDIALES

El Ayuntamiento de Castro-Urdiales 
ha decidido suspender las fiestas de 
la Semana Grande y el Coso Blanco 
de este año, debido a la «incertidum-
bre» de la pandemia del coronavirus 
y la necesidad de distanciamiento 
social que «nos va a acompañar en 
los próximos meses».

El Consistorio explica en un co-
municado que la Semana Grande, 
que se celebra a finales de junio, co-
incidirá con un escenario de «ple-
na desescalada», según los plazos 
previstos y anunciados por el Go-
bierno de España, por lo que «no 
resulta viable» celebrar esta fiesta 

teniendo en cuenta las medidas de 
seguridad y de reducción de aforos 
que «nos acompañarán durante este 
verano», insiste.

El Ayuntamiento ha trasladado el 
acuerdo a las peñas locales que, ase-
gura, «han entendido perfectamente 
la decisión, ya que era lo esperado 
por todos los castreños».

Respecto al Coso Banco, previsto 
para el próximo 3 de julio, después 
de contactar con los carrocistas, el 
Consistorio también ha decidido 
suspender la cita, igualmente por-
que «no se pueden garantizar las 
medidas de seguridad para que no 
exista riesgo».

Y, además, recuerda que durante 

todo el estado de alarma el tra-
bajo de los carrocistas ha estado 
paralizado por las restricciones 
decretadas.

Aunque la decisión de no festejar 
el Coso Blanco «atiende a criterios 
sanitarios y de seguridad», el Ayun-
tamiento asegura que ha querido 
contar con la opinión de los carro-
cistas, que «apoyan y han sido muy 
compresivos con la suspensión» y 
además «agradecen que se haya he-
cho oficial cuanto antes».

Por último, el Ayuntamiento ha 
acordado destinar el presupuesto de 
estas citas a atender las necesida-
des de los vecinos más vulnerables 
y afectados por el Covid-19.

/ CASTRO URDIALES

El Ayuntamiento de Castro Ur-
diales anunció su intención de 
permitir a bares y restaurantes 
que amplíen la superficie de te-
rrazas «de manera temporal y 
siempre que sea posible» para 
compensar la pérdida de afo-
ro de los locales ante la medida 
preventiva de distanciamiento 
social en la desescalada. En un 
comunicado, el Consistorio seña-
ló que con esta medida «sin cos-
te alguno» se pretende ayudar y 
reactivar al sector de la hostele-
ría y restauración, y que «en nin-
gún caso supone un aumento de 
clientes». Para ello, el equipo de 
gobierno llevará al Pleno muni-
cipal una propuesta de modifi-
cación de la ordenanza regula-
dora que limita la instalación de 
terrazas en la vía pública y que 
permanecería en vigor hasta que 
duren las medidas adoptadas por 
el Gobierno.

/ LAREDO

Debido a la crisis sanitaria actual, 
provocada por el Covid-19, la or-
ganización decidió aplazar la 25 
edición del Festival Primaveras 
Musicales Pejinas al 2021.  Seña-
la que había preparado con mu-
cha ilusión una programación es-
pecial, «acorde a una edición tan 
importante para nosotros como 
la que nos tocaba celebrar este 
2020, con artistas internaciona-
les, ocho eventos y un total de 11 
agrupaciones participantes. Este 
sábado 2 de mayo debería tener 
lugar el concierto inaugural en 
la Parroquia de Santa María de 
Laredo».
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/ MADRID

El líder del PP, Pablo Casado, ha 
alimentado este miércoles la po-
sibilidad de abandonar el apoyo al 
Gobierno durante la sucesiva apli-
cación del plan de «desescalada», 
ya que ha acusado a Pedro Sánchez 
de mentir, de no informarle nunca 
y de «hacer el ridículo», y por ese 
camino los populares no irán.

Un día después de conocerse el 
proyecto del Ejecutivo para transi-
tar hacia «una nueva normalidad», 
la oposición lo ha criticado en el 
Congreso de los Diputados por el 
contenido y por el procedimiento 
seguido para la aprobación en el 
Consejo de Ministros.

PP, Cs y ERC han coincidido en 
lamentar que no hubieran sabido 
ningún aspecto del plan hasta que 
el presidente compareció por televi-
sión. El popular no ha sido el único 
partido que en la sesión de control 
del Congreso ha amenazado con un 
cambio de criterio.

Si bien ERC nunca ha votado a 
favor de los diferentes estados de 
alarma que se han ido autorizando, 
ya que se ha decantado siempre por 
la abstención, su portavoz, Gabriel 
Rufián, también ha dado pie a un 
giro: Ha pedido al Gobierno que re-
flexione sobre si quiere mantener 
el caudal de apoyos logrado en la 
investidura de Sánchez.

El Congreso avaló el martes por 
unanimidad la puesta en marcha de 
una comisión para la reconstrucción 
del país tras la crisis del corona-
virus, pero Casado y Sánchez han 
vuelto a escenificar este miércoles 
la ausencia de sintonía. El presiden-
te del Gobierno ha exigido al líder 
del PP que deje atrás su «actitud in-
transigente» y otra vez le ha pedido 
que «arrime el hombro».

Pero también ha recriminado las 
políticas que el Partido Popular ha 
llevado a cabo en las comunidades 
autónomas en las que ha gobernado 
o en las que gobierna, caracteriza-
das, a su juicio, por recortes en el 
estado de bienestar y la precariza-
ción de las relaciones laborales.

El líder del PP, por su parte, ha 
pedido al presidente que deje de 
mentir y que le informe por una vez 
sobre sus planes. Casado, ayer, la-
mentó horas antes de que Sánchez 
desgranara el plan de «desescalada» 

que no podía opinar sobre él senci-
llamente porque nadie del Gobierno 
le había comentado nada.

Una vez conocido el contenido del 
plan, Casado lo ha criticado. «¿Nos 
puede decir cómo va a garantizar 

la desescalada si no sabemos cuán-
tos asintomáticos se van a tomar el 
vermú?», le ha preguntado.

Sus reproches se han extendido 
además a la previsión de que habrá 
una nueva petición de prórroga del 
estado de alarma, que sería la cuar-
ta. Como Casado tampoco ha sido 
informado por el Gobierno sobre 
ello, a pesar de que el PP ha respal-
dado las tres autorizadas, ha espe-
tado a Sánchez: «Puede seguir ha-
ciendo el ridículo, pero no nos pida 
que lo hagamos con usted».

Un miércoles más en el Congreso, 
el presidente y el líder del PP han 
aireado sus diferencias. En cuanto 
terminó el minuto de silencio acor-
dado el martes por todos los grupos, 
en homenaje a las víctimas por el 
coronavirus, han intercambiado re-
proches. También los han intercam-
biado Sánchez y el portavoz adjunto 
de Cs, Edmundo Bal. Cs es otro de 
los partidos que hasta la fecha ha 
dado su voto a favor a todas las pró-
rrogas del estado de alarma.

El diputado ha criticado el plan-
teamiento del Ejecutivo para recalar 
en «la nueva normalidad» por cuan-
to no es «ni seguro ni serio».

Si bien ha reiterado la posición 
de su partido de mano tendida, ha 
recordado al presidente que ésta 
«no es un cheque en blanco», y más 
cuando con la «desescalada» ha ge-
nerado «mucha preocupación» a las 
familias. Sánchez ha reiterado que 
él, como presidente, asume «en pri-
mera persona» los errores que ha 
cometido el Gobierno en la gestión 
de la crisis del coronavirus, pues 
errores ha habido, y esto lo ha ad-
mitido el líder socialista, pero tam-
bién aciertos.

Ha hecho autocrítica y ha pedi-
do, por ello, que también la hagan 
el PP y Cs, partido, ha recordado, 
que integra los gobiernos de Ma-
drid o de Murcia, comunidades en 
los que cabría fortalecer el sistema 
sanitario. ERC, aliado del PSOE y 
de Unidas Podemos en el Congreso 
desde que salió adelante la investi-
dura de Sánchez, ha expresado su 
malestar con la gestión de la emer-
gencia sanitaria.

Gabriel Rufián, quien ha pregun-
tado a la vicepresidenta Teresa Ri-
bera, encargada de coordinar el 
plan anunciado ayer, ha pedido al 
Gobierno que reflexione sobre «si 
quiere mantener» el caudal de apo-
yo de la moción de censura de 2018 

y de la propia investidura.
«¿Cuánto les importa la legisla-

tura? ¿Mucho? ¿Poco? ¿Son cons-
cientes de la alternativa a no dialo-
gar y a no entenderse con nosotros? 
-Santiago- Abascal y sus colegas», 
ha enfatizado el portavoz de ERC 
antes de reprobar que a lo largo de 
los 47 días acumulados de sucesivos 
estados de alarma no haya habido 
diálogo. Rufián también ha sido crí-
tico con el plan de «desescalada», 
plan que en líneas generales no sabe 
con detalle la oposición.

Varios grupos, por esta razón, 
han registrado este miércoles una 
serie de peticiones de comparecen-
cia. JxCat ha solicitado que acuda 
Sánchez y Cs ha hecho lo propio 
con el ministro de Sanidad, Salva-
dor Illa; el PP el martes directamen-
te exigió las asistencias de todos los 
integrantes del Ejecutivo.

El Gobierno no se ha dirigido aún 
al Congreso para pedir que le auto-
rice una nueva prórroga del estado 
de alarma, pero si lo hace, el debate 
tendrá que celebrarse a lo largo de 
la semana que viene.
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/ MADRID

El Gobierno y las comunidades au-
tónomas se ven hoy las caras en 
el Senado en un momento marca-
do por el plan de desescalada del 
estado de alarma, visto con rece-
los por muchas autonomías, sobre 
todo las gobernadas por el PP, que 
enviará a la cita a cuatro presiden-
tes junto al cántabro Miguel Án-
gel Revilla.

Se encontrarán en una sesión de 
la Comisión General de Comunida-
des Autónomas -en versión redu-
cida, ya que apenas habrá una do-
cena de senadores en vez de los 58 
que la componen- que solicitó el PP 

y que se convocó gracias al apoyo 
del PNV en la Mesa de la Cámara 
sin el respaldo del PSOE, que ade-
más la preside.

El Ejecutivo estará representado 
por la ministra de Política Terri-
torial, Carolina Darias, mientras 
por la parte autonómica solo habrá 
cinco presidentes y diez conseje-
ros de otras tantas comunidades, 
entre las que faltarán Cataluña, 
Baleares y Canarias. Los cuatro 
presidentes del PP son Isabel Díaz 
Ayuso (Madrid), Alfonso Fernán-
dez Mañueco (Castilla y León), 
Fernando López Miras (Murcia) 
y Juan Jesús Vivas (Ceuta), quie-
nes parten del supuesto de que la 
ministra no debería ser su interlo-
cutora, sino el propio presidente 
Pedro Sánchez.

 
El quinto presidente es del PRC, 
el cántabro Miguel Ángel Revi-
lla, primero en intervenir tras la 
ministra y quien ya ha anunciado 
que hará hincapié en los 450 mi-
llones de euros de daño económico 

que la pandemia ha ocasionado en 
Cantabria, por los que pedirá ayu-
da financiera mediante un fondo 
excepcional y autorización para 
endeudarse.

No habrá ningún presidente so-
cialista y los demás representantes 
autonómicos serán vicepresidentes 
o consejeros, como el consejero de 
Presidencia andaluz, Elías Bendo-
do, o el de Gobernanza Pública de 
Euskadi, Josu Erkoreka.

Y no de todas las autonomías, 
porque las dos insulares, Baleares 
y Canarias, ambas gobernadas por 
el PSOE, no enviarán a nadie bajo 
el argumento de la falta de vuelos 
con la Península, como tampoco lo 
hará Melilla ni la Generalitat de Ca-
taluña. «No consideramos que en el 
Senado, y a petición del PP, deba 
producirse una sesión de control 
al Gobierno de Cataluña. Respon-
demos ante el Parlamento de Ca-
taluña», ha afirmado la consellera 
catalana de la Presidencia, Meri-
txell Budó.

Así, en el hemiciclo quedarán 
vacíos cuatro escaños de los 19 

reservados para autonomías y ciu-
dades autónomas. Las expectativas 
con las que acuden al encuentro son 
diferentes, según se trate de repre-
sentantes de autonomías socialis-
tas o gobernadas por el PP, parti-
do cada vez más beligerante con el 
modo en que el Gobierno está ges-
tionando esta crisis, y cuya tiran-
tez con el Ejecutivo se nota espe-
cialmente en Comunidades como 
la de Madrid.

Ayer mismo, Isabel Díaz Ayuso 
ha dicho que el Ministerio de Sani-
dad obligó a «enviar comunicacio-
nes eclipsando el problema» de la 
expansión del coronavirus en febre-
ro, además de cuestionar muchas 
medidas del estado de alarma por ir 
«en contra de las libertades».

El murciano Fernando López Mi-
ras ha recalcado por su parte en la 
ausencia de Sánchez en el Senado y 
ha considerado «un paso atrás que 
no quiera sentarse con los presi-
dentes autonómicos en la Cámara 
Territorial».

Y Juan Jesús Vivas ha anuncia-
do desde Ceuta que trasladará la 

«injusticia» cometida con la ciudad 
autónoma por los 7,2 millones de 
euros que ha dejado de ingresar del 
Estado en 2019 y pedirá que per-
manezca cerrada la frontera con 
Marruecos.

Alertado sobre el «uso político» 
que según sospecha el PP hará de 
la comisión, el portavoz del PNV en 
la Cámara Alta, Jokin Bildarratz, 
ha apostado hoy por una actitud 
«constructiva».

Y ha adelantado que el País Vasco 
no comparte el esquema provincial 
de la desescalada, por lo que reivin-
dicará el papel central de las comu-
nidades autónomas en el proceso.

También teme el grupo socialista 
que el PP emplee la Comisión Ge-
neral para introducir más tensión 
política, y esta misma semana su 
portavoz en el Senado, Ander Gil, 
ya advirtió de que la presidenta ma-
drileña está actuando como «ariete 
y desgaste» contra el Gobierno.

Eso sí, asegura que el PSOE acu-
de a la cita con ánimo «positivo» y 
dialogante y estará «a la altura» a 
la hora de buscar acuerdos.
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La cifra de curados se ha disparado 
en 24 horas a 6.399 (108.947 en to-
tal) , una cifra que triplica la de las 
24 horas precedentes y también la 
de contagiados, que este miércoles 
se han disparado a los 2.144, mien-
tras que el número de fallecidos por 
coronavirus ha repuntado ligera-
mente a 325 y superan los 24.000.

En concreto, el Ministerio de Sa-
nidad ha contabilizado un total de 
24.275 defunciones, lo que supon-
dría 453 más respecto a su cómpu-
to de ayer, pero ha excluido las 128 
ocurridas en centros sociosanita-
rios que ha notificado Galicia por-
que no se pueden computar como 
actuales, según este departamen-
to. Así lo ha explicado en la rue-
da de prensa telemática el direc-
tor del Centro de Coordinación de 
Alertas y Emergencias Sanitarias, 
Fernando Simón, quien ha aclara-
do además que el global de nuevos 
contagios incluye otra vez, la pri-
mera desde el domingo, los confir-
mados por pruebas PCR y por test 
de anticuerpos.

Y por ello se han sumado al glo-
bal casi 900 notificaciones de una 
comunidad que no ha especificado y 
que «no coinciden con la definición 
que tenemos de caso que estamos 
haciendo de diagnóstico de PCR», 
es decir, de casos que actualmente 

están activos, un extremo que es-
peran «corregir mañana».

En todo caso, los 2.144 positi-
vos de ayer, que elevan el total a 
212.917, «siguen la línea que man-
teníamos observando», pero no 
con una tendencia tan descenden-
te como la del día anterior, cuando 
se registró un mínimo de 1.308.

Además, Sanidad ha informado 
de otros 861 profesionales sanita-
rios contagiados, con lo que son 
39.230 los que han resultado in-
fectados. De la misma forma, ayer 
se ha notificado «un número muy 
importante» de nuevos curados que 
se corresponden a «notificaciones 
con retraso de días anteriores», por 
lo que «algunos de ellos no coinci-
den» con el incremento de la vís-
pera a ayer.

Y es que Galicia, que ha infor-
mado de 3.552 altas nuevas, ha 
consolidado los datos de altas do-
miciliarias, lo que explica este in-
cremento, que elevan el total de 
personas que han logrado supe-
rar la COVID-19 a 108.947, más de 
la mitad de los que han enferma-
do (el 51,1 %). Simón ha querido 
hacer una última aclaración, y es 
que el martes fueron cuatro y no 
una como dijo las comunidades en 

las que el número de nuevos ca-
sos superaron al de curados. Ayer, 
eso solo ha ocurrido en Castilla-
La Mancha.

Con todo, el epidemiólogo ha 
subrayado que la curva mantiene 
«una evolución muy favorable que 
va en la línea de lo que esperába-
mos», a pesar de que a medida de 
que se van incluyendo en los balan-
ces «nuevas informaciones» y se si-
gan incrementando las pruebas en 
determinados grupos de interés, 
hace que vayan surgiendo «nuevos 
problemas como los que estamos 
viendo hoy».

Además, 49 pacientes han teni-
do que ser atendidos en las Unida-
des de Cuidados Intensivos, 18 de 
ellos en Cataluña y 17 en Madrid. 
En estas 24 horas, 7908 personas 
han tenido que ser hospitalizadas, 
la mayoría en estas mismas auto-
nomías, que han contabilizado 316 
y 216, respectivamente. Así, hasta 
115.845 enfermos han sido ingre-
sados en nuestro país.

España continúa a la cabeza euro-
pea en número de contagios y ocu-
pa el segundo puesto mundial por 
detrás de Estados Unidos, donde 
rozan el millón; en el de defuncio-
nes, solo es superada por ese país e 

Italia, aunque la letalidad se mantie-
ne en el 11,6%, muy por debajo de la 
de otros como Francia (18,1%), Bél-
gica (15,4%), la propia Italia (13,6%) 
o Reino Unido (13,4%).

 Por co-
munidades autónomas, Andalucía 
ha sumado 91 nuevos casos confir-
mados por PCR, Aragón 38, Asturias 
11, Baleares 9, Canarias 15, Cantabria 
31, Castilla-La Mancha 79, Castilla y 
León 101, Cataluña 496, Ceuta 1, Co-
munidad Valenciana 32, Extrema-
dura 13, Galicia 138 (sumando PCR 
y test de anticuerpos), Madrid 981, 
Melilla 0, Murcia 5, Navarra 35, País 
Vasco 55 y La Rioja 13. Un total de 20 
pacientes con Covid-19 han fallecido 
en Andalucía en las últimas 24 horas, 
uno en Aragón, cinco en Asturias, 
cuatro en Baleares, uno en Canarias, 
tres en Cantabria, 40 en Castilla-La 
Mancha, 26 en Castilla y León, 97 en 
Cataluña, cero en Ceuta, 18 en Comu-
nidad Valenciana, siete en Extrema-
dura, siete en Galicia, 57 en Madrid, 
cero en Melilla, cero en Murcia, 16 
en Navarra y 19 en La Rioja.

Con respecto a los dados de alta, 
se han añadido 233 en Andalucía, 
108 en Aragón, 29 en Asturias, 30 
en Baleares, 32 en Canarias, 82 en 

Cantabria, 76 en Castilla-La Man-
cha, 125 en Castilla y León, 751 en 
Cataluña, cuatro en Ceuta, 176 en 
Comunidad Valenciana, 64 en Ex-
tremadura, 3.552 en Galicia, 473 en 
Madrid, 3 en Melilla, 40 en Murcia, 
104 en Navarra, 500 en País Vasco 
y 27 en La Rioja.

Treinta y nueve personas han pre-
cisado de hospitalización en Anda-
lucía entre este martes y miércoles, 
29 en Aragón, 43 en Asturias, cin-
co en Baleares, seis en Canarias, 
seis en Cantabria, 59 en Castilla-
La Mancha, 77 en Castilla y León, 
316 en Cataluña, ninguno en Ceuta, 
26 en Comunidad Valenciana, 21 
en Extremadura, 216 en Madrid, 
ninguno en Melilla, seis en Murcia, 
seis en Navarra, 40 en País Vasco 
y 13 en La Rioja. Galicia no ha no-
tificado estos datos al Ministerio 
de Sanidad.

Los ingresos totales en UCI han 
llegado a 49: uno en Andalucía, 
ninguno en Aragón, Asturias y 
Baleares, do en Canarias, uno en 
Cantabria, cuatro en Castilla-La 
Mancha, dos en Castilla y León, 18 
en Cataluña, cero en Ceuta, tres en 
Comunidad Valenciana, cero en Ex-
tremadura, 17 en Madrid, ninguno 
en Melilla, Murcia, Navarra y La 
Rioja, y uno en País Vasco. Gali-
cia, nuevamente, no ha notificado 
este dato a las autoridades sanita-
rias nacionales.
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La mayoría de comunidades autó-
nomas, municipios, agentes sociales 
y asociaciones de distintos ámbitos 
han coincidido este miércoles al re-
clamar que se aclaren las dudas que 
ha generado el plan de desescala-
da del Gobierno para poder avan-
zar en su puesta en marcha con ga-
rantías para todos. Las reacciones 
al llamado Plan para la transición 
hacia una nueva normalidad van 
desde quienes lo consideran razo-
nable hasta los que opinan que re-
presenta un grave error, pasando 
por quienes proponen pasar a la pri-
mera fase algún territorio o los que 
piden medidas adicionales para los 
ciudadanos que se reincorporen a 
su trabajo.

Aunque desde las comunidades 
se han mostrado molestos por en-
terarse del proyecto del Ejecutivo 
por televisión, ahora esperan que 
se ponga en marcha con respon-
sabilidad y teniendo en cuenta las 
especificidades de territorios o sec-
tores de actividad. Así lo pondrán 
de manifiesto hoy jueves en el Se-
nado, en la Comisión General de las 
Comunidades Autónomas donde se 
abordará la situación creada por el 
coronavirus con la ministra de Polí-
tica Territorial, Carolina Darias.

El presidente de Cantabria, Miguel 
Ángel Revilla, ya ha avanzado que 
acudirá a esa cita para pedir que se 
habilite un fondo excepcional para 
atajar los efectos de la pandemia y 
que se faculte a las autonomías a re-
currir al endeudamiento para afron-
tar el gasto sanitario y financiar polí-
ticas que dinamicen la economía. En 
cuanto al plan de desescalada, a Re-
villa le parece bien «a falta de concre-
ciones», mientras que, por ejemplo, 
el presidente gallego, Alberto Núñez 
Feijóo, cree que presenta «algunas 
luces» pero «muchas sombras» y de-
nuncia que no ha sido negociado ni 
consensuado con las comunidades.

Desde Andalucía, el presidente 

Juanma Moreno ha ofrecido que 
las provincias de Huelva y Almería 
se sumen al ritmo de las islas que 
van a ir un paso por delante en la 
desescalada, para que sirvan como 
«experiencia piloto» en la penínsu-
la porque ya cumplen los requisitos 
para hacerlo. Y el presidente extre-
meño, Guillermo Fernández Vara, 
ha defendido la importancia de que 
las comunidades vayan de la mano 
en el camino de la recuperación eco-
nómica y social del país, para lo que 
deben quitarse su «camisa» y poner-
se la de España, según ha dicho en 
una entrevista en RNE.

El más critico ha sido el presiden-
te catalán, Quim Torra, quien ha 
acusado al Gobierno de «menospre-
ciar» los argumentos de Cataluña 
para afrontar el desconfinamiento: 
«No han escuchado nada», ha de-
plorado en un mensaje en Twitter, 
en el que añade que es «un grave 
error» tomar a las provincias como 
referencia para la desescalada.

La presidenta madrileña, Isabel 
Díaz Ayuso, ha reprochado al Ejecu-
tivo que haya generado «incertidum-
bre» con sus escasas concreciones 
de la desescalada y el presidente de 
Murcia, Fernando López Miras, ha re-
prochado que no se haya consensua-
do con las comunidades una hoja de 
ruta que, en su opinión, genera «más 
incertidumbre y más falsas expecta-
tivas entre la población».

Desde Canarias, su presidente, 
Ángel Víctor Torres, ha subrayado 
que «hay que ir de forma gradual y 
paulatina hacia la nueva normali-
dad» aunque el plan del Gobierno 
le parece un buen trabajo por, entre 
otras razones, prever un adelanto 
de la desescalada en las islas de La 
Gomera, El Hierro y La Graciosa. Al 
margen de las comunidades, tam-
bién reivindican su papel en este 
proceso los ayuntamientos, sindi-
catos y empresarios.

El vicepresidente de la Fede-
ración Española de Municipios y 

Provincias (FEMP) y alcalde de Es-
tepona José María García Urbano 
ha criticado el plan del Gobierno 
por considerar que «está poco pen-
sado» y no recoge las peticiones de 
las entidades locales. Entre esas en-
tidades, el Ayuntamiento de Santan-
der, por ejemplo, estudia ampliar 
los tiempos de los semáforos para 
regular el cruce de los peatones ga-
rantizando la distancia de seguridad 
necesaria, y el de Ávila planteará 
ampliar los espacios disponibles 
para terrazas de bares y restauran-
tes y estudiará la concesión de nue-
vas terrazas a aquellos locales que 
ahora no las tengan.

Para los sindicatos CCOO y UGT es 
necesario tener en cuenta las especi-
ficidades de cada sector, por lo que, 
por ejemplo, subrayan la importancia 
de que la vuelta a las aulas se haga 
con garantías sanitarias tanto para 
los trabajadores como para alum-
nos. En el ámbito textil, CCOO pro-
pone una serie de medidas, como el 
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El director del Centro de Coordina-
ción de Alertas y Emergencias Sanita-
rias, Fernando Simón, cree que el uso 
de mascarillas entre la población ge-
neral es «muy deseable» y altamente 
recomendable, pero no es partidario 

de que se establezca como una obli-
gación, puesto que hay colectivos que 
tienen dificultades para usarlas.

Así lo ha dicho este miércoles en 
rueda de prensa en la que ha desta-
cado que las mascarillas son una me-
dida importante que puede reducir la 
transmisión de la enfermedad a nivel 
global y cuyo uso no se discute en 
ambientes como el sanitario, pero en 
cuanto a la población general, Simón 
ha dicho que existe un debate impor-
tante «que no está cerrado».

El Ministerio de Sanidad estable-
ce la obligatoriedad de usar esta me-
dida de protección en los transpor-
tes públicos, ha recordado, pero ha 
advertido de que «no todo el mun-
do puede usar mascarillas» y se ha 

referido a las personas con proble-
mas respiratorios, los deportistas, e 
incluso los niños que, a pesar de po-
der llevarlas, «no es fácil que las usen 
correctamente». Por eso, el doctor 
Simón concluye que es complicado 
establecer una norma sobre el uso 
obligatorio de mascarillas con todas 
estas excepciones «que son difíciles 
de probar». «Sanidad hace una reco-
mendación, una alta recomendación, 
una recomendación fuerte. Sí que es 
muy deseable que la gente la lleve 
pero hacerla obligatoria no es algo 
que se pueda plantear demasiado a 
la ligera, hay que tener cuidado», ha 
indicado. No obstante, para este ex-
perto es importante adquirir el hábi-
to de usar mascarillas y entenderlo 

como una forma de recordarnos a 
todos que no estamos en una situa-
ción normal como la de antes, sino 
en una nueva normalidad. «La mas-
carilla puede ayudar a que esto se 
recuerde durante las próximas se-
manas o meses».

 En cuanto al 
uso de guantes, ha advertido de que 
es «mucho más importante la higie-
ne de manos», ya que ha explicado 
que esta protección aporta «en algu-
nos momentos» y para «situaciones 
concretas», pero también «puede 
generar problemas importantes». 
Según este experto, su uso es acon-
sejable «cuando tenemos la certeza 

de que «no vamos a tocarnos». «En 
la vida diaria es complicado que una 
persona no toque una superficie po-
tencialmente infectada, que cada 
vez son menos, y que luego se toque 
la cara, los ojos». «Tengan mucho 
cuidado con el uso de guantes, hay 
que ser muy consciente de lo que 
se está haciendo cuando se llevan 
guantes porque lo que hacen es po-
ner una segunda piel y, si la deja-
mos puesta, no cambia el llevarlos 
o no», ha enfatizado. Ha insistido 
en extremar las medidas de higiene, 
como el uso de geles hidroalcohóli-
cos en supermercados o el lavado de 
manos frecuente cuando estemos en 
un espacio en el que podamos usar 
agua y jabón». 

autocontrol de la temperatura antes 
de acudir al centro de trabajo. Y los 
empresarios piden medidas «com-
plementarias» al plan de Sánchez 
para evitar despidos y que la activi-
dad «vuelva a fluir».

Lo ha dicho el presidente de la 
CEOE, Antonio Garamendi, en una 
entrevista en la cadena Ser, en la 
que ha puesto, como ejemplo de 
esas medidas, la flexibilización de 
los expedientes de regulación tem-
poral de empleo (ERTE) más allá 
del fin del confinamiento. 

 El director 
del Centro de Alertas y Emergen-
cias Sanitarias, Fernando Simón, 
ha considerado este miércoles que 
dar fechas concretas sobre las dis-
tintas medidas contempladas en la 
desescalada «no sería prudente ni 
sensato» porque hay que valorar la 
situación en cada momento. Simón 
se ha pronunciado de esta manera 
en su rueda de prensa diaria en la 
que ha sido preguntado sobre cues-
tiones como cuándo se podrá ir a 
las terrazas o a visitar a otras per-
sonas, y que ha asegurado que son 
asuntos a los que por el momento 
no puede contestar.

El epidemiólogo ha señalado que 
hay que valorar la situación en cada 
momento, de todos los factores que 
se incluyen en el documento pre-
sentado ayer por el presidente del 
Gobierno, Pedro Sánchez, y por eso 
no se detallan unas fechas exactas, 
sino una orientación «con horqui-
llas amplias». Y no lo hace, ha ex-
plicado, porque la evolución de la 
pandemia, además, es diferente en-
tre territorios en función de los in-
dicadores establecidos, con lo que 
los técnicos que han trabajado en 
el plan tienen la visión «clara» de 
que la situación es evolutiva por lo 
que «dar fechas no seria ni pruden-
te ni sensato».

El plan habla de fases y hay zonas 
de España que pueden estar en al-
gunas ya avanzadas, pero «la gran 
mayoría parte de que estamos todos 
en la fase O y a partir de ahí empe-
zar a demostrar, con la informa-
ción en la mano, por qué se puede 
pensar que algún territorio está en 
otra fase».
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La comunidad educativa demanda 
al Gobierno medidas claras y pre-
cisas, además de garantías sanita-
rias, tanto para volver a las aulas 
como para terminar este curso e 
iniciar el siguiente. Además, recla-
ma que se prime la conciliación du-
rante y después de la desescalada. 
Tras anunciar que el curso escolar 
ha terminado presencialmente, el 
Gobierno ha establecido unas ex-
cepciones que permitirán volver a 
las aulas, voluntariamente y en la 
segunda fase del plan de desesca-
lada, a los menores de 6 años, si 
ambos progenitores tienen que vol-
ver al trabajo, a los alumnos de 4º 
de ESO y 2 de Bachillerato, a los 
de Educación Espacial y a los más 
vulnerables, entre otros.

Los padres y madres de la es-
cuela pública, agrupados en la Ce-
apa, han pedido coordinación de 
todas las comunidades y que se 
amplíe a Primaria y Secundaria el 
regreso a las aulas previo a sep-
tiembre si las condiciones sanita-
rias lo permiten, así como activi-
dades gratuitas para las familias 
que así lo soliciten dentro o fuera 
de los centros.

«Será necesario facilitar medi-
das de conciliación pensando en 
todo el alumnado. Y aunque en Se-
cundaria gozan de mayor autono-
mía, hay que tener en cuenta que 
los menores de 12 a 14 también 
necesitan estar atendidos mientras 

su familia trabaja», ha asegurado 
la Ceapa.

Una opinión que comparte el 
presidente de la Confederación 
Católica Nacional de Padres de Fa-
milia y Padres de Alumnos (Con-
capa), Pedro José Caballero, quien 
ha reivindicado clases presencia-
les «para todos o para ninguno». 
En declaraciones a Efe, Caballero 
ha aplaudido que se haya termi-
nado con la incertidumbre de las 
familias al dar por concluido el 
curso, pero ha reclamado medidas 
«más claras y precisas» y que los 
que vuelvan a clase lo hagan con 
«todas las garantías». Una vuelta 
a clase que no ve tan fácil el FSIE, 
el sindicato mayoritario en la ense-
ñanza concertada y privada por la 
dificultad que supone para los tra-
bajadores mantener la distancia de 
seguridad con alumnos menores 
de 6 años «o conseguir que puedan 
protegerse adecuadamente».

 En este 
sentido, el FSIE opina que «los cen-
tros educativos no son la solución 
al problema de la necesaria conci-
liación familiar y laboral» y subra-
ya que el regreso voluntario y en 
grupos reducidos de 15 alumnos 
en los cursos de finales de etapa di-
ficultará que los docentes puedan 
compatibilizar la atención a estos 
estudiantes con los que prefieren 
seguir «on line».

En esta linea se ha expresado el 
sindicato de docentes STEs, que, 

/ MADRID

El Ministerio de Trabajo y Eco-
nomía Social ha hecho dos in-
formes en los que certifica que 
hay nuevos lotes de mascarillas 
distribuidos en hospitales de la 
Comunidad de Madrid que «no 
cumplen» los requisitos mínimos 
de filtrado.

Dichos informes, a los que ha te-
nido acceso Efe, señalan que los 
modelos de mascarillas Purvigor 

N99 y KN95 MasK «no cumplen» 
con los requisitos de filtración ya 
que tienen un nivel de filtrado del 
30%, cuando debería ser del 6 %.

En el informe de verificación de 
las mascarillas Purvigor N99, so-
licitado por el Hospital Doce de 
Octubre a Trabajo, los resultados 
fueron verificados en un muestro 
el pasado 23 de abril. Por su parte, 
las mascarillas KN95 MasK fueron 
testadas el 27 de abril, según de-
talla el Ministerio de Trabajo en 

un segundo informe.
Fuentes de la Consejería de Sani-

dad de la Comunidad de Madrid han 
señalado a Efe que el lunes se orde-
nó la retirada de estos materiales y 
se está realizando un seguimiento 
de los posibles afectados.

Asimismo, han informado de que 
están verificando la procedencia de 
dichas mascarillas, que no fueron 
adquiridas por compra centraliza-
da del Servicio Madrileño de Salud 
(Sermas).

Previamente se detectó en la 
Comunidad de Madrid otro lote de 
mascarillas defectuosas nivel FFP2 
de protección, del fabricante Ga-
rry Galaxy en envase verde, que no 
cumplían con las especificaciones 
técnicas de la normativa europea 
UNE 149, y que ya han sido retira-
das por Sanidad.

El portavoz del sindicato de en-
fermería (SATSE), Jesús García, 
ha denunciado a Efe que este tipo 
de mascarillas están creando una 

tras valorar muy «negativamente» 
las medidas del Ejecutivo, conside-
ra que con las actuales plantillas es 
imposible conjugar la atención pre-
sencial con la telemática.

Además, critica que la Educación 
Infantil se considere como «simple 
guardería» y pide que antes de vol-
ver a clase se desinfecten a diario 
todas las dependencias, se provea 
de equipos de protección individual 
tanto al alumnado como al profe-
sorado y que se contraten nuevos 
docentes para atender la docencia 
presencial. El ministro de Sanidad, 
Salvador Illa, no ha aclarado ningu-
na de estas dudas de la comunidad 
educativa en la rueda de prensa que 
ha ofrecido este miércoles y se ha 
limitado a señalar que la concreción 
sobre las medidas se establecerá 
en las distintas órdenes que se irán 

dictando, según avancen las fases 
de la desescalada. Pero ha subra-
yado que «todos los mecanismos 
que faciliten la conciliación y den 
respuesta a estas cuestiones serán 
recogidos y tenidos en cuenta por 
el Gobierno», que, ha dicho, «tiene 
una especial sensibilidad por esta 
materia». A juicio del Sector de En-
señanza de FeSP-UGT, las medidas 
anunciadas generan más dudas que 
certezas y ha propuesto la realiza-
ción de pruebas diagnósticas PCR 
a los trabajadores que desempeñen 
actividades en los centros.

CCOO considera imprescindi-
ble abrir un debate para «redefi-
nir los nuevos espacios y tiempos 
escolares, tal y como ha puesto de 
manifiesto la pandemia». Ante esta 
situación, CSIF reclama un plan pre-
ventivo y actuaciones comunes en 

todas las comunidades para prepa-
rar la vuelta presencial a las aulas y 
pide que no se cuente con el perso-
nal de riesgo de los centros.

Demanda también CSIF que la ra-
tio máxima por aula sea de 12 alum-
nos, que haya entradas y salidas 
escalonadas o por turnos, una se-
paración mínima de 2 metros entre 
docentes y alumnado y gel hidroal-
cohólico y material de protección en 
lugares estratégicos del centro.

Por su parte, la Asociación de Co-
legios Privados e Independientes 
CICAE, que valora positivamen-
te la vuelta gradual a las aulas en 
este tercer trimestre, pide más in-
formación sobre criterios sanita-
rios o cuestiones como el traslado 
de los alumnos, la apertura del co-
medor escolar o restricciones de 
espacios. 

«falsa seguridad» al personal sa-
nitario «cuando piensan que están 
protegidos pero, en realidad, se es-
tán poniendo en peligro por conta-
gio de coronavirus».

Ha señalado que antes de la 
pandemia los requisitos de la ad-
quisición de material de protec-
ción eran «muy estrictos» y se 
regulaban a través de las nor-
mativas de la Comisión Europea 
pero, ante la falta de material, 
se están adquiriendo compras 
con «denominaciones de chinas 
o americanas».

«Pedimos que al menos se com-
prueben que estos materiales sean 
equivalentes a la vigencia europea 
y se realicen las pruebas pertinen-
tes antes de su distribución», ha 
recalcado. 
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El Juzgado de Instrucción 9 de Se-
villa ha dictado un auto de apertu-
ra de juicio oral contra el ex secre-
tario general de UGT-A Francisco 
Fernández Sevilla y catorce perso-
nas más, entre ellas otros cuatro 
responsables del sindicato, por un 
presunto fraude de 40,7 millones de 
euros destinados a cursos de forma-
ción. El cómputo global de las canti-
dades presuntamente defraudadas 

en catorce expedientes de subven-
ciones, todas concedidas por la Di-
rección General de Formación de 
la Consejería de Empleo de la Jun-
ta de Andalucía a la organización 
sindical, asciende a 40.750.047,74 
euros, según determinó el juez en 
el auto de procesamiento, dictado 
el pasado 3 de diciembre. Los prin-
cipales investigados son Fernández 
Sevilla, el ex secretario general de 
Administración de UGT-A Federico 
Fresneda, la secretaria de Gestión 
Económica María Charpín y Enri-
que Goicoechea, consejero delega-
do de Soralpe I Mas P Asociados.

La Fiscalía Anticorrupción pide 
siete años de cárcel y 50 millones de 
euros cada uno de ellos, así como que 
indemnicen solidariamente a la Junta 
con 40.750.047,74 euros, por un delito 
continuado de fraude en subvencio-
nes en concurso ideal con otro de fal-
sedad en documento mercantil.

También solicita cinco años de 
prisión para la responsable del 

departamento de Compras de 
UGT-A por los mismos delitos y 
tres años para los diez proveedo-
res, a quienes considera coopera-
dores necesarios.

En el auto de apertura de juicio 
oral, facilitado a Efe por la ofici-
na de comunicación del Tribunal 
Superior de Justicia de Andalucía 
(TSJA), el instructor impone una 
fianza de 40.750.047,74 euros a Fer-
nández Sevilla, Fresneda, Charpín 
y Goicoechea de la que también 
debe responder UGT-A como pre-
sunto responsable civil subsidiario. 
En cuanto a la encargada de Com-
pras, la fianza es de 4.288.707,74 
euros, mientras que las correspon-
dientes a los proveedores, ya sean 
sus encargados o las mercantiles 
como responsables civiles, son de 
1.067.286,97 euros para Caronte, 
1.051.613,48 para Siosa, 856.673 
para Publicar D.M., 515.900,22 
euros para Chavsa, 301.266,02 para 
Carpetas Abadía, 217.217,06 para 

Lienzo Gráfico, 48.805,61 para Im-
prenta Pineda y 638,56 para Viajes 
Macarena.

El juez ya acordó en diciembre 
el sobreseimiento provisional y ar-
chivo de las actuaciones respecto a 
ocho personas, entre ellas el ex se-
cretario general del sindicato Ma-
nuel Pastrana, en este único caso 
por razones de salud.

En el auto en el que convirtió las 
diligencias en procedimiento abrevia-
do, el instructor relata que entre 2009 
y 2013 hubo «procedimientos concer-
tados» entre UGT-A y algunos pro-
veedores para que estos «facilitaran 
la infraestructura documental y con-
table que permitiera obtener fondos 
destinados a formación para poder 
desviarlos con el fin de sostener los 
gastos corrientes del sindicato». Los 
fondos, provenientes de subvencio-
nes de la Consejería de Empleo, se de-
dicaron «a fines distintos del destino 
que deberían haber tenido», que era 
«la práctica de acciones formativas 

a personal ocupado y desocupado». 
Una de las «técnicas» empleadas 
era el ‘rapel’, «por el que el sindica-
to se beneficiaba de los descuentos 
que los proveedores le realizaban 
en las diferentes facturas, sin que 
dichos descuentos se declararan a 
la Administración».

Otra era el ‘bote’, por el que 
UGT-A «se financiaba con cargo 
a un saldo acreedor generado me-
diante el pago a proveedores de 
facturas simuladas» que «no se co-
rrespondían con ningún servicio 
prestado» pero que «eran imputadas 
a programas subvencionados».

La tercera «vía de financiación 
fraudulenta» era «la cesión en usu-
fructo de locales de su propiedad» 
a la mercantil Soralpe, de la que 
UGT-A era socio único, con lo que 
se obtenían fondos con cargo a sub-
venciones gracias a «un sistema de 
alquileres por aulas empleadas para 
la formación que realmente no ge-
neraban un gasto». 

/ MADRID

Tras 46 días de confinamiento por 
la pandemia de covid-19, España se 
prepara para la fase de desescala-
da en medio de las peticiones de la 
patronal de medidas complementa-
rias para que la actividad vuelva a 
fluir y de las reclamaciones de los 
sindicatos de hacer más test para 
detectar la afección del virus.

Así, mientras el presidente de 
la CEOE, Antonio Garamendi, 
ha urgido medidas como la flexi-
bilización de los expedientes de 
regulación temporal de empleo 
(ERTE) más allá del fin del con-
finamiento, UGT ha reclamado 

pruebas masivas para detectar el 
coronavirus y CC.OO, prudencia 
para cortar los contagios, pero 
también para evitar que se des-
truya empleo. El presidente de la 
patronal, que ha afeado en una entre-
vista en la Cadena Ser que conocie-
ra este plan de desescalada durante 
la comparecencia del presidente del 
Gobierno de este martes, ha señalado 
que, por ejemplo, un bar podría no 
ser rentable si solo tiene el 30% de su 
terraza abierta y tiene que mantener 
toda la plantilla.

 La hostelería y el turismo 

han sido los sectores más críticos 
con el plan de desescalada del Go-
bierno, ya que consideran que en 
esas condiciones corren el ries-
go de cerrar 85.000 de los más de 
300.000 bares y restaurantes de 
España y que no podrán abrir ho-
teles y alojamientos turísticos sin 
perder tejido empresarial. El pre-
sidente de la patronal Hostelería 
de España, José Luis Yzuel, habla 
de «indignación» y «tomadura de 
pelo» y acusa al Ejecutivo de co-
locar al sector en una situación 
«dantesca», mientras que en co-
munidades como Madrid y Anda-
lucía hay locales, sobre todo los 
más pequeños, que ven preferible 

seguir cerrados a abrir el 11 de 
mayo para acumular pérdidas.

En el sector turístico también 
se muestran cuanto menos decep-
cionados y la Confederación Es-
pañola de Hoteles y Alojamientos 
Turísticos (CEHA) advierte de que 
el plan hace «prácticamente im-
posible» reabrir los negocios sin 
destruir tejido empresarial. Desde 
la Alianza para la Excelencia Tu-
rística (Exceltur) se han declara-
do «muy desconcertados» con las 
«restricciones y contradicciones 
que inviabilizan aún durante algún 
tiempo el arranque del sector tu-
rístico en unas mínimas condicio-
nes económicas y operativas».
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En la misma línea la Confede-
ración Española de Agencias de 
Viajes (CEAV) ha señalado que 
estas no están en disposición de 
abrir sus oficinas el 11 de mayo, 
porque la gran mayoría no puede 
asumir los costes mensuales que 
eso conlleva.

 En el sector del 
comercio, la patronal de la gran 
distribución Anged ha llamado a 
todas las tiendas que cumplan los 
requisitos de seguridad, aforo e hi-
giene a abrir el 11 de mayo, inclui-
das las que se encuentran dentro 
de los parques y centros comer-
ciales, aunque el plan de deses-
calada no lo permite por el ries-
go de concentración de personas 
que supone. Por su parte, la Fe-
deración Española de Comercian-
tes de Electrodomésticos (Fece) 
ha acogido el plan con «modera-
do optimismo», ante el temor de 
que el 20% de sus tiendas pudie-
ran quebrar si no retomaban la 
actividad.

Las peluquerías abrirán sus puer-
tas el 4 de mayo con cita previa tras 
más de mes y medio cerradas, pero 
desde la Alianza de Empresarios de 
Peluquería de España se asegura 
que ésta apertura es «apresurada», 
ya que no conocen la limitación de 
aforo. Desde esta alianza se ha des-
tacado a Efe la «cautela» del sector 
ante las medidas para las peluque-
rías, establecidas en el Plan del Go-
bierno «para la transición hacia una 
nueva normalidad», distribuido en 
cuatro fases.

En el sector inmobiliario las agen-
cias han comenzado a concertar 
citas con clientes a partir del 4 de 
mayo y el portavoz de la Federación 
Nacional de Agencias Inmobiliarias 
(FAI), José María Alfaro, ha dicho 
a Efe que sus asociados llevan una 
semana cerrando pedidos con dos 
tipos de ‘kits’ de protección, uno 
para el colaborador o empleado y 
otro para los clientes.



/ SANTANDER

La contratación temporal en Can-
tabria se redujo el pasado mes de 
marzo un 33,2% en comparación 
con el mismo mes de 2019, la segun-
da mayor caída por comunidades 
tras la de Baleares (-40,3%), según 
datos de la empresa de recursos hu-
manos Randstad. En concreto, este 
mes de marzo se firmaron en Can-
tabria 12.212 contratos de duración 
determinada frente a los 18.280 del 
mismo mes del año pasado, es de-
cir, 6.068 contratos menos, corres-
pondientes a una caída 5,8 puntos 
porcentuales mayor que la media 
nacional (-27,4%), pues se han de-
jado de firmar 418.910 contratos, lo 
que supone pasar de los 1.530.027 
de marzo de 2019 a los 1.117.117 
actuales.

Randstad destaca que la Re-
gión de Murcia (-14,9%), Navarra 
(-15,3%) y la Comunitat Valenciana 
(-24,9%) fueron las comunidades 
donde menos se redujo la contrata-
ción temporal, con caídas por infe-
riores al 25%. También por debajo 
de la media nacional se encuentran 
Castilla y León (-25,3%), Castilla-
La Mancha (-25,7%), Extremadura 
(-25,8%), Euskadi (-26,3%) y Ara-
gón (-27%). Andalucía obtuvo la 
misma caída que la media de todo 
el país (-27,4%). Ya con descensos 
de la contratación temporal mayo-
res que la media nacional (-27,4%), 
se sitúan Galicia (-27,5%), Catalu-
ña (-29,6%), La Rioja (-30,3%), Ca-
narias (-30,7%) o la Comunidad de 
Madrid (31,4%). La caída más acu-
sada del país se produjo en Balea-
res (-40,3%), seguida a la distancia 
de más de siete puntos porcentua-
les por Cantabria (33,2%) y Astu-
rias (32,7%).

Por otra parte, Randstad subraya 
que la tasa de conversión ha crecido, 

ya que el 42,5% de los contratos in-
definidos que se ha firmado durante 
el mes de marzo procedían de uno 
temporal. La tasa de este año es 5,5 
puntos porcentuales superior a la 
de 2018, cuando el porcentaje fue 
del 37%. También destaca que aque-
llos sectores donde más peso tiene 
la contratación temporal es donde 

menos se ha reducido. Es el caso 
de la industria, que ha experimen-
tado la caída más discreta de todos 
los sectores, el 14,4%, seguida por 
la agricultura, con un recorte en la 
contratación del 17,2%.

Los contratos temporales supo-
nen un 96,6% en el caso de la agri-
cultura y un 89,2% en la industria, 

un peso que apenas se ha reducido 
con respecto al pasado año, una y 
ocho décimas respectivamente.

Además, a estos sectores perte-
necen muchas de las actividades 
que el Gobierno ha designado como 
esenciales durante esta crisis, por lo 
que su producción se ha visto me-
nos reducida.

● 
/ SANTANDER

Cantabria fue una de las tres re-
giones, junto con Extremadura 
y Comunidad Valenciana, don-
de crecieron las ampliaciones 
de capital tanto en marzo como 
en el primer trimestre, según los 
datos del ‘Radar de ampliaciones 
de capital’ elaborado por Axesor. 
En concreto, en el primer trimes-
tre, las ampliaciones de capital 
realizadas en Cantabria alcanza-
ron los 43,89 millones de euros, 
un 42,55% más que en el mismo 
periodo de 2019. De ellos, casi 
10,15 millones corresponden a 
marzo, mes en el que las amplia-
ciones se dispararon un 573%, el 
mayor incremento de todas las 
comunidades.

Estas subidas registradas en 
Cantabria contrastan con los des-
censos a nivel nacional. Así, las 
ampliaciones de capital de las so-
ciedades mercantiles alcanzaron 
los 7.385 millones de euros en el 
primer trimestre del año, lo que 
supone un 22% menos respecto 
al mismo periodo del año pasado, 
con 2.000 millones menos, tras 
registrar un nivel de ampliacio-
nes de 1.827 millones de euros en 
marzo, un 10,7% menos.

Así se desprende de los da-
tos de Axesor, que refleja que 
las sociedades españolas redu-
jeron capital un 70,8% en el pri-
mer trimestre, un 70,8% más que 
hace un año, hasta alcanzar un 
volumen de 3.893,5 millones de 
euros. El estudio muestra que el 
cierre del primer trimestre con-
firma la buena marcha del sector 
del transporte y almacenamien-
to, que movilizó 366,42 millones 
de euros, frente a los 68,49 millo-
nes del mismo periodo de 2019, 
lo que supone un 435% más de 
capital que hace un año. Las ma-
yores caídas se registraron en los 
sectores relacionados con los su-
ministros de energía eléctrica.

Banco Santander reabrió el mercado de 
deuda tras diez semanas de suspenso con 
la colocación de una emisión de deuda 
senior no preferente a un plazo de cin-
co años y ocho meses, según fuentes del 
mercado consultadas por Europa Press. 
La colocación, cuyo tamaño aún no está 
definido, se ha lanzado a un precio orien-
tativo de midswap -referencia en el mer-
cado de deuda- más 200 puntos básicos. 
Está previsto que la operación se complete 
a lo largo de la jornada, cuando se cono-
cerán los detalles de la emisión.

El Instituto Cántabro de Estadística (ICA-
NE) ha elaborado una nueva página web 
(https://www.icane.es/covid19-economic) 
con los principales indicadores para per-
mitir llevar un seguimiento del impacto 
socioeconómico del COVID-19 en la eco-
nomía de Cantabria. La aplicación, que 
añadirá en un próximo futuro cuadros de 
carácter sociodemográfico, complementa 
la información sanitaria que ya se estaba 
dando desde principios de este mes para 
dar una perspectiva global de las conse-
cuencias de la pandemia.

Las ventas del comercio minorista ca-
yeron un -12,1% en Cantabria en marzo 
comparación con el mismo mes de 2019, 
como consecuencia del impacto de la cri-
sis sanitaria y la suspensión desde media-
dos de marzo de la apertura al público de 
muchos locales y establecimientos por la 
declaración del estado de alarma, según 
informó el Instituto Nacional de Estadísti-
ca (INE). El desplome de Cantabria fue el 
tercero más moderado tras los de Galicia 
(-8,6%) y Castilla La Mancha y Comuni-
dad Valenciana (-11,1% ambos).

Mapfre destina 1,8 millones de euros para 
ayudar a sus clientes pymes y autónomos, 
a sus proveedores y a su red comercial en 
Cantabria frente a los estragos causados 
por el Covid-19 que impide a estos colec-
tivos desarrollar adecuadamente su acti-
vidad. En concreto, Mapfre devolverá a 
sus clientes pymes y autónomos la parte 
de las primas de seguros que tienen con-
tratados con la compañía para proteger 
su actividad profesional correspondiente 
a los días en los que esté en vigor el esta-
do de alarma.
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ESPAÑA: IPC: 0,0% PIB: 0,4% DESEMPLEO: 14,41% TIPOS DE INTERÉS: 0,00 %
Selectivo

-39,42 %  -44,50 % -45,25 %  % -38,83 %

Índice

Día

Año

3,21% 2,18% 2,13% 2,21% 2,66% 3,57%

7.055,70 2.996,08 919,99 24.633,86 8.914,71

-26,11 -20,00 -19,61 -0,65 %-9,02-13,68

   

2.939,51

Viscofan 58,30 0,55 0,34 58,85 57,70 -2,12 23,78

Cellnex 47,17 -2,12 -2,98 48,52 47,17 71,37 22,93

Iberdrola 9,35 0,44 3,00 9,40 8,91 30,77 1,83

Grifols Cl.A 31,50 -0,94 -1,38 31,98 31,50 37,25 0,22

Acciona 91,00 1,10 0,00 91,85 90,10 26,93 -2,99

Enagas 20,73 0,50 2,62 20,95 20,08 -3,68 -8,84

Siemens Game 13,64 0,19 -1,12 14,00 13,46 46,95 -12,76

R.E.C. 15,61 0,49 0,87 15,79 15,36 -8,08 -12,94

Endesa 20,30 1,00 1,96 20,56 19,54 18,18 -14,67

Ferrovial 22,84 0,99 2,93 22,84 22,01 52,42 -15,31

Masmovil 17,14 1,14 3,94 17,20 16,65 4,31 -15,73

Ence 2,97 -0,05 0,88 3,06 2,90 -33,09 -19,07

Indra A 8,12 0,55 7,06 8,12 7,65 23,54 -20,28

Inm.Colonial 8,88 0,88 11,00 8,88 7,98 39,64 -21,83

Inditex 24,09 0,31 3,30 24,20 22,96 40,72 -23,40

Cie Automot. 15,90 1,81 10,80 15,90 14,21 -1,68 -24,57

Mapfre 1,71 0,11 3,89 1,73 1,65 1,72 -27,54

Acerinox 7,20 0,70 7,11 7,20 6,73 15,99 -28,36

Naturgy 16,00 0,33 3,23 16,00 15,27 0,63 -28,57

Arcelormit. 10,73 1,50 12,66 10,74 9,55 -14,08 -31,31

Aena 114,40 -0,40 -1,29 116,70 111,10 25,60 -32,90

Telefonica 4,18 0,15 3,08 4,18 4,04 -15,16 -32,91

Acs 23,53 2,19 5,37 23,66 22,30 5,38 -34,00

Bbva 3,16 0,48 8,03 3,16 2,90 7,39 -36,51

Merlin 7,90 0,65 3,74 7,93 7,59 18,54 -38,23

Caixabank 1,71 0,18 8,46 1,71 1,58 -11,46 -38,88

Repsol 8,50 0,69 7,46 8,50 7,93 -1,07 -38,97

Amadeus 43,58 0,58 1,09 43,82 42,13 19,66 -40,14

Bankinter 3,90 0,40 2,63 3,96 3,78 -6,93 -40,29

B.Santander 2,16 0,19 4,87 2,17 2,06 -6,05 -41,97

Mediaset 3,25 -0,05 0,25 3,30 3,24 3,10 -42,61

Melia Hotels 4,33 0,27 9,34 4,34 4,00 -4,26 -44,91

Bankia 0,98 0,09 8,96 0,98 0,90 -25,68 -48,68

Iag 2,63 0,11 5,15 2,64 2,30 4,34 -63,52

Ba.Sabadell 0,37 0,02 5,14 0,37 0,36 4,00 -64,17

TÍTULO ÚLTIMA 
COTIZACIÓN

VARIACIÓN DIARIA AYER VARIACIÓN ANUAL
EUROS % MAX. MIN. 2019 2020

 

TÍTULO ÚLTIMA 
COTIZACIÓN

VARIACIÓN DIARIA AYER VARIACIÓN ANUAL
EUROS % MAX. MIN. 2019 2020

 

Cambio oficial Banco de España %

Letras del Tesoro de 1 a 3 meses
Letras del Tesoro a 6 meses
Letras del Tesoro a 12 meses
Bonos y Obligaciones de 1 a 2 años
Bonos y Obligaciones a 3 años
Bonos y Obligaciones a 5 años
Bonos y Obligaciones a 10 años
Bonos y Obligaciones a 15 años
Renta fija a 3 meses
Renta fija a 6 meses
Renta fija a 12 meses

-0,44
-0,04
-0,10
-0,07
0,18
0,46
0,89
1,19
0,71
0,85
0,95

Índice Var. % Var.
1 semana -0,501 0,012 2,34
2 semanas -0,151 0,00 -0,67
3 semanas 2,872 -0,033 -1,140
1 mes -0,478 0,017 3,43
2 meses 3,191 -0,040 -1,240
3 meses 3,282 -0,047 -1,410
4 meses 3,320 -0,048 -1,430
6 meses 3,344 -0,049 -1,440
8 meses 3,369 -0,048 -1,400
9 meses 3,394 -0,047 -1,370
12 meses

-0,515 -0,002 -0,39

-0,432 0,016 3,57

-0,232 -0,009 -4,04

-0,163 -0,016 -10,88

-0,114 -0,005 -4,59

12.500
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9.500
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IBEX 35

 (-1,23%)

13.000

Abr.

7.055,70 (+3,21%)

7.055,70

(+219,30)            





«Si Sánchez quiere 
seguir mintiendo y 
haciendo el 
ridículo, que no 
nos pida que lo 
hagamos con él»

«No es momento de 
dudar, es momento 
de moverse rápido 
con un plan que 
nos ayude a 
recuperarnos»

«Les puedo 
garantizar que 
los errores 
del Gobierno 
los asumo en 
primera persona»

«Sin Podemos, 
el Gobierno 
no es nada, por 
eso defienden las 
críticas de Iglesias 
a la Justicia»

«Lo que 
necesitamos es 
un Gobierno de 
concentración sin 
Podemos ni Vox»
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Los test para detectar la presencia del coronavirus ha es-
tado en el ojo del huracán desde que la pandemia entró 
a formar parte de nuestras vidas. La realización de miles 
de test es muy importante porque permitirá conocer la 
extensión de los contagios, han sido objeto de múltiples 
vicisitudes, desde la compra de unos inservibles hasta la 
polémica por la falta de ellos, que ha imposibilitado que 
durante mucho tiempo se realizaran estas pruebas al per-
sonal sanitario y de otros servicios esenciales, hasta lle-
gar a la  encuesta que ha puesto en marcha el Gobierno 
esta semana. Pero con ser muy importantes los test del 
COVID-19 hay otros que lo son todavía más, porque el 
mundo científico se ha conjurado para obtener una va-
cuna o tratamientos a la mayor brevedad posible, lo que 
supone que tarde o temprano acabará sometido. 

El presidente del Gobierno, Pedro Sán-
chez  ha fijado el horizonte temporal 
para conseguir el desconfinamien-
to total en condiciones adecuadas 

a finales de junio con tres fases intermedias 
a partir del próximo fin de semana, siempre 
que se cumplan unos parámetros sanitarios 
que permitan contener la epidemia y reaccio-
nar de forma rápida si se produce un rebrote, 
como ha ocurrido en otros países que habían 
sido ejemplo de eficacia.

Las otras dos aportaciones que se derivan 
de su intervención tienen que ver con las te-
rrazas de los bares como unidad del distancia-
miento social, y la rehabilitación de la provin-
cia como unidad de medida política. En torno 
a este nuevo sistema métrico acorde con la 
nueva normalidad han girado las principales 
críticas al calendario aproximado presentado 
por el Gobierno y al que le urgían tanto las 
comunidades autónomas como las patronales 
para reactivar la actividad económica, lo que 
revela que el dilema entre salud y economía 
todavía no se ha resuelto. 

En un país en el que el turismo representa 
es el 10% del PIB y que cuenta con barrios en 
los que se hacinan más bares que en el con-
junto de algunos países, todo lo que ocurra a 
su alrededor tiene una importancia económi-
ca vital. Las patronales de bares, restauran-
tes y hoteles consideran que las condiciones 
impuestas para abrir en las primeras fases 
de la desescalada -terrazas al 30% de su ca-
pacidad- como otras limitaciones de aforo, 
no les permite una reapertura rentable. La 
ordenanza del Gobierno, por supuesto, no 
es obligatoria y están en su derecho de no 
abrir si les resulta gravoso, o pueden aguan-
tar hasta la tercera fase o la de normalidad de 
cara al verano. Y en cualquiera de los casos 
habrá que esperar a ver cual es la respuesta 
de los ciudadanos que en uso de su libertad y 
de su responsabilidad quizá prefieran seguir 
tomando la cerveza en casa y con la ropa de 
la temporada pasada.

Las críticas por las limitaciones de las aper-
turas se combinan con las que acusan al Eje-
cutivo de ‘ir a ciegas’ porque no se tienen los 
resultados de los test de seroprevalencia que 

han comenzado a realizarse. ¿Habría que esperar 
a tenerlos -la próxima semana se conocerán datos 
preliminares- para comenzar a desescalar? Como 
siempre se pide una cosa y la contraria y las dos al 
mismo tiempo. Así, el presidente de Murcia, Fer-
nando López Miras, que duda de la viabilidad de 
muchas empresas de hosteleria si la facturación 
ser reduce a un tercio, en una reformulación de la 
‘doctrina Monroe’ -Murcia para los murcianos”, 
muestra su preocupación por la llegada del turismo 
a sus costas o a las segundas residencias, que son 
los que llenarían sus terrazas, por si aumentan los 

contagios. O economía, o salud, o más tiempo. En 
cuanto a la provincia como unidad de control de la 
epidemia y de la movilidad frente a la comunidad 
autónoma, como demandaban algunos presiden-
tes, hay que recordar que existen seis uniprovincia-
les, dos insulares con características propias, que 
en el País Vasco las tres provincias son territorios 
históricos con muchas competencias y que el res-
to de ellas cuentan con delegaciones provinciales 
de todos sus servicios, además de la presencia de 
las Diputaciones Provinciales que pueden aportar 
su colaboración. 



«La nueva norma-
lidad debería 
permitir una 
recuperación del 
turismo nacional»

«A corto plazo no 
hay margen para 
que España haga 
movimientos 
fiscales»

«Soy el Mesías, 
pero no hago 
milagros y no 
puedo evitar 
los muertos»

«Francia se 
precipita al 
finalizar la tempo-
rada de fútbol; que 
es un fuerte motor 
económico»

«Tengo hambre 
de cerrar 
la temporada 
con un título»
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i en pos de la «nueva normalidad» consiguen los 
políticos moderar esa su turbia inclinación a hablar 
sin decir nada. Diríase, incluso, que cuanto más 
hablan, menos dicen, pero esa habilidad corporati-
va que antes de la pesadilla ya casi nos daba igual, 
pues estábamos resignados a ella, nos sume hoy en 
el marasmo: todavía hay gente tratando de desci-
frar qué dijo el martes Pedro Sánchez cuando des-
veló su plan de «desescalada». Dos palabras de su 
esperada alocución percuten una y otra vez en la 
mente, como si intuyéramos que en ellas radican, o 
se esconden, las claves de nuestro futuro: «fase» y 
«asimetría». Son bonitas, eufónicas, pero se nece-
sitaría saber qué significan en el urgente contexto 
de poder o no visitar a los parientes, de reabrir o no 
la tienda, de acudir o no la peluquería, pues parece-
mos náufragos, o de recobrar o no el derecho a dar 
un garbeo, pero sin que los «runners» y los ciclistas 
le echen a uno encima su resuello. O dicho de otro 
modo: que aunque conseguimos pillar dos palabras 
del discurso del presidente, fase y asimetría, no nos 
enteramos de la misa la media.

Las fases de la desescalada parecen, como el pri-
mer cielo del gran Jaume Sisa. «inventats». De hecho, 
aún no sabemos ni desde qué alturas de la tragedia 
colectiva y de la alarma tendremos que empezar a ir 
bajando, escapando. Mas, aun dándolas por razona-
bles y posibles, ¿cuántas fases son?, ¿cuatro o cinco? 
La primera, según el Gobierno, sería la Fase Cero, 
pero, ¿se cuenta el cero? Lo más seguro es que se 
cuente, porque es donde estamos, pero no se puede 
estar completamente seguro ni de eso, ni de nada, 
ya no se puede estar seguro de nada. La asimetría, 
la asimetría de las fases y de la desescalada, es otra 
cosa, pero aún más enigmática. Toda asimetría, in-
cluso toda simetría, lo es, pero en el caso que nos 
ocupa volvemos a lo mismo: ¿Cómo se establece? 
¿Quién traza en la faz de la realidad la línea que la 
hace asimétrica? Se nos da una pista: esas islas Ca-
narias que pasarán, pues se han revelado induda-
blemente «afortunadas», de la Fase Cero a la Fase 
Uno sin más examen ni más nada. Puede, en efec-
to, que esas islas maravillosas definan de entrada 
la simetría de la desescalada, pero ¿cómo podrán 
trasponer los otros territorios, cuándo, cuáles, esa 
raya salvífica que les separa del pequeño oasis de la 
Fase Uno? No repuestos aún de reto de desentrañar 
el misterio de la «nueva normalidad», tenemos que 
enfrentarnos ahora al asimétrico enigma de las fa-
ses de la desescalada, y el esfuerzo que se nos pide 
nos pilla desolados y gordos.

N

Por fin, el Gobierno ha hecho público 
el plan para salir escalonadamente 
del confinamiento. Se trata, no solo 
de recuperar la libertad de movimien-

tos, sino de volver a poner en marcha la econo-
mía gravemente dañada. Pese a las críticas de 
la oposición, (desde la derecha que ve en esta 
crisis un medio para recuperar los votos que se 
fugaron a VOX, a los nacionalistas del PNV, o 
los «amigos» independentistas catalanes tan vi-
gilantes de sus competencias), lo cierto es que 
todos los expertos sanitarios coincidían en la 
necesidad de prudencia dado el altísimo nivel 
de contagios que hemos padecido y la falta de 
test fiables.

Es verdad que la graduación en la severidad 
de las medidas de confinamiento llega horas 
después del último fiasco del Ejecutivo con la 
satisfecha comparecencia del ministro de Sa-
nidad. Su relato de que ocupábamos uno de los 
puestos de cabeza entre los países de la OCDE 
en cuanto al número de pruebas fue rápidamen-
te desmentida (¿Cómo pudo llegar a creérselo?) 
y pasamos al furgón de cola: el de los deberes 
mal hechos.

Pero, fiascos al margen, no queda otra, dado 
el altísimo número de fallecidos por el maldito 
virus y de personal sanitario contagiado, que 

regresar a la normalidad con pausas y con 
pruebas de que no se vuelven a disparar los 
contagios, lo que llevaría a otro cierre total 
y a hundir definitivamente a las medianas y 
pequeñas empresas. Se acusa al Gobierno de 
falta de precisión en las fechas pero es que re-
sulta muy difícil saber las consecuencias de, 
por ejemplo, la salida de los niños a la calle, 
que ya hizo saltar las alarmas al no guardar 
las distancias de seguridad.

Las distintas fases y el hecho de que vayan 
a aplicarse por provincias resulta lógico, dado 
que en nivel de contagios difiere radicalmente 
entre los centros urbanos, masificados, y las 
pequeñas localidades o islas casi sin contagia-
dos. Nada tiene que ver que esos pueblos de-
pendan de una CCAA o de otra, lo fundamen-
tal es que no llegue el maldito virus del que se 
salvaron por su aislamiento natural. ¿O es que 
el PNV o Torra tienen una solución mejor para 
proteger a sus ciudadanos? La sesión de con-
trol de este miércoles demostró, una vez más, 
la imposibilidad de llegar a acuerdos entre las 
fuerzas políticas, no ya para salir del drama 
humanitario sino para afrontar la imprescin-
dible recuperación económica. La oposición 
reclama, y con razón, que el Gobierno entone 
un mea culpa por los errores de gestión co-
metidos hasta ahora. Sánchez reconoce fallos 
pero inmediatamente, reivindica sus medidas. 
A lo mejor una mayor dosis de humildad alla-
naría el camino y rompería el argumentario 
de Casado quien defiende que el PSOE quiere 
socializar su fracaso.

En cualquier caso, y siendo estas medidas 
lo único que se puede hacer, por ahora, no 
hubiera estado mal que antes del Consejo de 
Ministros se hubiera llamado a los líderes de 
la oposición para explicarles el plan y escu-
char alguna propuesta. Tender la mano, como 
volvieron a ofrecer Iglesias y Sánchez en el 
hemiciclo, es también saber escuchar.
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/ WASHINGTON

El presidente de la Reserva Fede-
ral (Fed), Jerome Powell, adelantó 
ayer que la actividad económica en 
EEUU «caerá a una tasa sin pre-
cedentes» en el segundo trimestre 
de 2020, al advertir sobre la «gra-
vedad» de la crisis desatada por la 
pandemia del coronavirus. «Está 

claro que los efectos en la economía 
son graves (...) La actividad econó-
mica probablemente caerá a una 
tasa sin precedentes en el segundo 
trimestre del año», explicó Powell 
en una rueda de prensa tras la re-
unión monetaria en la que dejó sin 
cambios los tipos de interés en el 
rango de entre el 0,25 y el 0 %.

En su comparecencia, remarcó la 

disposición de la Fed «a usar toda 
las herramientas disponibles para 
apoyar a la economía de Estados 
Unidos en estos tiempos desafian-
tes». La Fed ha lanzado todo su ar-
senal monetario con compras masi-
vas y sin límites de bonos y activos, 
así como varias inyecciones de li-
quidez, para mantener operativo el 
sistema financiero en medio de las 

crecientes tensiones por el corona-
virus. Hasta ahora, estas medidas 
superan los 3 billones de dólares, 
pero Powell insistió en su intención 
de seguir respaldando la economía 
donde sea posible.

No obstante, lanzó un mensaje 
acerca de los límites de la política 
monetaria y la necesidad de que el 
Congreso aumente el estímulo fiscal 

lanzado hasta el momento. «Quiero 
subrayar que los poderes de la Fed 
son de préstamo, no son poderes de 
gasto. Conseguir un préstamo que 
puede ser difícil de pagar puede no 
ser la solución (...) El apoyo directo 
fiscal podría ser necesario», agregó. 
Por ello, advirtió de que «la grave-
dad de la recesión dependerá de las 
acciones políticas adoptadas a todos 
los niveles de Gobierno».

Las palabras del presidente de la 
Fed se producen horas después de 
que se divulgase el primer cálculo 
de evolución del producto interior 
bruto (PIB) entre enero y marzo.

Jueves  de abril de 2020
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/ ROMA

El número de contagios y de muer-
tes por coronavirus sigue bajando 
en Italia, donde se vive menos pre-
sión en los hospitales, a cinco días 
del inicio de la reapertura del país, 
cuyo ritmo dependerá de la evolu-
ción de la pandemia. La curva de los 
contagios sigue a la baja: desde el 
inicio de la crisis, el 21 de febrero, 
Italia ha registrado 203.591 casos de 
infección, 2.086 más en las últimas 
24 horas, según los datos publica-
dos ayer por Protección Civil.

Se trata de una cifra en línea con 
los últimos días y que traza una ten-
dencia a la baja de la pandemia. En-
tre los infectados registrados han 

muerto 27.682 personas, 323 en el 
último día, el número más bajo en 
lo que va de semana. Las personas 
actualmente enfermas también son 
menos; ayer sumaron 104.657, 548 
menos que el martes, mientras que 
desde el inicio de la emergencia se 
han curado ya 71.252 personas. 
Además se siguen descongestionan-
do los hospitales al tener menos in-
gresados; actualmente son algo más 
de 19.000 y cerca de 1.800 en cui-
dados intensivos, un tercio de ellos 
en Lombardía (norte), la región más 
afectada por la pandemia.

Con estos datos, Italia se prepara 
ya para su apertura gradual a par-
tir del próximo 4 de mayo, cuan-
do se reanudará la actividad en los 

sectores de la manufactura y de la 
construcción. La población seguirá 
confinada aunque podrá salir para 
visitar a sus familiares o hacer de-
porte, mientras que antes solo era 
posible por estrictos motivos de 
salud, de trabajo y eventuales ur-
gencias. A partir del 18 de mayo se 
reabrirán museos, bibliotecas y co-
mercio minorista, y el 1 de junio 
será el turno de los bares, restau-
rantes y peluquerías.

No obstante, distintas regiones 
italianas han expresado sus dudas 
ante estos planes de reapertura. El 
ministro para Asuntos Regionales, 
Francesco Boccia, mantuvo ayer una 
videoconferencia con los distintos 
gobernadores y les pidió «unidad, 

seriedad y responsabilidad».
Ante la inminencia de la ‘Fase 2’, 

Boccia aseguró que desde el 18 de 
mayo las diferentes regiones podrán 
reactivar sectores de su competen-
cia en función de los datos de la cur-
va epidemiológica. En las próximas 
horas el Gobierno se reunirá para 
estudiar una aplicación telefónica 
para trazar los contactos de las per-
sonas contagiadas y cómo garanti-
zar la privacidad de sus usuarios. 
Debido al cierre definitivo de las 
escuelas hasta septiembre, el Eje-
cutivo está estudiando organizar 
campamentos de verano y la posi-
bilidad de abrir los patios de cole-
gios para que los niños puedan so-
cializar y para ayudar a los padres 

que continúan trabajando.
La ministra de Educación, Lucia 

Azzolina, adelantó que baraja «la 
posibilidad de poner a disposición 
los patios y jardines de las escue-
las este verano para campamentos 
para niños gestionados por personal 
externo» y lo está debatiendo con 
los gobiernos regionales. Se trata 
de una necesidad urgente para los 
padres italianos ahora que los ni-
ños no van al colegio desde hace 
50 días y que, a partir de mayo, cer-
ca de 4,5 millones de italianos vol-
verán al trabajo. «Necesitaremos 
protocolos sanitarios rígidos, con 
máxima atención a las medidas de 
separación. Pero también con la di-
mensión de estar con compañeros 
en espacios abiertos y hacer activi-
dad física que es fundamental para 
el bienestar psicofísico de los ni-
ños», apuntó.

Todo parece apuntar a que el fút-
bol italiano no estará incluido en 
estos planes de reapertura, como 
el cine, el teatro o las misas. El mi-
nistro de Deportes, Vincenzo Spa-
dafora, ve cada vez más complicado 
reanudar la Serie A (Primera Di-
visión), a pesar de que se vayan a 
permitir los entrenamientos, y re-
comendó a los clubes empezar «a 
pensar en la próxima temporada» 
como en Francia. Pero señaló que 
«reanudar entrenamientos no sig-
nifica retomar el campeonato», en 
una entrevista con la cadena de te-
levisión italiana ‘La 7’. El fútbol es 
el único deporte profesional italia-
no que todavía pretende terminar 
la temporada, para evitar disparar 
unas pérdidas económicas que pue-
den tocar los mil millones de euros. 
El voleibol, el baloncesto o el rugby, 
ya han zanjado la temporada.

 Entre las nume-
rosas líneas de investigación abier-
tas en todo el mundo para encontrar 
una cura de la COVID-19, científicos 
italianos anunciaron ayer que han 
localizado dos puertas en las célu-
las humanas por las que penetra el 
coronavirus. Se trata sin embargo 
de resultados aún no definitivos que 
deberán ser comprobados en un la-
boratorio próximamente.  Los des-
cubrimientos tienen que ver con la 
encima ACE2, que por lo general 
se encuentra sobre las células pul-
monares y que el virus usa como 
«puerta de entrada» para infectar 
el organismo.
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/ LONDRES

El número de muertos por la CO-
VID-19 en el Reino Unido se ele-
va este miércoles a 26.097, frente 
a los 21.678 contabilizados hasta el 
martes, después de que el Gobierno 
haya comenzado a incluir datos de 
fallecidos en residencias y domici-
lios de Inglaterra, lo que convierte 
a este país en el tercero del mundo 
en defunciones por el coronavirus, 
tras Estados Unidos e Italia.

Con ese cambio metodológico, 
el Reino Unido supera en número 
de muertos a España (24.275) y se 
sitúa en tercera posición en cuanto 
a fallecidos por el coronavirus, por 
detrás de Estados Unidos (58.529) e 
Italia (27.682), si bien existen dife-
rencias entre las formas de abordar 
las estadísticas entre países.

El ministro de Exteriores británico, 
Dominic Raab, detalló que las muer-
tes que entran ahora en los registros 
corresponden a casos ocurridos entre 
el 2 de marzo y el 28 de abril, por lo 
que no responden a un «incremen-
to repentino» de la mortalidad. Las 
nuevas cifras contabilizan a personas 
que dieron positivo a un test de la CO-
VID-19, pero no incluyen a quienes 
fallecieron sin someterse a una prue-
ba diagnóstica, aunque un médico se 
refiriera al nuevo coronavirus como 
posible causa de la defunción en el 
certificado oficial.

Si se incluyeran también esos de-
cesos no confirmados, el Ejecutivo 
estima que se sumarían en torno a 
unas 3.600 víctimas mortales adi-
cionales hasta el 17 de abril. Hasta 

el martes, las cifras que actualiza-
ba diariamente el Ejecutivo solo te-
nían en cuenta a los fallecidos en 
hospitales tras dar positivo en un 
test, un dato que ayer avanzó en 
765, hasta 22.443. «El seguimiento 
de las muertes diarias es vital para 
ayudarnos a comprender el impacto 
de la enfermedad. Estas cifras más 
completas nos van a dar una ima-
gen más completa y actualizada de 

las muertes en Inglaterra y servirán 
al Gobierno para tomar decisiones 
sobre cómo proteger a los ciuda-
danos», afirmó la directora médica 
del servicio de salud inglés, Yvon-
ne Doyle.

El ministro de Exteriores, que en-
cabezó la rueda de prensa diaria 
para informar sobre la lucha contra 
la pandemia, insistió en que todavía 
es pronto para detallar una hoja de 

ruta con vistas a suavizar las medi-
das de confinamiento en el Reino 
Unido. «En Alemania se relajaron 
las restricciones la semana pasada y 
han visto un aumento en el ratio de 
transmisión del coronavirus», alertó 
Raab. «Eso es un riesgo real y es vi-
tal que avancemos con precaución 
y guiados por el consejo científico, 
para que nuestro siguiente paso en 
esta crisis sea seguro», recalcó. 

/ BRUSELAS

La Comisión Europea inició este 
miércoles un nuevo procedimiento 
de infracción contra Polonia por 
no respetar la independencia ju-
dicial con su reciente reforma de 
la legislación que regula la orga-
nización de la Justicia en el país. 
Bruselas envió a Polonia una car-
ta de emplazamiento, primer paso 
del procedimiento de infracción, 
lo que da al Gobierno del país un 
plazo de dos meses para respon-
der a la Comisión Europea.

La nueva legislación, que entró 
en vigor en el país el pasado 14 de 
febrero, puede ser utilizada «para 
controlar el contenido de las de-
cisiones judiciales», dijo en rueda 
de prensa la comisaria europea 
para los Valores y la Transparen-
cia, Vera Jourová. Según Bruselas, 
esta normativa viola la indepen-
dencia de los jueces y es incompa-
tible con el Derecho europeo.

En particular, impide a los tri-
bunales polacos aplicar directa-
mente ciertas disposiciones de 
la legislación comunitaria que 
protegen la independencia ju-
dicial y plantear ciertas cuestio-
nes prejudiciales al Tribunal de 
Justicia de la Unión. «Esto no es 
sorpresa para nadie», dijo la co-
misaria, quien recordó que tan-
to el pasado diciembre como en 
enero abordó este asunto con las 
autoridades polacas.

/ BRASILIA

La Corte Suprema de Justicia de-
rrumbó este miércoles los deseos 
del presidente de Brasil, Jair Bol-
sonaro, de contar con un «aliado» 
en la Policía Federal, al suspen-
der el nombramiento de Alexan-
dre Ramagem, un allegado del 
mandatario, como director de ese 
organismo. El nombramiento de 
Ramagem, anunciado por el man-
datario el martes y que se ha-
ría efectivo hoy con su posesión, 
causó alarma en varios círculos 
políticos debido a la estrecha re-
lación que tiene el funcionario 
con Bolsonaro y especialmente 
con sus hijos.

Ta l  fue  e l  caso  de l  Par t i -
d o  D e m o c r á t i c o  L a b o r i s t a 
(PDL), que tan pronto supo del 

nombramiento, interpuso un 
recurso ante la Suprema Corte, 
que fue atendido por el magis-
trado Alexandre de Moraes este 
miércoles.

La suspensión del nombramien-
to, una medida de carácter pro-
visional, es otro eslabón en una 
cadena de hechos que tienen en 
crisis al Gobierno del líder ultra-
derechista. Ramagem, quien hasta 
ahora era director del servicio de 
inteligencia de Brasil, reempla-
zaría al exdirector de la Policía 
Federal Mauricio Valeixo, quien 
fue destituido la semana pasada 
por Bolsonaro, decisión que oca-
sionó la renuncia de Sergio Moro 
al Ministerio de Justicia.

Según Moro, reconocido inter-
nacionalmente por su trabajo con-
tra la corrupción en la «Lava Jato», 
la decisión se produjo por supues-
tas «interferencias políticas» de 
Bolsonaro dentro de la institución. 
Ramagem, hombre de confianza 
del «clan Bolsonaro» -formado por 
el mandatario y tres de sus hijos: el 
senador Flavio, el diputado federal 
Eduardo y el concejal de Río de Ja-
neiro Carlos- es la persona con la 
que el que el líder ultraderechista 
esperaba tener la comunicación 

que no consiguió con su antece-
sor, algo que Bolsonaro ha reco-
nocido públicamente.

El hecho de que el presidente 
quisiera a su lado a una persona 
cercana -Ramagem se convirtió 
en amigo personal de los Bolso-
naro tras haber trabajado como 
jefe de seguridad en la campaña 
electoral- fue considerado por el 
partido PDL como un «abuso de 
poder por mal uso del propósi-
to», en el recurso que presentó 
ante la Corte.

El magistrado De Moraes res-
pondió a la petición al señalar «in-
cumplimiento de los principios 
constitucionales de impersonali-
dad, moralidad e interés público» 
y decir que, «en un sistema repu-
blicano, no hay poder absoluto o 
ilimitado, porque eso sería la ne-
gación del estado de derecho». En 
su decisión citó las acusaciones de 
Moro que afirman que Bolsonaro 
quería tener un «contacto perso-
nal» a cargo de la Policía Federal 
«que pudiera llamar, recopilar in-
formación, recopilar informes de 
inteligencia».

 Las explosivas declara-
ciones de Moro fueron conocidas 

cuando anunció su renuncia el 
viernes pasado y llevaron a que 
la Corte Suprema ordenara una 
investigación sobre las graves 
acusaciones contra Bolsonaro, la 
cual fue autorizada el lunes. Se-
gún el magistrado De Moraes, las 
acusaciones por las que se inves-
tiga al mandatario fueron confir-
madas por Bolsonaro en una rue-
da de prensa el mismo día en que 
fueron reveladas por el exjuez, al 
asegurar que no recibía informa-
ciones de la Policía Federal y que 
él, como presidente, debería «te-
ner un informe todos los días de 
lo que sucedió, en especial de las 
últimas 24 horas para decidir bien 
el futuro de esta nación».

 Ta-
les eventos, argumentó el magistra-
do, deben considerarse junto con el 
hecho de que «la Policía Federal no 
es una agencia de inteligencia de la 
Presidencia de la República».

Bolsonaro quería también nom-
brar a una persona cercana en 
el Ministerio de Justicia en re-
emplazo de Moro -Jorge Olivei-
ra, un alto cargo de su extrema 
confianza- pero optó por André 
Luiz de Almeida Mendonça, hasta 

ahora abogado general del Esta-
do y quien tomó posesión de su 
cargo ayer.

 Aunque el presidente Bolso-
naro ha asegurado que la intención 
de contar con un allegado en la di-
rección de la Policía Federal es la de 
fortalecer la comunicación entre el 
organismo y el Ejecutivo, la llegada 
de Ramagem prendió las alertas por 
la cercanía que tiene con los hijos 
del presidente. La Policía Federal 
conduce actualmente investigacio-
nes que preocupan a los Bolsonaro. 
Una de ellas trata sobre la disemina-
ción en las redes sociales de noticias 
falsas, las cuales se sospecha que 
pudieran ser originadas por grupos 
directamente vinculados a Carlos 
Bolsonaro y a un llamado «gabine-
te del odio» que operaría desde el 
palacio presidencial.

Otra intenta determinar si el se-
nador Flavio Bolsonaro, en la época 
en que era diputado regional en Río 
de Janeiro, participó en una trama 
de presuntos fraudes y blanqueo 
de capitales, que habrían sido co-
metidos mediante la contratación 
de funcionarios «fantasmas» para 
su gabinete. 



MÉXICO

El cierre de las plantas cerveceras 
en México decretado por el Gobier-
no ante la crisis sanitaria del CO-
VID-19 ha provocado desabasteci-
miento en las tiendas de abarrotes, 
que cuelgan el cartel de «No hay 
cerveza» mientras ven desplomar-
se sus ingresos a la mitad.

«No hay cerveza porque no hay 
producción, cerraron las plantas por 
la enfermedad», explicó este miér-
coles a Efe Emilio, quien hace una 
década que regenta una pequeña 
tienda de alimentación en la popu-
losa alcaldía de Iztapalapa, en la ca-
pital mexicana. Antes de la contin-
gencia, la distribuidora de cerveza 
descargaba en la tienda de Emilio 
tres veces a la semana pero ahora 
ya no pasa.

En su local solo quedan algunas 
latas de las marcas menos vendidas. 
A pocas cuadras, Alejandro tiene un 
depósito desde donde distribuye be-
bidas a 150 comercios de la zona. 
Ha pasado de vender 1.000 cajas 
semanales de cerveza a colgar un 
cartel de «No hay cerveza».

«Nos afecta cañón (mucho) por-
que lo que más vendemos es la cer-
veza. Ahorita que no tenemos, ob-
viamente nos pega. En mi negocio 
somos ocho familias que de ahí vi-
vimos», contó entre montañas de 
botellas vacías.

 La escasez de cer-
veza en México era un hecho pre-
visible desde que el 31 de marzo el 
Gobierno no incluyó la industria de 
bebidas alcohólicas dentro de las 
actividades esenciales que pueden 

permanecer abiertas durante la cri-
sis del coronavirus, que lleva 16.752 
casos y 1.569 fallecidos en el país. 
Aunque las grandes cerveceras, 
Grupo Modelo y Heineken, cerra-
ron sus plantas, se creía que había 
suficientes existencias para abaste-
cer el país durante el mes de abril, 
pero un nuevo decreto del Gobierno 
les obliga ahora a parar la produc-
ción también durante mayo.

«Está dándose lo que era más o 
menos obvio. Los inventarios que 
había en las bodegas se están ago-
tando y no hay producción nue-
va», explicó en entrevista telefóni-
ca Cuauhtémoc Rivera, presidente 
de la Alianza Nacional de Pequeños 
Comerciantes (ANPEC).

Rivera advirtió del golpe econó-
mico que esto supone para las tien-
das de ultramarinos, para las cuales 
la venta de cerveza representa de 

media el 40% de los ingresos.
Además, la escasez también se 

nota en los grandes supermerca-
dos, que comienzan a llenar sus ne-
veras de cerveza con otros produc-
tos bajo el temor de que no habrá 
nuevas existencias al menos hasta 
junio. Si bien la escasez de cerveza 
todavía no es total, las marcas más 
consumidas son difíciles de encon-
trar y comerciantes denuncian que 
en las grandes bodegas que todavía 
conservan existencias el precio para 
adquirir cervezas ha aumentado 
cerca de un 30 %.

«Antes conseguía el cartón en 
380 pesos (15,7 dólares), ahorita 
lo consigo en 600 (unos 24,7 dóla-
res). Entonces, ya no está saliendo 
mucho», explicó a Efe Omar, un chi-
co que vende micheladas (cervezas 
preparadas con sal, limón y pian-
te) en un puesto callejero. Cuando 
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llegó la pandemia, compró 22 cajas 
de golpe previendo el desabasteci-
miento pero ya no prevé comprar 
más porque «ya no vendo lo mismo 
que vendía antes».

 La relación de los mexi-
canos con la cerveza es tan estrecha 
que al inicio de la pandemia algunos 
comercios registraron compras de 
pánico de esta bebida por miedo a 
que se acabara. De hecho, algunas 
alcaldías de Ciudad de México han 
restringido la venta de alcohol en 
los fines de semana para disuadir 
la celebración de fiestas y que se 
vulnere la cuarentena.

En el país de las micheladas, cer-
ca de la mitad de la población, 65 
millones de mexicanos, bebe cer-
veza, con un consumo anual de 68 
litros por persona, según el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi). El impacto de esta industria 
en la economía no es nada desdeña-
ble. Con la popular marca Corona 
al frente, la cerveza es el producto 
agroalimentario más exportado de 
México, con un valor de 4.900 millo-
nes de dólares en 2019, superando 
los aguacates o el tequila.

De hecho, México es el primer 
exportador del mundo de cerveza 
y acapara el 26,9 % del mercado 
mundial, seguido de Países Bajos 
(13,3 %) y Bélgica (12,7 %), según el 
Centro de Comercio Internacional 
de Naciones Unidas. Antes de esta 
crisis, el Gobierno había previsto 
recaudar en 2020 15.000 millones 
de dólares en impuestos a las be-
bidas alcohólicas, principalmente 
la cerveza.

Por todo ello, la disyuntiva entre 
la crisis sanitaria y la económica se 
evidenció incluso dentro del Ejecu-
tivo federal. A principios de abril, la 
Secretaría de Agricultura sugirió a 
las cerveceras reactivar su produc-
ción para dar trabajo a los cultiva-
dores de cebada, pero el subsecre-
tario de Salud Hugo López-Gatell 
reaccionó rápidamente: «La indus-
tria cervecera no tiene autorización 
para restablecer operaciones».

 Ante esta res-
tricción, los grandes cerveceras han 
asumido la imposibilidad de produ-
cir y centran sus esfuerzos en lanzar 
iniciativas para paliar los efectos de 
la crisis en sus clientes, tanto consu-
midores como tiendas o restauran-
tes. «Nosotros estamos cumpliendo 
con todos los requisitos que nos han 
pedido y vamos a continuar así. Es-
tamos comprometidos en ayudar a 
México», dijo a Efe Clarissa Panto-
ja, directora de Corona, del Grupo 
Modelo. Explicó que la compañía 
ha puesto en marcha una platafor-
ma digital llamada «Tiendita Cerca» 
con 12.000 tiendas de abarrotes re-
gistradas para que los ciudadanos 
puedan pedir sus productos a tra-
vés de internet.

Tanto Grupo Modelo como Hei-
neken han anunciado la entrega de 
cubrebocas y gel antibacterial para 
el personal de salud que atiende ca-
sos de COVID-19. 



● 

● 

/ SANTANDER

El Racing, como el resto de clubes 
de Primera y Segunda División, ya 
están en la lanzadera de salida. Pa-
recía que no iba a llegar nunca, pero 
parece que ya hay una hoja de ruta 
marcada. Javier Tebas ha dibujado 
muchas a lo largo de todo este tiem-
po que ha tenido que ir corrigiendo 
conforme se prorrogaba el estado 
de alarma y el confinamiento, pero 
parece que, ahora sí, la maquinaria 
ya va directa hacia la salida del tú-
nel. Ya se ve la luz. Sobre todo, a 
partir de que el presidente del Go-
bierno Pedro Sánchez expusiera el 
pasado martes el plan de desesca-
lada por fases diseñado por el con-
sejo de ministros que comanda. Por 
fin el presidente de La Liga tuvo un 
borrador o un camino de baldosas 
sobre el que transitar, por lo que 
elaboró su propio plan a partir del 
cual preparar la vuelta a la com-
petición. Y ayer se lo transmitió a 
los clubes.

Fue en la mañana de ayer cuan-
do Javier Tebas se reunió tanto con 
el representante de los futbolistas 
como con los clubes de Primera y 
Segunda para trasladarles cuál era 
su nuevo plan. Como especificó el 
mismo Pedro Sánchez en su com-
parecencia del pasado martes, que 
se cumpla o no dependerá de que 
los datos sobre la pandemia sigan 
resultando positivos y no haya que 
dar pasos en falso o incluso hacia 
atrás, ya que la hoja de ruta del pre-
sidente de LaLiga depende de la ca-
pacidad de ir superando fases. Con 
todo, siendo optimista, como siem-
pre lo ha sido el presidente de La-
Liga, que nunca ha contemplado 
otra posibilidad que no fuera con-
cluir la temporada, el gran objeti-
vo sería retomar la liga el fin de se-
mana del catorce y el quince junio. 
Su sueño húmedo se ha instalado 
justamente ahí.

La primera fecha clave que ma-
neja Tebas y que ayer trasladó a los 
clubes, entre ellos el Racing, es la 
del próximo cuatro de mayo. Eso es 
el próximo lunes. Para ese día, los 
jugadores de José Luis Oltra podrán 
poner fin a su férreo confinamiento 
de casi dos meses y podrán comen-
zar los entrenamientos al aire libre 
de manera individualizada. De esta 
manera, la tabla de ejercicios que 
envía semanalmente el preparador 
físico podrá ser más rica e incluso 
exigente. En el fondo, será el mo-
mento de apretar el acelerador y a 
buen seguro que desde ya mismo 
está trabajando en un plan espe-
cífico que lleve directamente a ese 
segundo fin de semana de junio en 
el que el Racing debería jugar ese 
partido contra el Lugo que debió ha-
ber disputado el 13 de marzo.

por Javier Tebas, Luis Rubiales y 
la presidenta del Consejo Superior 
de Deportes Irene Lozano. Ésta de-
claró ayer que todo el mundo puede 
estar tranquilo porque «el depor-
te va a volver». «Será por fases y 
respetando todas las medidas que 
marque Sanidad, pero el deporte 
va a volver». De hecho, insistió en 
que es «vital que el fútbol recupe-
re la actividad» porque, además, 
servirá también como una buena 
manera de transmitir una deseada 
normalidad.

Si ayer fue La Liga la que citó a la 
AFE y a los clubes, hoy será el CSD 
quien cite a la Federación, a La Liga 
y a la AFE para repasar cómo será 
la desescalada en el fútbol. El orga-
nismo que preside Lozano parece 
estar de acuerdo en que ha de ser un 
tránsito que comience el próximo 

lunes con los entrenamientos indi-
viduales y termine a mediados de 
junio, cuando se debería disputar 
la trigésimo segunda jornada ligue-
ra de Segunda División. En total, 
serían seis semanas que, en líneas 
generales, correspondería con una 
pretemporada convencional de cada 
verano después de las vacaciones. 
Podría bastar pero, obviamente, no 
será una pretemporada convencio-
nal porque estará muy condicionada 
por el protocolo de seguridad que 
se apruebe. También es cierto que, 
en principio, llegarán mejor prepa-
rados y en mejor forma que de va-
caciones después de haber estado 
ejercitándose en sus casas durante 
estas semanas.

El ‘programa de festejos’ elabo-
rado por Javier Tebas contempla 
terminar las once jornadas durante 

ocho fines de semana, contando 
ese del 14-15 de junio más tres par-
tidos entre semana hasta completar 
los once partidos que faltan. Se-
gún ese plan, el curso concluiría a 
mediados de agosto. Quedaría por 
saber qué sucedería con el siguien-
te, pero ese ya será otro tema. Y 
también sigue siendo otro tema el 
de los contratos de los futbolistas 
que terminan el próximo treinta de 
junio. No habrá una decisión con-
junta porque, directamente, no la 
puede haber y la negociación de 
cada uno de los clubes deberá ser 
individualizada. En el caso del Ra-
cing, es una quincena de jugado-
res del primer equipo los que están 
pendientes de qué sucederá en ese 
sentido. Nueve de ellos, además, 
son cedidos, por lo que la negocia-
ción será a tres bandas.

Lo que está por determinar es 
cuándo podrán acudir los futbolis-
tas a las instalaciones Nando Yosu 
para ejercitarse allí aunque sea de 
manera individualizada. Para en-
trenar en grupos pequeños, habrá 
que esperar a un poco más. Aunque 
falta por conocer los detalles de la 
desescalada, La Liga trasladó en 
la mañana de ayer a los clubes que 
para el once de mayo podrán desa-
rrollarse ya entrenamientos colecti-
vos de pocas personas, por lo que el 
cuerpo técnico podrá ir reuniendo, 
por ejemplo, a sus jugadores por lí-
neas. Queda por ver cuántos se po-
drán reunir y en qué condiciones, 
pero ese sería un paso más.

Los entrenamientos completos 
no llegarían, en el mejor de los ca-
sos, hasta finales del mes de mayo. 
En concreto, a partir del próximo 
día 26. Ahí volverían los entrena-
mientos habituales manteniendo 
las medidas de seguridad estable-
cidas. Si se cumpliera ese optimis-
ta calendario, Oltra podría reunir 
a todos sus hombres en una sesión 
más o menos convencional por vez 
primera desde el trece de marzo, día 
en el que se reunieron por última 
vez antes de que, al día siguiente, 
se decretara el estado de alarma. 
Sería entonces cuando se iniciaría 
una verdadera cuenta atrás con vis-
tas a un reinicio de la competición 
en la que el Racing se jugará su fu-
turo y en la que deberá firmar una 
remontada tremenda si quiere sal-
var la cabeza.

 El pro-
blema con el que se puede encon-
trar el Racing a la hora de volver a 
hacer grupo en la medida de lo po-
sible es el de los muchos jugadores 
que están pasando el confinamien-
to fuera de Cantabria. Algunos, in-
cluso fuera de España, con son los 
casos de Enzo, Kitoko o Nkaka. Y 
si ya cada territorio español va a 
tener su nivel de desescalada y su 
velocidad de desconfinamiento y 
vuelta a una cierta normalidad, ma-
yores son las diferencias entre paí-
ses. Además, incluso está por ver 
cuándo se podrá ir de una provin-
cia a otra, algo que el común de las 
personas, en principio, sólo podrían 
hacer a finales de junio si las cosas 
van bien y cada una de las fases es-
tablecidas por el Gobierno dura las 
dos semanas mínimas establecidas 
para cada una de ellas. A buen se-
guro que Tebas tendrá una solución 
para este extremo.

En el fondo, la hoja de ruta que 
ayer se presentó al sindicato de fut-
bolistas, que se ha mostrado en con-
tra porque considera que pretende 
ir más rápido que el plan presen-
tado por el Gobierno de España, 
es la aprobada la semana pasada 
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/ MADRID

La Asociación de Futbolistas Espa-
ñoles (AFE) trasladó ayer a LaLiga 
la obligación de aplicar un plan de 
riesgos laborales ante la reanuda-
ción de la actividad, dentro de las 
medidas de desescalada aprobadas 
por el Gobierno en la situación de 
pandemia, en cumplimiento de la 
ley sobre esta materia. El sindicato 
y la patronal de clubes abordaron 
en una nueva reunión este aspecto, 
dado que la normativa dicta que los 
trabajadores tienen derecho a una 
protección eficaz en materia de se-
guridad y salud en el trabajo, lo que 
implica deberes para el empresario, 
informó la AFE.

Entre estos deberes está garan-
tizar la seguridad y la salud de los 
trabajadores a su servicio en todos 
los aspectos relacionados con el tra-
bajo con la adopción de cuantas me-
didas sean necesarias.

«El coste de las medidas relativas 
a la seguridad y la salud en el traba-
jo no deberá recaer en modo alguno 
sobre los trabajadores», marca la 
ley 31/1995 de Prevención de Ries-
gos Laborales, que también obliga 
en este caso a los clubes a informar 
a los jugadores sobre los posibles 
riesgos que puede suponer la vuel-
ta a la actividad.

A expensas de lo que pueda con-
cretar hoy el Grupo de Tareas de 

Impulso al Deporte (GTID) cons-
tituido por el Consejo Superior de 
Deportes (CSD), en el que están 
presentes entre otros LaLiga y la 
AFE, ambas partes empezaron a 
hablar ayer rcoles del fondo de ayu-
das que el fútbol profesional desti-
nará a la Segunda B, la tercera y el 
fútbol femenino.

Dicha medida es parte de los lla-
mados ‘pactos de Viana’ por los que 
el CSD, la Federación Española de 
Fútbol (RFEF) y LaLiga acordaron, 
entre otros aspectos, crear un fon-
do de contingencia de 10 millones 
de euros, al que invitan a partici-
par a otras entidades como la AFE 
para ayudar a los deportistas más 
vulnerables.

Los ‘pactos de Viana’ también 
concretaron que parte de los recur-
sos que generen los derechos audio-
visuales del fútbol se destine a un 
rescate al resto de deportes federa-
dos, olímpicos y paralímpicos. 

Por otro lado, el secretario ge-
neral del sindicato mundial de ju-
gadores FIFPro, Jonas Baer-Hoff-
man, defendió que se debe volver 
a jugar al fútbol «cuando sea real-
mente seguro» y no «en dos o cua-
tro semanas», ya que si se anticipa 
el retorno y se pone en peligro a 
algún jugador «el fútbol se cerrará 
por más tiempo».

«Lo peor que puede ocurrir es que 
alguien vuelva pronto, tenga que 

parar porque genere un peligro para 
los jugadores, ofrezca un mal ejem-
plo para la sociedad y entonces se 
cerrará por más tiempo.

Por eso es crucial que trabajemos 
juntos y tener el consejo de expertos 
para volver cuando sea realmente 
seguro, no en dos o cuatro sema-
nas. Tenemos que pensar en un pla-
zo más largo», afirmó en un debate 
por videoconferencia organizado 
por ‘Soccerex’.

El ejecutivo del sindicato de ju-
gadores explicó que los futbolistas 
están preocupados tanto por su ries-
go de infección como por ser «una 
mala influencia para la sociedad» 
si retornan a la actividad antes de 
tiempo, y que también ellos se ven 
afectados por los problemas econó-
micos que acarrea la suspensión de 
la temporada por la pandemia del 
coronavirus.

«Muchos jugadores a los que re-
presentamos cobran 3.000 o 4.000 
euros, para ellos perder dos pagas 
es tan importante como para cual-
quiera», aseguró Baer-Hoffman, 
que añadió que los casos de ansie-
dad «se han duplicado» entre los 
futbolistas profesionales, como le 
ha ocurrido a muchas personas por 
el confinamiento.

No obstante, el representante de 
los sindicatos consideró «una bue-
na decisión» dar prioridad a finali-
zar, si es posible, las competiciones 

nacionales, porque son «un pilar 
financiero» y porque aportan «co-
hesión social», aunque recordó que 
para muchas jugadoras de fútbol 
femenino jugar con sus seleccio-
nes les aporta buena parte de sus 
ingresos.

En un debate con representantes 
de la asociación de clubes ECA y las 
Ligas Europeas, el secretario gene-
ral de FIFPro pidió «pensar cómo 
reconstruir el fútbol» a largo plazo. 
«Será diferente, probablemente más 
pequeño desde una perspectiva eco-
nómica, pero no tiene por qué ser 
más débil. Ojalá sea más igualitario, 
más justo y más económicamente 
sostenible, porque lo hemos visto es 
que el modelo económico de nues-
tro sector no es capaz de trabajar 
con crisis como la que hemos vivi-
do», reflexionó.
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La Real Federación Española de 
Fútbol (RFEF) aseguró que está a 
la espera de que el Gobierno y las 
autoridades sanitarias indiquen 
el momento adecuado para poder 
comunicar las decisiones que se 
tomen en el ámbito de Segunda 
B y Tercera, y desmintió haber 
acordado algo al respecto.

«La RFEF no ha decidido, por 
el momento, nada en este senti-
do, y lamenta profundamente la 
existencia de textos que pueden 
provocar desinformación, por lo 
que se ve obligada a reiterar su 
falsedad», aseguró en una nota 
hecha pública ante informacio-
nes difundidas en redes sociales 
en las últimas horas, «cuyo ori-
gen es desconocido».

En su comunicado, la RFEF 
desmintió «tajantemente lo que 
considera una falsedad, ‘fake 
new’ o bulo» transcrito literal-
mente así: «Acabamos de tener 
videoconferencia con Rubiales y 
nos ha comentado que ya tienen 
aprobado lo del ‘playoff express’ 
y descensos en todas las catego-
rías contando la clasificación de 
la primera vuelta. Hoy redacta el 
real decreto el gobierno para no 
tener problemas jurídicos poste-
riormente y a final de semana se 
anuncia».

La RFEF anunció el pasado 14 
de abril un planteamiento para 
dar por finalizadas las competi-
ciones no profesionales con un 
mecanismo exprés uniforme en 
todas las comunidades autóno-
mas, por el que los ascensos se 
decidirían en una eliminatoria a 
partido único, no habría descen-
sos y se podría aumentar el nú-
mero de clubes por grupo.

El organismo que preside Luis 
Rubiales trasladó la iniciativa a 
sus homólogos de las territoria-
les para iniciar una ronda de con-
tactos y conocer el parecer de 
todos los implicados.

La RFEF tiene previsto reunir 
a su Comisión Delegada el próxi-
mo 8 de mayo por videoconferen-
cia para resolver sobre la finali-
zación de la temporada actual y 
decidir sobre el comienzo de la 
próxima. 

Por otro lado, el presidente 
de las Ligas Europeas de fútbol, 
Lars-Christer Olsson, insistió en 
intentar finalizar las competicio-
nes de esta temporada «si es po-
sible» y criticó las declaraciones 
del presidente del Comité Médi-
co de la FIFA, Michel D’Hooghe, 
que recomendó que el fútbol no 
regrese hasta septiembre. «Creo 
que debería haberse guardado el 
consejo para sí mismo. Hay que 
entender lo que ocurre en cada 
país, no debería decir eso».

Vincenzo Spadafora, minis-
tro de Políticas para Juven-
tud y Deporte italiano, ase-
guró ayer que ve cada vez 
más complicado reanudar 
la Serie A y consideró que, 
si fuera un presidente de un 
club, empezaría «a pensar 
en la próxima temporada». 
«Hoy seguirán los contactos 
entre el comité técnico-cien-
tífico y la Federación de Fút-
bol Italiana, que anterior-
mente presentó un protocolo 
sobre los entrenamientos 
considerado insuficiente. 
Pero reanudar los entrena-
mientos no significa reanu-
dar el campeonato», dijo.



/ SANTANDER

A Osmar Barba le ha cogido la crisis 
del Covid-19 muy lejos de casa. Todo 
le coge a miles de kilómetros de San-
toña, de donde es natural, desde que 
abandonara el Racing para iniciar 
una aventura asiática en el Buri-
nam United de Tailandia. Allí jugó 
una temporada (2012-13), después 
de la cual fichó por el Fútbol Club 
Seúl. Completó cuatro temporadas 
en la capital surcoreana y en el cur-
so 2017-18 abrió un paréntesis para 
conocer el fútbol japonés en las filas 
del Cerezo Osaka en calidad de ce-
dido. Después volvió a Seúl, donde 
lo hizo con más galones todavía has-
ta ser hoy uno de los veteranos del 
equipo y quien porta habitualmen-
te el brazalete de capitán. Como en 
el resto del mundo, allí también se 
tuvo que suspender la competición 
pero, al ser Corea del Sur un ejemplo 
de buen hacer contra la pandemia, 
está programado que se retome el 
próximo ocho de mayo. Lo hará an-
tes que nadie. No hay duda de que el 
central cántabro ha vivido una crisis 
sanitaria mucho más llevadera que 
la sufrida por estos lares.

Admite Osmar en una entrevista 
al portal italiano ‘tuttomercatoweb’ 
que ha pasado unas semanas «com-
plicadas» pero que, aún así, tanto él 
como su familia más cercana que 
está con él en tierras asiáticas con-
sideran que han tenido «la suerte 
de pasarlas en Seúl y en un país que 
respondió muy bien a la emergencia 
del coronavirus». De hecho, el de-
fensor cántabro afirma que allí se 
sienten «menos preocupados que 
en muchos otros lugares» porque 
la experiencia ha sido diferente. Se 
supo parar a tiempo la amenaza y, 
como narra el futbolista criado en la 
factoría de La Albericia, «nunca ha 
habido un cierre obligatorio ni un 
confinamiento» y, de hecho, precisa 
que él ha podido «seguir entrenando 
normalmente».

Lo que no ha habido ha sido fút-
bol. La máxima categoría domésti-
ca debía haber comenzado el 28 de 
febrero pero las autoridades deci-
dieron echar el freno y suspender 
toda competición deportiva. No ha 
habido confinamiento pero tampoco 
ha habido fútbol. Sí ha habido entre-
namientos y un día a día limitado y 
cargado de precauciones y controles 
pero apenas interrumpido. Y, como 
está en contacto con sus parientes 
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de ellas serán llamativas, como la 
prohibición de hablar en el campo, 
tanto entre jugadores como entre 
éstos y el entrenador. Ni siquiera 
se le podrá hablar al árbitro. Éste, a 
buen seguro, vivirá así más tranqui-
lo, pero habrá que tener cuidado con 
los gestos. Se viene un fútbol nuevo. 
Quizá con más mímica. 

Uno de los gestos deportivos que 
sobrevivían en el mundo del fútbol 
era estrechar la mano de rivales y co-
legiados tanto antes como después 
de los partidos. Y eso también será 
historia, un detalle que empezará 
a sonar añejo y que quién sabe si 
podrá recuperarse. Todo ello, a pe-
sar de que, cuando vuelvan a jugar, 
los futbolistas se habrán sometido 
a tests que les den una cierta garan-
tía sobre su salud, pero la duda, que 
también corroe a Javier Tebas y a to-
dos los que llevan desde el primer 
día pensando cómo y cuándo volver 
a jugar, es qué pasará si, retomada 
la competición, un futbolista da po-
sitivo. En Corea ya lo han pensado. 
El mismo Osmar cuenta que tanto 

el jugador que ha sido víctima del 
coronavirus como todo su equipo 
«deberán aislarse de inmediato» y 
pasar un tiempo de cuarentena. Ob-
viamente, los partidos que no pue-
dan disputar, «se pospondrán y se 
recuperarán más tarde».

Después de todo lo sucedido y de 
los nuevos protocolos con los que 
habrá que cumplir, habrá que afron-
tar un nuevo fútbol. Osmar no cree 
que tampoco vaya a ser para tan-
to o que vaya a ser un cambio tan 
drástico. «Esta emergencia nos co-
gió a todos por sorpresa, la tempo-
rada se detuvo e inmediatamente 
nos dieron días libres, pero, después 
de un corto espacio de tiempo, vol-
vimos a entrenar diariamente sim-
plemente respetando las medidas 
de higiene», relata el jugador cán-
tabro. Por esa razón, considera que 
volver a la competición, por mucho 
que hayan cambiado algunas cosas 
y haya pasado tanto tiempo desde el 
último partido oficial, «no será tan 
extraño como podía ser volver a ju-
gar en otro lugar donde ha habido 

confinamientos y los equipos no 
han podido entrenar». En ese sen-
tido, insiste en que en Seúl nunca le 
han «impedido salir de casa» y se ha 
apostado, por encima de todo, por 
«el sentido común de la gente y la 
excelente preparación del gobierno» 
para conseguir «vivir estas semanas 
de una manera mucho más normal 
a como se ha vivido en otros países 
del mundo».

Considera Osmar que en Corea 
«manejaron bien la amenaza de la 
pandemia desde el principio». Cuen-
ta cómo «el Gobierno respondió rá-
pidamente, incluso antes de que el 
virus tocara suelo coreano». En un 
principio, se tomaron «medidas un 
poco más drásticas durante algunas 
semanas, con controles oportunos y 
efectivos en los infectados» y eso, se-
gún relata, hizo que los números se 
fueran relajando hasta contar ape-
nas «diez nuevos positivos en los 
últimos días». «Podemos decir, sin 
lugar a dudas, que este modelo ha 
sido un verdadero éxito», se felici-
ta Osmar.

y amigos, entiende que, en el fon-
do, ha sido «un lujo» poder pasar 
la pandemia en territorio coreano. 
«Me doy cuenta hablando con ami-
gos, excompañeros y parientes. En 
Corea estamos más serenos y tran-
quilos todos los días, la cantidad de 
infecciones es realmente baja a día 
de hoy y, por lo tanto, mi única pre-
ocupación es por los miembros de 
mi familia que aún viven en Espa-
ña», relata el central cántabro que 
debutó con el Racing un ocho de no-
viembre del 2009 ante el Athletic en 
El Sardinero (0-2).

A pesar del aparente control que 
han tenido en tierras coreanas sobre 
la pandemia, el fútbol ha estado pa-
rado y, como sucede aquí, también 
ha existido un debate sobre cuán-
do reactivarlo o no. Finalmente, se 
apuntó la fecha del ocho de mayo, 
que será viernes y que será cuan-
do se dispute el partido inaugural. 
Después, a lo largo de todo el fin de 
semana (8 y 9), se completará la pri-
mera jornada. En Corea, como des-
de el principio de toda esta historia, 
han apostado por el conservaduris-
mo y por tomar «medidas drásticas» 
cuando ha sido necesario. «Incluso 
si los datos relacionados con el co-
ronavirus son buenos, no podemos 
relajarnos y dejarlo ir si queremos 
evitar que el deporte vuelva a dete-
nerse», subraya. 

Los deportistas en general y, en 
su caso, los futbolistas en particular 
son conscientes de que han de ac-
tuar de manera responsable porque 
más fuerte sería la caída. Así, Osmar  
tiene claro que deberán «mantener 
todo el umbral de atención alto para 
garantizar la propagación del virus y 
mantenerlo bajo control». Para ello, 
los propios organizadores de la com-
petición han establecido unos proto-
colos a desarrollar sobre el terreno 
de juego una vez que el balón eche 
a rodar de nuevo. Sobre todo, como 
recuerda el defensor cántabro, son 
medidas que «no sólo permitirán que 
se pueda volver a jugar, sino tam-
bién proteger la salud de las perso-
nas que intervienen en un partido 
de fútbol».

 En primer lu-
gar, como destaca Osmar, los parti-
dos, como sucederá también en Es-
paña durante muchos meses, serán a 
puerta cerrada. «A partir de ahí -aña-
de el jugador cántabro-, habrá una 
serie de reglas a respetar». Algunas 

Osmar es ya una figura 
destacada de la K Lea-
gue 1 de Corea, que, en 
su opinión, «es un cam-
peonato muy intenso». 
Está repleto de juga-
dores que «sueñan con 
volar un día a Europa», 
que es, precisamente, 
de donde él viene. Qui-
zá por eso le tienen por 
una referencia. Afirma 
el defensor cántabro 
que la liga ha ido cre-
ciendo en los últimos 
años y que, sobre todo, 
es una liga apretada 

que destaca por unos 
partidos habitualmen-
te «espectaculares y 
llenos de giros, con 
muchos goles en los úl-
timos diez minutos e 
incluso en el descuen-
to». Él asegura estar 
«feliz y satisfecho» con 
su estancia en el Fútbol 
Club Seúl. «Soy uno de 
los veteranos del equi-
po y todavía tenemos 
muchos trofeos que le-
vantar», afirma. Si le 
preguntan por su ob-
jetivo para la campaña 

que arrancará el próxi-
mo 8 de mayo, respon-
de que será usar toda 
su experiencia para 
arrastrar a sus compa-
ñeros hacia todas las 
metas posibles que se 
propongan. A partir 
de ahí, «luchar hasta 
el final para ganar el 
campeonato y volver a 
jugar la Liga de Cam-
peones de Asia». Por 
ahora, parece no tener 
ninguna inquietud por 
volver a Europa. Lo 
ve como un objetivo a 

largo plazo porque, de 
hecho, confía en llegar 
«a las diez temporadas 
en el Seúl y, así, seguir 
escribiendo la historia 
de una excelencia con-
tinental como es este 
club», del cual, a me-
nudo, tiene «el honor» 
de llevar el brazalete 
de capitán. «Aún así, 
ahora hay que pensar 
en el 8 de mayo sin ol-
vidarnos de proteger-
nos a nosotros mismos 
y también a quienes 
nos rodean», concluye.
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La 75 edición de la Vuelta a España 
tendrá 18 etapas, se lanzará con una 
jornada entre Irún y Arrate Eibar y 
terminará en Madrid, según infor-
mó ayer miércoles la organización, 
que precisará las fechas de compe-
tición el próximo martes 5 de mayo. 
Tras oficializarse la cancelación de 
la salida oficial de la Vuelta 2020 en 
los Países Bajos, Unipublic, como 
empresa organizadora de la carre-
ra, ha tomado la determinación de 
no sustituir las tres etapas iniciales 
-que iban a recorrer las regiones 
neerlandesas de Utrecht y Brabante 
Septentrional- y comenzar la ronda 
española con la etapa Irún-Arrate 
Eibar. Así se lo comunicó la Vuel-
ta a la Unión Ciclista Internacional 
(UCI) con el objetivo de que el orga-
nismo responsable de la regulación 
del deporte ciclista pueda trabajar 
en la reorganización del calendario 
con la variable excepcional de una 
Vuelta más reducida respecto a las 
3 semanas habituales.

Con esta nueva configuración, 
la 75ª edición de La Vuelta queda-
rá marcada como una carrera his-
tórica: 18 etapas en total y la pri-
mera en el País Vasco casi cinco 
décadas después. La Vuelta 2020 
estaba prevista entre el 14 de agos-
to y el 6 de septiembre, con salida 
en los Países Bajos. Sin embargo, 

la obligada reorganización del ca-
lendario ciclista por la crisis sani-
taria mundial provocada por la CO-
VID-19 ha obligado a un cambio de 
planes. «Es obvio que cuando uno 
diseña la carrera no espera tener 
que hacer cambios de esta magni-
tud, pero tenemos que ser sensibles 
con la situación actual y hemos de 
asumir que es muy complicado sus-
tituir una salida oficial a estas altu-
ras por toda la planificación insti-
tucional y logística que implica», 
señaló el director de La Vuelta, Ja-
vier Guillén.

Por primera vez desde que Uni-
public tomó las riendas de la carre-
ra en 1979, La Vuelta arrancará en 
el País Vasco. Euskadi llevaba casi 
cinco décadas sin acoger una pri-
mera etapa de la carrera. En 1961, 
La Vuelta comenzó en San Sebas-
tián, con una contrarreloj por equi-
pos con salida y meta en la ciudad 
donostiarra. «Contar desde el pri-
mer día con la pasión por el ciclis-
mo que se vive en el País Vasco hace 
que este cambio de planes sea más 
ameno. En cualquier caso, sólo es-
peramos que esta crisis sanitaria sin 
precedentes se resuelva pronto, que 
todos podamos volver a la norma-
lidad, también La Vuelta», comen-
tó Guillén. Esta decisión ha venido 
motivada por la situación de excep-
cionalidad que la crisis sanitaria 
ha producido en todos los ámbitos, 

incluido el deportivo.

 Javier Guillén, 
director de la Vuelta a España, se 
mostró firme al asegurar que la 
organización trabaja para que se 
respeten las 18 etapas que confi-
guran la 75 edición con el diseño 
previsto, sin temor al tiempo que 
pueda hacer en otoño y pendiente 
de la evolución de la pandemia del 
coronavirus. Tras el anuncio de la 
suspensión de la salida de la Vuel-
ta en los Países Bajos y pendiente 
de conocer la próxima semana la 
fecha definitiva de la carrera, Gui-
llén ha mostrado solidez a la hora 
de defender el resto del plan inicial. 
«Una vez que supimos que no íba-
mos a salir de Holanda decidimos 
no sustituir las etapas que se dis-
putarían en aquel país, por lo tan-
to la Vuelta quedaba con 18 etapas 
más dos días de descanso. Para ser 
fieles al esquema inicial decidimos 
que la primera etapa sería la cuarta 
del programa, es decir, entre Irún y 
Arrate», señaló

Esta variación inicial no tendrá 
incidencia en el resto del recorrido 
y la organización sigue trabajando 
para mantener el resto de jornadas 
conforme al plan inicial. «La Vuel-
ta quiere respetar las 18 ultimas 
etapas, aunque aún no conocemos 
las fechas. No queremos cambios 
sustanciales, si alguna ciudad tiene 

algún problema de fuera mayor se 
vería, pero los contratos son de ple-
na confianza y estamos a expensas 
de ver las fechas definitivas, con 
su día concreto», destacó. Guillén 
matizó que se podría producir «una 
variación, pero no una cancelación, 
en tal caso una sustitución. El for-
mato será de 18 días de competición 
y 2 de descanso. Si una ciudad no 
pudiera acoger la Vuelta, entonces 
sería sustituida por otra».

Para la fecha definitiva, explicó 
Guillén, «estamos en conversacio-
nes con la UCI, quien será quien lo 
comunique la semana que viene. 
Aunque no conocemos la foto de la 
carrera la secuencia nuestra sigue, 
primero el Tour, luego el Giro y fi-
nalmente la Vuelta». Las condicio-
nes meteorológicas que se encon-
trará la Vuelta en otoño no serán un 
problema para la carrera, aseguró 
Guillén, a pesar del recorrido pura-
mente norteño, con final incluido en 
el Tourmalet, en Francia. «La Vuelta 
pasará por el norte de Portugal y sur 
de Francia, pero esa época permite 
el ciclismo. Tal vez no sea la fecha 
ideal, pero hay datos para pensar 
que no habrá que cortar etapas por 
nieve. Vamos a tener una climato-
logía amable», dijo.

Guillén descarta la opción de 
cambiar etapas o recortar el reco-
rrido de las grandes, como suge-
ría, entre otros, el ciclista español 

● 

Alejandro Valverde. «No vamos a 
cambiar etapas porque esto no se 
improvisa, hay compromisos y que-
remos cumplir, no hay razones para 
cambiar el recorrido. Además hay 
que respetar la duración de las ca-
rreras, eso es lo que les da un mayor 
atractivo y expansión publicitaria. 
Si no pueden ser 21 etapas por la 
imposibilidad de Holanda, haremos 
18, pero es cuestión inevitable», su-
brayó. Sobre un inicio «demasia-
do duro» con la etapa entre Irún y 
Arrate, el director de la Vuelta in-
dicó que el diseño se respetará, y 
que se trata de otro elemento más 
«atípico». «Los diseños se mantie-
nen tal y como se presentaron, ya 
están negociados con las institu-
ciones del País Vasco y no se van 
a cambiar. Puede que sea un inicio 
duro, atípico, pero nada impide que 
se haga. También es atípico empe-
zar en otoño. No deja de ser un ali-
ciente mas», añadió.

Guillén tampoco contempla en 
estos momentos la supeditación de 
hacer la Vuelta a la aparición de una 
vacuna que neutralice el corona-
virus. «Trabajamos para que haya 
Vuelta», continuó, «pero luego todo 
depende de las condiciones sanita-
rias. Si hay dificultades en los meses 
de la Vuelta habría que suspender, 
como se han suspendido otros even-
tos. Si pensáramos que se va a sus-
pender no trabajaríamos en sacar 
adelante el recorrido». «Sería de-
seable que apareciese una vacuna, 
pero ante todo trabajamos desde la 
seguridad sanitaria y la decisión úl-
tima la tomarán las autoridades. Si 
no hay Vuelta será lamentable, pero 
si se suspende la temporada de ci-
clismo sería un drama», afirmó.
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El presidente del Comité Olímpi-
co Internacional (COI), el alemán 
Thomas Bach, admitió que el orga-
nismo deberá asumir «varios cien-
tos de millones de dólares» en so-
brecostes por el aplazamiento de 
los Juegos de Tokio al año 2021, 
lo que le obligará a «revisar» los 
servicios que ofrecerá durante los 
mismos.

En una larga carta dirigida ayer al 
Movimiento Olímpico, Bach repasa 
las consecuencias de la pandemia 
del coronavirus desde un punto de 
vista social, económico y político y 
cómo el deporte se verá afectado. 
También expresa que los deportes 
electrónicos están ante una nueva 
oportunidad gracias a la ‘distancia 
social’ y anima a las federaciones a 
darles un nuevo impulso.

Sobre el aplazamiento de los Jue-
gos de Tokio, señala que su orga-
nización será «una tarea inmen-
sa» que requerirá «sacrificios y 
compromisos».

«Por nuestra parte, hemos deja-
do claro que el COI seguirá siendo 
responsable de su parte en la carga 
operativa sobre los costes de estos 

Juegos, en virtud de los términos 
del acuerdo existente para 2020 con 
nuestros socios y amigos japoneses. 
Aunque es demasiado pronto para 
dar una cifra exacta», añade el pre-
sidente, «ya sabemos que tenemos 
que asumir varios cientos de millo-
nes de dólares de costes por el apla-
zamiento. Por eso también tenemos 
que examinar y revisar todos los 
servicios que ofrecemos».

«Todos tendremos que ajustarnos 
a la nueva realidad. En este con-
texto, la administración de la COI 
está revisando su presupuesto y sus 
prioridades», apunta.

Bach plantea tres posibles es-
cenarios pos-coronavirus: una so-
ciedad que intente funcionar como 
antes de la crisis, con sus mismas 
desigualdades; un mundo en el 
que cada país ponga por delante 
sus propios intereses; y un escena-
rio «de solidaridad y cooperación 
internacional».

«Al estar unidos por nuestros va-
lores olímpicos de paz, solidaridad, 
respeto y unidad en nuestra diversi-
dad, podemos hacer una importante 
contribución a este mundo pos-co-
ronavirus. Podemos hacerlo desde 
una base sólida», afirma Bach.

El exesgrimista alemán señala 
que en el futuro «la salud pública 
jugará un papel mucho más impor-
tante» y recuerda que «el deporte 
y la actividad física son tal vez la 
herramienta más económica para 
una sociedad sana».

«Debemos pedir encarecidamen-
te a los gobiernos que aprecien la 
inmensa contribución del deporte 
a la salud pública, su importancia 
para la inclusión, la vida social y 
la cultura, y su importante papel 
para sus economías nacionales», 
dice Bach.

«No somos parte del problema. 
Podemos ser parte de la solución. 
Para lograrlo, los gobiernos deben 

incluir el deporte en sus programas 
de apoyo económico», subraya.

Pero advierte de que el movimien-
to deportivo, por su parte, debe bus-
car la forma de ahorrar costes or-
ganizativos y de «examinar más de 
cerca la proliferación de eventos 
deportivos».

El líder del COI apunta a la im-
portancia creciente de los de-
portes electrónicos en la nueva 
sociedad.

«Debemos considerar lo que el 
distanciamiento social puede signi-
ficar para nuestras relaciones con 
los deportes electrónicos. Al tiempo 
que mantenemos nuestros princi-
pios respetando la ‘línea roja’ con 

respecto a los valores olímpicos, 
alentamos a todas las partes inte-
resadas a que, con mayor urgencia 
aún, ‘estudien la forma de gobernar 
las formas electrónicas y virtuales 
de su deporte y exploren las opor-
tunidades con los editores de Jue-
gos’», dice citando uno de los pun-
tos de la declaración de la octava 
Cumbre Olímpica en 2019.

«Algunas federaciones interna-
cionales ya han sido muy creativas 
al organizar competiciones a dis-
tancia. Deberíamos seguir refor-
zando estas iniciativas y alentar a 
nuestro grupo de trabajo conjunto 
a que aborde este nuevo desafío y 
esta oportunidad», comenta. 
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Dorna Sports confirmó ayer la can-
celación oficial de los Grandes Pre-
mios de Alemania, Países Bajos y 
Finlandia, los tres próximos, por la 
actual crisis sanitaria con la pan-
demia del coronavirus.

«La FIM, la IRTA y Dorna Sports 
lamentan anunciar la cancelación 
del Gran Premio de Alemania, el 
Gran Premio de Países Bajos y el 
Gran Premio de Finlandia. El ac-
tual brote de coronavirus ha obli-
gado a la cancelación de los tres 
eventos», señaló la organización 
del Mundial de Motociclismo en 
su web.

La cita de Sachsenring estaba 
programada del 19 al 21 de junio, 
y una semana después la parrilla 
debía de competir en ‘La Catedral’ 

de Assen. Finlandia se iba a estre-
nar en el campeonato del 10 al 12 
de julio, pero el CEO de Dorna 
Sports, Carmelo Ezpeleta, ya ad-
virtió que lo veía complicado por la 
falta de homologación del circuito 
de KymiRing.

El Mundial indicó que la cancela-
ción de tres estos eventos también 
obliga a la cancelación de la corres-
pondiente actividad en la pista de 
la Copa del Mundo de MotoE, la 
Northern Talent Cup y la Red Bull 
MotoGP Rookies Cup, que coinci-
dían con dichos eventos.

«Anunciamos con gran tristeza la 
cancelación de estos tres importan-
tes Grandes Premios del calenda-
rio de MotoGP. El GP de Alemania 
se disputa en una pista verdadera-
mente única con una historia in-
creíble y el KymiRing es un nuevo 
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El francés Sebastien Loeb, nueve 
veces campeón del mundo de ra-
llys, y el español Carlos Sainz, doble 
campeón mundial de la especialidad 
se enfrentarán en una emocionan-
te final para decidir quién se será 
el Mejor Piloto de WRC de todos 
los tiempos.

Carlos Sainz dio un golpe de gra-
cia al seis veces campeón mundial 
Sebastien Ogier en una emocionan-
te segunda semifinal del concur-
so y aunque «El Matador» quedó 
por detrás de su rival en la vota-
ción de los seis periodistas exper-
tos, su enorme popularidad entre 
los aficionados de WRC dio vuelta 
a la encuesta y el sexto cabeza de 
serie, que derrotó al finlandés Tom-
mi Mäkinen en los cuartos de final, 

luchó por abrirse camino con una 
mínima ventaja.

Sainz se defendió del segundo ca-
beza de serie, Ogier, durante las úl-
timas horas de la votación para lle-
gar a la final con el 50,6 por ciento 
de los votos contra el 49,4 por cien-
to del francés después de la batalla 
más reñida de toda la competición 
en unas semifinales que generaron 
una participación masiva de votan-
tes, pero la progresión de votos de 
Loeb fue mucho más clara.

El primer cabeza de serie elimi-
nó al finlandés Juha Kankkunen 
después de obtener más del 88 por 
ciento de los votos.

Tanto Loeb como Sainz fueron 
compañeros de equipo en Citroën 
en 2003, 2004 y 2005, y entre los 
dos suman 375 rallyes del WRC 
disputados.

y excitante escenario que iba a 
dar la bienvenida a Finlandia a 
la competición mundialista por 
primera vez desde 1982. El icó-
nico circuito de Assen tuvo el 
honor de ser el único lugar que 
ha celebrado una cita del Mun-
dial cada año, sin interrupción, 
desde que comenzase en 1949», 
recordó Carmelo Ezpeleta.

El directivo español dio las 
gracias «a todos los aficionados 
su comprensión y paciencia», 
mientras continúan esperando 
que «la situación mejore». «Es-
peramos ansiosamente volver a 
Sachsenring y a Assen en 2021, 
y esperamos con impaciencia el 
debut del nuevo KymiRing la 
próxima temporada», añadió.

De este modo, las siguien-
tes pruebas del calendario del 
Mundial de Motociclismo son 
los Grandes Premios de la Re-
pública Checa, en el trazado de 
Brno, y de Austria, en el de Spie-
lberg, programados para el 9 y 
el 16 de agosto.
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La organización del Concurso de Saltos Internacional de 
Santander, en consenso con el ayuntamiento de la ciudad y 
la Federación Cántabra de Hípica, ha decidido cancelar su 
edición de 2020, que estaba previsto que se disputase del 26 

al 28 de junio en el Palacio de La Magdalena. En un comuni-
cado, los organizadores justifican la decisión «para garan-
tizar la seguridad del evento y de todos aquellos que lo ha-
cen posible: patrocinadores, instituciones, jinetes, público y 

trabajadores». El Concurso Internacional de Saltos de San-
tander se une así a la extensa lista de eventos deportivos 
que, debido a la COVID-19, se han visto obligados a pensar 
en 2021 para volver a retomar la actividad.

/ MADRID

El ministro de Sanidad, Salvador 
Illa, anunció ayer que su departa-
mento tiene previsto publicar ma-
ñana una orden que establecerá 
las condiciones para hacer deter-
minada actividad física, después 
de que desde el 2 de mayo se pue-
da hacer deporte de forma indivi-
dual y desde el día 4 entrenamien-
tos de federados y básico de ligas 
profesionales.

Illa explicó que el ministerio tra-
baja en la elaboración de cuatro 
órdenes procedimentales para ir 
decretando las distintas etapas del 
‘Plan para la Transición hacia una 
nueva normalidad’, aprobado el 
martes por el Consejo de Ministros 
con cuatro fases diferentes.

Una de ellas, cuya publicación 
está prevista para hoy, regulará, se-
gún dijo el ministro, las condiciones 
de hacer determinada actividad fí-
sica, una vez vistas las cifras de la 
pandemia tras la reunión que man-
tendrá hoy, la decimocuarta desde 
el decreto de alarma, con los con-
sejeros autonómicos.

«Hemos superado ya la primera 
etapa de la pandemia y afrontamos 
la de la transición hacia la nueva 
normalidad en base al plan comu-
nicado por el presidente del Gobier-
no, que se asienta en tres pilares: 
mecanismos de control, pruden-
cia y precaución, no hemos supe-
rado la enfermedad, el virus sigue 
con nosotros, y la unidad», afirmó 
el ministro.

Illa recordó que el plan de tran-
sición consta de cuatro etapas, que 
tienen un periodo de 14 días cada 
una y que pasado ese tiempo se de-
cidirá si se avanza de fase.

«Es un plan de transición de for-
ma coordinada, con reglas comunes 
para todo el mundo y unos marca-
dores nos indicarán si podemos ir 
avanzando de fase. Un plan flexible 
que mediante órdenes permite con-
sideraciones específicas respecto a 
las fases», apuntó tras destacar que 
más del 50 por ciento de los conta-
giados en nuestro territorio ya se 
han curado. 

Por otro lado, la presidenta del 
Consejo Superior de Deportes 
(CSD), Irene Lozano, aseguró ayer 

que «el deporte va a volver, por fa-
ses, en función de la evolución de 
la pandemia» y agradeció a los de-
portistas su «compromiso, fuerza y 
resistencia» ante el parón de la acti-
vidad por el estado de alarma.

«El deporte va a volver, por fa-
ses, en función de la evolución de 
la pandemia y con medidas de dis-
tancia e higiene. Pero va a volver. 
Muchísimas gracias a los deportis-
tas por vuestro compromiso, fuerza 
y resistencia durante las semanas 
de parón. Sois un ejemplo», escri-
bió la secretaria de Estado en su 
cuenta de Twitter.

Lozano presidirá hoy una nue-
va reunión del Grupo de Tareas de 
Impulso al Deporte (GTID), creado 
por el CSD a principios de este mes 
con representantes del mundo del 
deporte, para hacer frente a la si-
tuación de crisis provocada por la 
COVID-19.

El grupo mantuvo su tercera re-
unión el pasado día 23, tras la que 
el CSD anunció la remisión al mi-
nisterio de Sanidad de un proyecto 
de protocolo sanitario para el retor-
no a los entrenamientos, elaborado 
con las aportaciones de entidades 
y federaciones deportivas

«Por un criterio de estricto respe-
to a las decisiones que deba adoptar 
Sanidad y para evitar debates esté-
riles sobre un contenido aún no va-
lidado, los detalles del citado pro-
tocolo solo se conocerán una vez el 
Ministerio lo apruebe, lo modifique 
o se pronuncie sobre el mismo», se-
ñaló entonces el organismo.

El GTID lo forman el CSD, el Co-
mité Olímpico Español (COE), fe-
deraciones, asociaciones de clubes, 
la Asociación del Deporte Español 
(ADESP) que engloba a varias fe-
deraciones, las patronales CEOE y 
Cepyme y varias empresas.



/ BARCELONA

Un paquete de arroz, una escoba o 
unos bidones de agua son adminí-
culos que uno puede encontrarse 
en todas las casas y que durante el 
confinamiento por la pandemia de 
coronavirus pueden ayudar a per-
sonas de todas las edades y con-
dición física a poner sus cuerpos 
en danza.

Cuando se cumplen 293 años del 
nacimiento de Jean-Georges No-
verre, creador del ballet moderno, 
ayer volvió a celebrarse el Día In-
ternacional de la Danza y varios 
bailarines, desde la coreógrafa Sol 
Picó, al bailaor José Maldonado, el 
talentoso Ricardo Castellanos o la 
practicante de hip-hop Karol Ga-
lindo, explican a ‘Efe’ cómo están 
viviendo estas semanas, en las que 
no paran, aunque no puedan subir-
se a un escenario.

En pleno barrio barcelonés del 

Poble Sec se encuentra La Piconera, 
la residencia de la Compañía Pro-
fesional de Danza Contemporánea 
Sol Picó, donde la bailarina alcoya-
na, que vive al lado, pisa sus tablas 
estos días, en soledad absoluta, se-
gún precisa, igual que el comedor 
de su casa.

«La declaración del estado de 
alarma -indica- me pilló a dos se-
manas de estrenar el solo ‘Maldi-
tas plumas’ en el Teatre Nacional 
de Catalunya y con todas las esce-
nografías en La Piconera, una pro-
longación de mi casa, donde puedo 
entrenar y repasar este espectácu-
lo que espero estrenar el mes de 
noviembre».

Asimismo, en este período y a raíz 
de una conversación con su madre, 
de ochenta años y que reside en Al-
coy (Alicante), ha grabado diversos 
vídeos, que se han emitido por la 
televisión de esta ciudad, así como 
por la valenciana ‘A punt’, donde 

propone diferentes movimientos, 
«muy pensados para personas ma-
yores, vulnerables, pero que se en-
cuentran bien, encerradas, y sin re-
des sociales».

En una jornada como ayer, pero 
también el resto de días del año, ins-
ta «al mundo entero a moverse por 
sus casas, no son necesarios gran-
des gimnasios, porque con una silla 
y un palo de escoba podemos mover 
el cuerpo y que no se nos oxide».

Respecto al futuro del sector, con-
sidera que hay que ir pensando en 
nuevas fórmulas «desde poder es-
tar en salas con aforos que permi-
tan volver a poner en marcha es-
pectáculos, a presentar montajes 
en línea, en directo, porque lo que 
no podemos es pararnos. No po-
demos ponernos barreras ahora», 
apostilla.

En su pequeño ático del Eixam-
ple, el bailarín Carlos Fernández, 
con una larga trayectoria en la que 

ha trabajado, entre otros, con Cesc 
Gelabert y Sol Picó, entrena a dia-
rio, acostumbrado como estaba a 
hacerlo durante siete horas, y se 
monta sus propias clases de gim-
nasia, con barra incluida.

Como el resto de los entrevista-
dos, ha visto como la COVID-19 ha 
suspendido sus proyectos, desde 
sus clases en el Centro de Danza de 
Cataluña, a piezas con Vero Cendo-
ya o con la compañía OtraDanza, y 
aunque advierte que lo está llevan-
do bien, admite tener ganas «de que 
termine la pesadilla, y de que entre 
otoño y finales de años podamos 
volver al teatro».

Por otra parte, recomienda que la 
gente se mueva en casa «con cual-
quier objeto que te haga mover las 
articulaciones, como unos bidones 
de agua, y haciendo un itinerario 
por las habitaciones.

Desde edades remotas -prosigue- 
lo llevamos en el gen, bailamos para 

pedir que llueva o para celebrar 
nacimientos».

Al bailaor José Maldonado, el es-
tado de alarma le cogió en Madrid, 
donde vive habitualmente, pero de-
cidió regresar de forma inmediata a 
Barcelona, donde residen sus pro-
genitores, ya mayores, y a los que 
ayuda en este momento en la inten-
dencia doméstica.

El flamenco, también pintor au-
todidacta desde hace años, hace 
ejercicios de mantenimiento en la 
terraza del piso familiar, donde ha 
improvisado un gimnasio, «pero 
no estoy bailando, porque lo que 
hago es pintar, puesto que tenía 
muchos encargos de otros artis-
tas y estoy plasmando retratos de 
Carmen Amaya, Lola Flores, Ca-
marón o Paco de Lucía en varias 
chaquetas».

Además, a golpe de pincel está 
frente a varios lienzos, mientras 
rememora que ahora tendría que 
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encontrarse en Toronto, y que des-
pués debía ir a Francia e Italia para 
iniciar, a continuación, una gira por 
Asia y luego le esperaban en Nueva 
York durante dos semanas.

A Karol Galindo, una de las gran-
des maestras en España, especiali-
zada en Hip Hop Freestyle, House y 
Dancehall, el coronavirus tampoco 
la para y, en el piso que comparte 
con otras dos chicas ensaya sus bai-
les y descansa en la terraza.

«No me puedo quejar, aunque cla-
ro, a mi lo que me gusta es contactar 
con la gente y ahora es muy difícil, 
pero estoy conectada a través de di-
rectos de Instagram y, por suerte, 
hemos podido continuar las clases 
que antes daba presencialmente en 
Sabadell y que ahora podemos ha-
cer por internet», subraya.

Tampoco esconde que a través 
de las redes sociales puede contri-
buir a subir el ánimo, «porque en 
esta situación hay gente que sufre 
y quiero ayudarla».

La navarra, a sus 44 años, se con-
sidera una «superviviente» y como 
«he tenido que empezar de cero mu-
chas veces, estoy acostumbrada a 
adaptarme a lo que sea y para mi 
todos los cambios son retos para 
avanzar. A pesar de todo, debe-
mos seguir celebrando la vida y la 
danza».

El joven Ricardo Castellanos, na-
cido en Barcelona, hijo de bailarines 
cubanos, y que actualmente forma 
parte del Ballet Nacional de Norue-
ga, abandonó Oslo en marzo, donde 
vio cancelada su última obra, ‘Vo-
luntaries’, el mismo día del estreno, 
el 11, cuando ya estaba vestido y 
maquillado para salir a escena.

Los responsables del teatro no-
ruego esperan volver a abrir el 15 
de junio, pero «no sabemos si podrá 
ser», advierte Ricardo Castellanos, 
que mientras tanto ensaya con sus 
padres y en este Día Internacional 
de la Danza llama a no perder la 
motivación, a la vez que no esconde 
que le encantaría volver a España 
a actuar, especialmente en el Gran 
Teatro del Liceu o en el Tívoli de 
Barcelona. 

 Las redes sociales se 
han llenado de celebraciones, rei-
vindicaciones y homenajes a un Día 
Internacional de la Danza virtual 
en el que los aficionados han bai-
lado desde sus casas y los artistas 
han recordado el mensaje oficial de 
este año: «Necesitamos bailar para 
recordar al mundo que la humani-
dad existe».

La etiqueta #DíaInternacionalDe-
LaDanza ha sido primera tendencia 
en Twitter en España durante gran 
parte de la jornada. Fotografías, ví-
deos y mensajes tanto de usuarios 
anónimos como de grandes insti-
tuciones culturales han llenado la 
red de apoyo y reconocimiento a 
este arte.

El Museo del Prado, por ejemplo, 
ha lanzado en sus perfiles «Equili-
brio», una producción audiovisual 
en la que el baile llena de vida y mo-
vimiento las obras y los espacios 
más emblemáticos de la pinacoteca, 

/ MADRID

Con la «incertidumbre» de si podrá 
estrenarse con clases presenciales 
el próximo septiembre o si tendrá 
que ver la luz a distancia, Víctor 
Ullate Roche asume la dirección 
del primer Bachillerato Internacio-
nal de Artes Escénicas de España 
en el que seleccionarán a los alum-
nos, «no tanto por el nivel previo», 
sino por la certeza de que vean en 
las tablas «su futuro».

El colegio privado Agora Interna-
tional School Madrid y ‘Sing Dance 
Proyect’, formadores, entre otros, 
de los protagonistas del musical ‘Bi-
lly Elliot’, comenzarán el próximo 
curso con el primer Bachillerato In-
ternacional de Artes Escénicas de 
España, en el que los estudiantes 
deberán superar audiciones y en-
trevistas individuales.

Detrás de ‘Sing and Dance Pro-
ject’ está la pareja formada por Víc-
tor Ullate Roche y Nuria Sánchez, 
que atienden a Efe por teléfono 
para charlar sobre este Bachillera-
to Internacional, que contará con 
un proyecto especial para cerrar 
el curso: un musical «original» ela-
borado por los propios alumnos en 
el que participarán estudiantes de 
todo el centro.

«Estamos súper ilusionados con 
el proyecto», asegura Ullate Roche, 
que explica que la idea de crear este 
bachillerato internacional surgió 
cuando dirigía el grado superior de 
Artes Escénicas del Centro Superior 
de Artes Escénicas SCAENA.

«Todos los años hacíamos prue-
bas de acceso y nos dimos cuenta 
de que muchos alumnos venían sin 
ninguna preparación. Vimos que ahí 
había un vacío y que teníamos que 
hacer algo», explica.

Su idea, relata, era hacer un ba-
chillerato de la rama, pero «no sabía-
mos muy bien dónde», y finalmente 
se acordó que sería en el Agora In-
ternational School Madrid en el que 
imparte clases extraescolares.

«Vimos que tenía cabida en el 

itinerario internacional», apostilla 
el bailarín, coreógrafo y actor, mien-
tras Sánchez añade que la diferen-
cia entre un bachillerato nacional y 
uno internacional es que en el se-
gundo caso «tenemos más libertad 
a la hora de crear el plan de estu-
dio» basado en las necesidades de 
los alumnos.

«Y pensamos que muchas fami-
lias tienen miedo a que sus hijos 
se dediquen a este mundo, porque 
piensan que es más difícil, y vimos 
que a través del bachillerato inter-
nacional esos miedos iban a des-
aparecer porque abren muchas más 
puertas que uno normal», asevera 
la cantante y actriz.

Cuenta que, por ejemplo, en la 
asignatura Ritmos predominará el 
claqué, y que Estilos Musicales «se 
va a dividir en estudio musical y cor-
poral»: «Vamos a trabajar el jazz 
desde su parte teórica y llevarlo a 

la práctica con el cuerpo».
Representación Teatral incluirá 

dramaturgia, estilos de interpre-
tación, puestas en escena, litera-
tura... «Es una cosa súper nove-
dosa», resaltan sobre el programa 
formativo.

Reconocen que están «un poco a 
expensas de lo que pase» en rela-
ción a la evolución de la COVID-19, 
algo que les genera «bastante in-
certidumbre», aunque se muestran 
convencidos de que se podrá iniciar 
la andadura el curso que viene tras 
comprobar que pueden ofrecer cla-
ses extraescolares a distancia a tra-
vés de plataformas como Zoom.

El director del colegio, Gerard 
O’Donnell, explica que el itinera-
rio de Artes Escénicas tendrá lugar 
en el programa internacional del 
centro por la «flexibilidad que nos 
ofrece respecto al diseño curricular 
y la forma de evaluar, que es más 

formativa que sumativa» y que «res-
peta la centralidad del proceso y no 
solo el producto», algo «importante» 
en disciplinas artísticas.

«Siempre hemos sido un colegio 
muy artístico y ésta es una aventu-
ra muy, muy emocionante», ase-
gura a ‘Efe’.

Ante un posible rebrote de coro-
navirus que obligue a iniciar el cur-
so de manera telemática, O’Donnell 
apunta que cuentan con un «robus-
to plan de contingencia» para situa-
ciones de emergencia, «incluyendo 
cierres forzados del centro» como 
ocurre en la pandemia.

El colegio forma parte del grupo 
Globeducate, con centros «en todas 
partes del mundo», desde Europa 
hasta la India, añade, por lo que tu-
vieron la «posibilidad» de estudiar 
opciones de educación a distancia 
cuando el cierre les llegó a sus co-
legas de Italia. 

ahora vacía de visitantes, median-
te una coreografía de Mar Aguiló 
interpretada por ocho bailarines 
de la Compañía Nacional de Dan-
za (CND).

Precisamente una iniciativa de la 
CND y el Ballet Nacional de Espa-
ña (BNE) ha llevado a muchos bai-
larines aficionados a compartir su 
#ChallengeDanza #YoBailoEnCa-
sa, reto a través del que danzan al 
son de la versión del ‘Bolero’ de Ra-
vel del gaitero Carlos Núñez.

Los directores de la CND, Joaquín 

de Luz, y del BNE, Rubén Olmo, 
fueron los primeros en poner co-
reografía al ‘Bolero’ y bailarines de 
las dos compañías se han lanzado 
a cumplir un reto que ha marcado 
visualmente la jornada.

También el ministro de Cultura 
y Deporte, José Manuel Rodríguez 
Uribes, ha querido estar presente 
en esta jornada, mediante una de-
cena de llamadas a representantes 
relevantes del mundo de la danza 
para felicitarles con motivo del Día 
Internacional de la Danza.

Rodríguez Uribes ha comparti-
do con todos impresiones sobre la 
situación actual con la crisis de la 
COVID-19 y sobre el plan de des-
escalada y les ha emplazado a una 
próxima reunión por videoconfe-
rencia con el mundo de las Artes 
Escénicas, la danza y el flamenco, 
según han señalado fuentes del Mi-
nisterio de Cultura.

Por su parte, la Academia de las 
Artes Escénicas, por medio de su 
presidente Jesús Cimarro, ha que-
rido igualmente felicitar a «los 

bailarines y bailarinas, coreógra-
fos, empresas y compañías» con 
motivo de su «gran día», y ha ani-
mado a los artistas a que reflexio-
nen sobre el significado de la dan-
za para ellos.

Marco Flores, Carmen Cortés, Da-
niel Doña, Cayetana Guillén Cuer-
vo, Antonio Ruz y Anabel Veloso 
son solo algunos de los académicos 
que han respondido a la pregunta 
«¿Qué significa para ti la danza?», 
que la academia ha extendido a to-
dos los amantes de este arte.
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El torero José Tomás vuelve a mos-
trar su lado más solidario, esta vez 
al donar un vestido de torear que 
será subastado para recaudar fon-
dos para que la Cruz Roja compre 
kits de alimentación infantil, dentro 
de la iniciativa del programa ‘De la 
arena al césped’ y bajo la etiqueta 
#Yojuegodesdecasa.

Una pieza única y muy querida 
del torero de Galapagar, pues es el 
vestido malva y oro con el que re-
apareció en el año 2011 en Valencia, 
quince meses después de la graví-
sima cornada sufrida en Aguasca-
lientes (México) y que a punto es-
tuvo de costarle la vida.

«Es un vestido de torear muy es-
pecial para mí. Ponérmelo supuso 
la vuelta a la actividad de lo que 

más amo. Por eso, en sus borda-
dos aparecen unas lunas que idee 
yo mismo y que simbolizan los sue-
ños, los anhelos y la ilusión por vol-
ver a vivir plenamente», señala el 
propio José Tomás a través de un 
vídeo con el que da a conocer este 
gesto solidario.

El diestro madrileño ha aprove-
chado también para mandar dos 
mensajes más, el primero de «apo-
yo y agradecimiento» a los sanita-
rios, «que se están dejando la piel»; 
y otro más al Gobierno, al que pide 
«que no se olvide de la Cultura, y de 
todos los creadores y trabajadores 
de este sector».

«Ante esta difícil situación que 
estamos viviendo todos tenemos la 
ilusión, el deseo y la confianza de 
que vamos a superarlo. Fuerza para 
todos. Saldremos de esta», concluye 

el maestro José Tomás.
Tomás, que hace pocas semanas 

ya había tenido un gesto altruis-
ta con el hospital de Guadalajara 
(donó un capote para ser subasta-
do y poder comprar material sanita-
rio), se suma ahora a una iniciativa 
que nació en internet para mostrar 
el lado más humano del mundo del 
fútbol y tratar de hacer más ameno 
el confinamiento.

Se trata del programa ‘De la 
arena al césped’, que se emite por 
Youtube, y tiene por protagonistas 
al futbolista Benjamín Zarandona, 
los exseleccionadores Vicente del 
Bosque y José Antonio Camacho, y 
otra leyenda del mundo del balom-
pié como Ricardo Gallego, que, de 
la mano del periodista Juan Gato, 
cuentan anécdotas, vivencias y 
cómo fueron sus inicios hasta llegar 

a lo mas alto.
Además de este lado humano está 

también el solidario, a través de la 
iniciativa #Yojuegodesdecasa, en 
el que numerosos rostros conoci-
dos del deporte y la cultura se han 
sumado donando algún objeto per-
sonal y poder subastarlo para re-
caudar fondos y entregarlos a Cruz 
Roja España para la adquisición de 
kits de alimentación infantil. 

/ COPENHAGUE

La escritora sueca Maj Sjöwall, con-
siderada una de las pioneras de la 
literatura negra nórdica, ha falleci-
do a los 84 años tras una larga en-
fermedad, informó ayer su editora 
a la agencia sueca TT.

Sjöwall (Estocolmo, 1935) y 
su marido, el desaparecido Per 
Wahlöö, escribieron en las déca-
das de 1960 y 1970 una serie de diez 
libros de novela negra protagoniza-
dos por el detective Martin Beck.

La serie, de gran éxito interna-
cional, ha sido traducida a cuaren-
ta idiomas, entre ellos el castellano, 
y ha vendido unos diez millones de 
ejemplares en todo el mundo, apar-
te de que varios de los libros han 
sido llevados al cine.

‘Roseanna’ (1965) marcó el de-
but de la colaboración entre los dos 
escritores, que publicaron un libro 
cada año hasta cerrarla con ‘Terro-
risterna’ (‘Los terroristas’) en 1975, 
año en que murió Wahlöö.

A Sjöwall y Wahlöö se les reco-
noce como precursores de un géne-
ro que explotaron años más tarde 

autores como Henning Mankell o, 
más recientemente, Stieg Larsson 
o Camilla Läckberg.

«Las novelas sobre Martin Beck 
desarrollaron y politizaron la no-
vela negra. Y colocaron a Suecia 
en el mapa internacional de ese 
género», declaró ayer Bo Lundin, 
uno de los fundadores en 1971 de 
la llamada Academia de la Novela 
Negra Sueca.

El también escritor sueco David 
Lagercrantz, continuador de la saga 
Millenium tras la muerte de Lars-
son, mostró públicamente su deuda 
con Sjöwall y Wahlöö.

«Fue con ellos con quien me di 
cuenta de que la novela negra pue-
de hacer algo, puede impulsar cam-
bios y tener un mensaje político», 
afirmó Lagercrantz.

Maj Sjöwall recibió varios pre-
mios internacionales en reconoci-
miento a su labor literaria, entre 
ellos, el VIII Premio Pepe Carvalho 
en la Semana de Novela Negra de 
Barcelona, BCNegra.

Sjöwall empezó a trabajar a 
los 15 años en la editorial Wahls-
tröm & Widstrand, estudió luego 

periodismo y regresó de nuevo al 
mundo editorial para trabajar como 
diseñadora de varias revistas de 
Bonnier, el principal grupo edito-
rial sueco.

Esa misma editorial le encargó 
más tarde la traducción de varios 
libros, y así entró en contacto con 
Wahlöö, con quien pasó a mantener 
una relación sentimental.

Fue idea de Wahlöö que la pareja 
empezara a escribir libros juntos y 
que publicara una obra por año.

Tras la muerte de este en 1975, 
Sjöwall continuó trabajando como 
traductora, profesora universitaria 
auxiliar y, en menor escala, como 
escritora.

Con el escritor danés Bjarne Niel-
sen escribió en 1989 la novela ‘Dan-
sk intermezzo’ (Intermezzo danés), 
y con Tomas Ross, ‘Kvinnan som 
liknade Greta Garbo’ (La mujer que 
se parecía a Greta Garbo, 1990).

La familia de Sjöwall aclaró que 
la muerte de la escritora no tiene 
ninguna relación con la pandemia 
de Covid-19, según la agencia TT.

Por otro lado, el crítico italiano 
Germano Celant, voz del conocido 
como ‘Arte pobre’, murió ayer a los 
80 años a causa de complicaciones 
por el coronavirus en un hospital de 
Milán (norte) en el que llevaba dos 
meses ingresado en cuidados inten-
sivos. El conocido teórico artístico 
manifestó los primeros síntomas a 
su regreso de Estados Unidos.
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La Sociedad General de Autores 
y Editores (SGAE) elige hoy a su 
nuevo presidente tras la reunión 
extraordinaria que ha convocado 
la Junta directiva, órgano del que 
saldrá el sustituto de Pilar Jurado, 
quien fue destituida el pasado 15 
de abril tras no superar una mo-
ción de censura. 

Según han informado a ‘Efe’ 
fuentes cercanas a la SGAE, el 
nuevo presidente o presidenta sal-
drá de los 35 miembros que com-
ponen el máximo órgano de la ma-
yor entidad de gestión de derechos 
de autor de nuestro país.

La convocatoria, que arrancará 
a las 10:30 horas, llega quince días 
después de que la soprano Pilar 
Jurado, tras ser nombrada presi-
denta en febrero del pasado año, 
fuera destituida al no superar una 
moción de censura con 22 votos 
a favor, de un total de los 35 que 
forman la Junta Directiva de la 
entidad. Éste fue el resultado que 
salió de la junta directiva extraor-
dinaria celebrada telemáticamente 
tras la solicitud de esta moción de 
censura presentada por 22 de sus 

35 miembros y que se convocó con 
este único punto del orden del día 
ante lo que consideran una falta 
de transparencia «como jamás se 
ha visto» en la entidad.

Los 22 firmantes de la solicitud 
de la moción de censura fueron 
Ana Fernández Graciani, Antonio 
Hens Córdoba, Antonio Manuel 
Meliveo, Antonio Ruiz Onetti, Ar-
turo Luna, Carlos Navarro Balles-
teros, David Planell, Eduardo Ga-
lán, Faustino Fernández, Fermín 
Cabal, Juan José Solana, Joanes 
Urkixo, José Eusebio Rojas, José 
Carmona, Juan Fernández Gálvez, 
Laura Prieto, María Pagés, Pablo 
Salinas, Rafael Galán, Silvia Pérez 
de Pablos, Teo Cardalda y Yolan-
da García Serrano.

Hasta hoy la presidencia está 
ocupada por el Vicepresidente so-
cio autor de más edad, que en la 
actualidad es Fermín Cabal, del 
Colegio de Gran Derecho. 

Por otro lado, la SGAE ha re-
cordado la figura de Antonio 
Buero Vallejo, dramaturgo de 
cuya muerte se cumplió ayer el 
20 aniversario, y que ha sido uno 
de los autores españoles «más 
importantes».
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Más interrogaciones que certezas, 
así está el sector cultural tras cono-
cer el plan de desescalada propues-
to por el Gobierno, eso sí, tienen 
claro que necesitan ayudas «pro-
porcionales a las restricciones de 
aforo», como en el caso del cine, o 
una «fecha» que marque cuándo se 
pueden celebrar conciertos.

Las salas de cine de nuestro país 
acumulan pérdidas superiores a 
los 100 millones de euros desde la 
declaración del estado de alarma, 
según ha informado la federación 
de exhibidores FECE, que reclama 
al Gobierno un fondo con ayudas 
«proporcionales a las restriccio-
nes de aforo» previstas de cara a 
la reapertura.

«Las ayudas son fundamentales 
para garantizar la supervivencia 
del sector», ha indicado FECE en 
un comunicado.

De cara a esa reapertura han ela-
borado un protocolo sanitario con 
diez medidas de seguridad, entre 
ellas fomentar la venta de entra-
das por internet, la colocación de 
paneles informativos sobre las me-
didas sanitarias y distancia física 
a respetar, la instalación de dis-
pensadores de gel hidroalcohólico 
y de mamparas en la taquilla o la 
formación y protección de todos 
los trabajadores

Por su parte, los promotores mu-
sicales han considerado que el plan 
de desescalada del Gobierno deja 
fuera «prácticamente a la totali-
dad de la música en directo» y han 
exigido con urgencia una fecha 
para el retorno de los conciertos 
con aforo completo que les per-
mita apelar a una causa de fuer-
za mayor.

«Lo que espera ahora mismo 
todo el sector es una fecha que 
marque hasta cuándo no se van a 
poder hacer conciertos y festivales 
para que así, con esa situación de 
fuerza mayor, podamos empezar a 
trabajar, poner un punto de salida 
a cancelaciones y aplazamientos y 
comunicarlo al público», han expli-
cado a Efe desde la Asociación de 
Promotores Musicales (APM).

Muy crítico con este plan del Go-
bierno para alcanzar la normali-
dad se ha mostrado el presidente 
de La Federación de Asociaciones 
de Empresas de Teatro y Danza 
(Faeteda), Jesús Cimarro, quien en 
declaraciones a ‘Efe’ ha calificado 
de «precipitado» el planteamiento 
de desescalada, hecho «sin contar 
con las artes escénicas»: «No se 
entiende que las iglesias puedan 
tener un 50 por ciento de aforo y 
los teatros un 30 por ciento».

«No se han sentado con nosotros. 
No entendemos cómo pueden lan-
zar medidas así sin consultarnos. 

No se entiende que la iglesia se 
pueda ocupar al 50% y el teatro al 
30%. ¿Por qué se marcan esas di-
ferencias? No lo comprendemos», 
recalca.

Otro sector que ha reaccionado 
ha sido el de los museos, que tras 
dos meses de cierre será de las pri-
meras instituciones culturales que 
podrán abrir (fase 1) con un ter-
cio de su aforo. Representantes de 
grandes museos consultados por 
Efe han señalado que están valo-
rando distintas opciones para su 
reapertura sobre la hoja de ruta 
marcada el martes por el Gobier-
no, y que la apertura podría incluso 
retrasarse hasta fijar las condicio-
nes adecuadas para la visita

En cuanto a los libreros espa-
ñoles, estos han visto con alegría 
que exista un «horizonte» para la 
apertura de sus comercios dentro 
del plan de desescalada aproba-
do por el Gobierno, que permiti-
rá en la fase 1 el inicio parcial de 
actividades como el pequeño co-
mercio con condiciones estrictas 
de seguridad, aunque consideran 
prioritario el establecimiento de un 
protocolo común para garantizar 
la salud tanto de los profesionales 
como de los lectores y clientes.

Así lo indicó ayer el portavoz 
de la Confederación Española de 
Gremios y Asociaciones de Libre-
ros (Cegal), Alberto Manso, que 

ha señalado que si este protocolo 
no lo establece el Gobierno lo pon-
drán en marcha los propios libre-
ros estudiando medidas como las 
adoptadas en Alemania por sus co-
legas al abrir sus comercios tras el 
cierre por la pandemia.

Desde el Consorcio de Galerías 
de Arte Contemporáneo han ase-
gurado a Efe que todavía no tienen 
claro en qué fase de desescalada 
se encuadran sus negocios y está 
a la espera de una aclaración por 
parte del Ministerio.

El plan del Gobierno fija para la 
primera fase la apertura de museos 
(con un tercio del aforo) y para la 
segunda las salas de exposiciones 
(con un tercio de aforo), pero las 
galerías piden que, por sus carac-
terísticas, se las considere como 
pequeño comercio y puedan abrir, 
como las librerías, en fase cero.

Tanto el espacio, como el flujo 
de público que tienen es pequeño 
salvo en las inauguraciones, pero 
dan por sentado que cambiarán de 
formato por la crisis sanitaria.

Por otro lado, el sector tauri-
no, a través de la Fundación del 
Toro de Lidia (FTL) está también 
a la espera de conocer la situación 
definitiva una vez terminadas to-
das las fases de transición, aun-
que han avanzado que estudiarán 
junto al ministerio de Cultura me-
didas de apoyo y compensación 

a la industria taurina para poder 
organizar festejos de manera via-
ble con la reducción de aforo que 
plantea la nueva medida.

El presidente de la FTL, el gana-
dero Victorino Martín, ha declara-
do que «al menos comenzamos a 
ver claridad después de la noche, 
aunque todavía queda mucho» y 
ha recordado que el toreo «apenas 
ha tenido nunca apoyo económico 
del Estado», al que ahora pide su 
apoyo y un trato «similar» al res-
to de sectores culturales y acorde 
«con nuestra importancia econó-
mica, cultural y social».

Por su parte, según ha asegura-
do a ‘Efe’ Modesto Lomba, presi-
dente de la Asociación Creadores 
de Moda de España (ACME), como 
asociación están pensando en esta-
blecer un protocolo conjunto, aun-
que considera que en esta deses-
calada el principal problema es la 
«masificación» en tiendas.

Para Eduardo Zamácola, presi-
dente de Acotex, a pesar de que 
aún existe «confusión» y quedan 
«muchos cabos por atar» y cree 
muy «oportuno» retomar la acti-
vidad en las tiendas de moda para 
«remontar» la economía.

El comercio de moda, muy per-
judicado con un stock de prendas 
en su almacenes de seis meses, ga-
rantiza en esta reapertura «seguri-
dad y normalidad en la compras», 
asegura Zamácola, quien consi-
dera que «se estima una caída de 
las ventas del 70 por ciento lo que 
hace insostenible el desescalado 
sin ayudas».
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ESTADO DE ALARMA PARA LA GESTIÓN DE 
LA CRISIS SANITARIA POR EL COVID-19

Debido a la crisis sanitaria del COVID-19, no 
se permite viajar salvo por razones inaplazables. 
Si este es tu caso, recuerda consultar con tu ae-
rolínea siempre antes de volar, no acudas al ae-
ropuerto con más de 90 minutos de antelación y 
mantén la distancia de seguridad de 1 metro con 
cualquier persona.

El Boletín Oficial del Estado (BOE) ha publica-
do el Real Decreto 463/2020, aprobado el 14 de 
marzo por el Consejo de Ministros extraordinario, 
que declara el estado de alarma en España para 
frenar el avance del coronavirus COVID-19.

Esta medida excepcional establece condiciones 
al movimiento de los ciudadanos y a la actividad 
económica, con medidas que afectan al transpor-
te y el tránsito aduanero.

Desde las 0.00 horas del 23 de marzo se res-
tringe el acceso de viajeros por las fronteras ex-
teriores de España. Solo podrán acceder nacio-
nales y residentes en España, además de otros 
supuestos contemplados.

Desde las 0.00 horas del 19 de marzo se prohí-
be cualquier tipo de vuelo comercial o privado 
con origen en cualquier aeropuerto situado en 
el territorio peninsular y destino cualquier ae-
ropuerto situado en Canarias e Islas Baleares. 
Ten en cuenta que se mantienen algunos vue-
los: Orden TMA/246/2020 (Canarias) y Orden 
TMA/247=2020 (Baleares).

Desde las 0.00 horas del 17 de marzo se prohí-
ben los vuelos entre cualquier aeropuerto en te-
rritorio peninsular y Melilla y los vuelos en heli-
cóptero entre cualquier aeropuerto o helipuerto 
del territorio peninsular y Ceuta.



Albacete 11 22
Alicante 16 28
Almería 14 24
Ávila 6 15 
Badajoz 11 22
Barcelona 15 24
Bilbao 11 20
Burgos 8 15
Castellón 15 28
Ceuta 15 21
Ciudad Real 13 20
Coruña 12 18
Cuenca 9 17
Cáceres 10 19
Cádiz 17 20
Córdoba 13 24
Donostia 14 20
Girona 13 25
Granada 8 22
Guadalajara 10 20
Huelva 15 23
Huesca 11 19
Jaén 12 20
Las Palmas 18 23
León 8 14
Lleida 11 23

Logroño 11 20
Lugo 9 15
Madrid 11 20
Melilla 16 22
Murcia 13 28
Málaga 17 26
Ourense 11 18
Oviedo 13 19
Palencia 8 16
Palma 16 22
Pamplona 11 19
Pontevedra 12 17
Salamanca 9 17
Santander 13 19
Segovia 7 15
Sevilla 13 25
Soria 8 15
Tarragona 13 24
Tenerife 19 25
Teruel 9 20
Toledo 11 19
Valladolid 10 17
Valencia 17 29
Vitoria 10 17
Zamora 10 16
Zaragoza 15 24

Máxima: 29º en Valencia.
Mínima: 6º en Ávila.

Cabezón de la Sal 18 12
Castro-Urdiales 18 12
Potes 18 11
Reinosa 14 6
San Vicente 17 12 
Santander 19 13
Torrelavega 18 12

París 16 9 Lluvia
Londres 12 7 Lluvia 
Lisboa 19 14 Nubes y claros
Berlín 19 11 Lluvia 
Bruselas 16 8 Lluvia
Amsterdam 16 8 Lluvia
Estambul 22 13 Nubes y claros
Praga 21 10 Nubes y claros
Dublín 11 4 Lluvia
Florencia 22 14 Cubierto
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Nueva York 16 14 Lluvia
Buenos Aires 19 14 Despejado
S. de Chile 24 11 Despejado
Chicago 9 6 Lluvia
Miami 31 21 Lluvia
México D.F. 25 12 Lluvia
Caracas 30 18 Nubes y claros
La Habana 32 22 Lluvia
Washington 18 13 Lluvia
Sao Paulo 28 16 Nubes y claros

El Cairo  30 18 Nubes y claros
Luanda  31 24 Nubes y claros
Túnez  25 13 Nubes y claros
C. del Cabo  22 12 Nubes y claros 
Agadir  26 16 Nubes y claros
Dakar  26 20 Nubes y claros
Nairobi  24 15 Lluvia 
Jartum  39 23 Despejado
Abidjan  33 24 Nubes y claros
Lusaka  29 16 Despejado

Pekín  36 16 Despejado
Tokio  23 11 Despejado
Tel Aviv  23 15 Nubes y claros
Hong Kong  24 21 Nubes y claros
Shangai  32 21 Nubes y claros
Nueva Delhi  36 25 Nubes y claros
Abu Dhabi  39 29 Nubes y claros
Ulan Bator  24 6 Nubes y claros
Singapur  29 7 Nubes y claros
Fuji  31 26 Lluvia

La Agencia Estatal de Meteorología (AEMET) prevé, nubo-
so o cubierto con precipitaciones débiles, localmente mo-
deradas, que serán menos probables y frecuentes cuanto 
más al sur y que irán cesando a partir de media tarde. No se 
descartan brumas matinales en el extremo suroeste. Cota 
de nieve en torno a 1600 metros aumentando por encima 

de 2000 metros. Temperaturas mínimas en ligero ascenso 
y máximas con pocos cambios. En el interior montañoso, 
viento del Suroeste y en el resto flojo con predominio de la 
componente Sur. En el litoral, viento de componente Oes-
te con intervalos de fuerte. No se descartan rachas muy 
fuertes en zonas de montaña hasta media tarde.

El frente del día anterior continúa su avance hacia el este, 
mientras que un frente cálido se acercará a Galicia. Se espe-
ran lluvias en Galicia, área cantábrica, norte de Navarra y en 
Pirineos, que serán persistentes en el entorno de Rías Baixas. 
Además, podrían afectar, de forma más dispersa a otras zo-
nas del tercio noroeste peninsular y alto Ebro.

Sidney  23 10 Lluvia 
Melbourne  14 8 Lluvia
Wellington  17 14 Cubierto
Perth  22 11 Despejado
Darwin  34 25 Nubes y claros
P. Moresby  33 24 Lluvia

Para la jornada de hoy se esperan precipitaciones 
en el norte del continente europeo. En París se espe-
ran lluvias, al igual que en Berlín, Bruselas y Ams-
terdam. En Praga se prevén cielos poco nubosos. 
En las islas británicas se esperan precipitaciones 
en Londres y en Dublín.
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06:00 VIDAS ANÓNIMAS

07:20 LA CASA DE EMPEÑOS

08:45 LOCOS POR LOS COCHES

11:35 CAZATESOROS

13:50 LOS RESTAURADORES

14:55 MOUNTAIN MEN

16:25 LA CASA DE EMPEÑOS

17:45 CAZATESOROS

19:20 ¿QUIÉN DA MÁS?

21:10 CRÓNICAS CARNÍVORAS

22:15 CINE A LO BESTIA: SALVAJE

00:00 EL CHIRINGUITO EN CASA

02:00 THE GAME SHOW

02:45 RESTAURANTE INDISCRETO

04:15 AMERICA NINJA WARRIOR

05:00 VIDAS ANÓNIMAS

06:00 BESTIAL

07:00 NEOX KIDZ 

 THOMAS Y SUS AMIGOS 

 POKEMON 

09:35 THE MIDDLE

11:45 BIG BANG

13:45 LOS SIMPSON

15:30 FRIENDS

16:45 MODERN FAMILY

18:10 BIG BANG

20:15 BROOKLYN NINE-NINE

21:20 LOS SIMPSON

22:30 NOCHE SITCOM

 BIG BANG

 MOM

05:00 MINUTOS MUSICALES

05:50 ESTACIÓN NEOX

Un tranquilo día laborable más por la mañana un 
banco abre sus puertas. Pero antes de que nadie se 
de cuenta de lo que ocurre, un grupo de cinco atra-
cadores encapuchados ataviados de negro toman 
el banco y secuestran a todos sus ocupantes.

Juan pertenece a la aristocrática familia San-
ta Cruz y se enamora de Fortunata, una joven 
de familia humilde. Pero su madre lo obliga 
a casarse con su prima Jacinta dejando así a 
Fortunata.

‘Invitados: Malú, cantante; Iñaki Williams, fut-
bolista’. Presentado por Pablo Motos. Versión 
especial del programa que se adapta a la inusual 
situación que están viviendo los ciudadanos con 
motivo del coronavirus.

Espacio que organiza citas a ciegas entre solte-
ros en un restaurante único y especial. Carlos 
Sobera ejercerá de singular maître de este local, 
interviniendo en caso de que sus clientes nece-
siten una ayuda extra durante la cita.

Un grupo de famosos viaja hasta Honduras, para 
demostrar sus dotes de supervivencia en un entor-
no hostil. Apartados de los lujos, los participantes 
luchan en este programa, por superar los tres me-
ses de aislamiento.

Versión especial del programa que se adapta a la 
situación especial que viven los ciudadanos con 
motivo del coronavirus. El Gran Wyoming, junto 
a sus colaboradores habituales, siguen de este 
modo analizando la actualidad con humor.
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06:00 SOPA BOBA

07:05 MAS DE SERIES

08:30 EL SINDROME DE ULISES

09:55 COMPAÑEROS

11:00 POP UP AQUI NO HAY QUIEN VIVA

14:25 LUCIFER

16:40 EL MENTALISTA

20:15 LEY Y ORDEN: UNIDAD DE VICTIMAS

 ESPECIALES

22:30 NAVY: INVESTIGACIÓN CRIMINAL

02:40 POP UP AQUÍ NO HAY QUIEN VIVA

05:15 MASDESERIES

06:00 HOY COCINAS TÚ
08:30 JOYAS TV
09:35 GALERÍA DEL COLECCIONISTA
10:25 MI MARIDO TIENE MÁS FAMILIA
12:05 POR ELLA SOY EVA
13:45 LO QUE LA VIDA ME ROBÓ
15:00 COCINA ABIERTA DE KARLOS ARGUIÑANO
15:30 ELIF
16:10 EN TIERRAS SALVAJES
17:35 CUANDO ME ENAMORO
18:35 QUE TE PERDONE DIOS... YO NO
20:00 AMOR DE CONTRABANDO
21:15 LA SEÑORA FAZILET Y SUS HIJAS
21:45 FUGITIVA
22:40 AMOR Y CRIMEN: EL REFLEJO DE UNA OBSESIÓN
00:10 AMOR Y CRIMEN: IMPULSO ASESINO
01:45 CINE SUPERNOVA: EL SECRETO DE LA NIÑERA
03:10 CRIMEN EN EL PARAISO
04:50 MINUTOS MUSICALES
05:15 GALERIA DEL COLECCIONISTA
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/ PALMA DE MALLORCA

La miniserie documental ‘La Paca, 
matriarca de la droga’ de IB3 está 
disponible a partir de esta semana 
en las plataformas Amazon España 
y en Latinoamérica en castellano y 
también en versión original en ca-
talán con subtítulos. La producción 
también se puede encontrar en la 
plataforma ‘ALaCartaIB3’ y el ca-
nal de YouTube de la cadena.

‘La Paca, matriarca de la droga’ 
es una miniserie documental de 
dos episodios, realizada en colabo-
ración con Cinética Producciones 
y dirigida por Victoria Morell. Se 
estrenó en IB3 Televisión en junio 
del 2019 y más de 140.000 especta-
dores vieron la miniserie en algún 
momento cuando se emitió en IB3 
Televisión.

 La miniserie narra el ascen-
so y la caída de la matriarca de la 

droga, Francisca Cortés Picazo, co-
nocida como la Paca, quien se con-
virtió en una de las mayores narco-
traficantes de la historia de España. 
Desde el poblado de Son Banya, las 
redes de la matriarca se extendie-
ron por todos los extractos sociales, 
llegando a empresarios, políticos y 
policías. La serie documental dis-
pone de más de una decena de en-
trevistados, desde miembros del 
cuerpo judicial que participaron 
en varios juicios, a fuerzas policia-
les que investigaron los clanes de 
la droga, de abogados y periodis-
tas. En el documental, se pueden 
ver también fotografías inéditas 
del clan de la Paca, así como do-
cumentación en exclusiva ofreci-
das por los cuerpos de la Policía 
Nacional. Otras producciones de 
IB3 como son las series de ficción 
‘Mai neva a Ciutat’, ‘Treufoc’ o la 
miniserie ‘En vida teva’ también 
están disponibles en otras plata-
formas audiovisuales.
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/ PORTUGAL

El mayor grabado del Paleo-
lítico superior de la penínsu-
la ibérica acaba de ser descu-
bierto en la estación rupestre 
Vale do Côa (Portugal) y Sie-
ga Verde (España) y, según las 
conclusiones de los arqueólo-
gos, fue realizado con un bo-
ceto previo. Se trata del gra-
bado de un uro de 3,5 metros 
y 23.000 años de antigüedad 
hallado por los especialistas 
que trabajan en el Vale do Côa 
sobre un panel de pizarra de 
más de seis metros.

Las dimensiones de la obra, 
explicó Thierry Aubry, director 
arqueológico del Vale do Côa, 
confirman que «los que graba-
ban sobre la piedra tenían que 
hacer antes un boceto». «Se 
presupone que cuando esta-
ban dibujando sobre la roca 
la parte de la cabeza del uro 
no podían ver resto del cuer-
po, por lo que tenían que te-
ner un esbozo para continuar 
ya que el artista no tenía visi-
bilidad de todo», agregó. Se-
gún Aubry, se trata de un uro 
comparable, por sus dimen-
siones, con los descubiertos en 
la zona paleolítica francesa de 
las cuevas de Lascaux. La pie-
dra donde se grabó el animal 

estaba enterrada cerca de la 
desembocadura del río Côa, 
en el término municipal portu-
gués de Fariseu (norte), en una 
zona fronteriza con el Parque 
Natural Arribes del Duero es-
pañol. La importancia del ha-
llazgo, matizó Aubry, no radica 
tanto en su dimensión sino en 
la forma cómo ha sido locali-
zado: de la piedra cubierta so-
bresalía un metro del suelo con 
el dibujo de la grupa del uro. 
«Al estar enterrada, podemos 
comprobar los estratos y los 
vestigios de la época, lo que 
nos dará información sobre lo 
que hacían los hombres del pa-
leolítico», aseguró.

Los arqueólogos investigan 
si los grabados encontrados 
en el yacimiento, declarado 
Patrimonio de la Humanidad 
en 1998, fueron realizados por 
hombres o mujeres pero han 
llegado a la conclusión de que 
no vivían en las orillas de los 
ríos Côa y Águeda, donde se 
han encontrado los restos.

 El uro gigante no está 
solo. En su interior, y bajo la 
técnica del «piqueteado», apa-
recen una cierva, una cabra y 
un ternero de uro. Además, 
en la parte derecha del panel 

fueron dibujados otros uros 
-animal que se extinguió en el 
siglo XVII-, ciervos y caballos 
de dimensiones más reducidas. 
Los expertos creen que la figu-
ra mayor fue realizada primero 
y después las más pequeñas. 
No es una composición única. 
En las 1.500 rocas salpicadas 
en los 7 kilómetros del Vale do 
Côa y en los 91 paneles rocosos 
de la zona española de Siega 
Verde se han localizado graba-
dos individuales y diseños con 
varias figuras animales.

Por lo general, los hombres 
del paleolítico pintaban los ani-
males herbívoros que cazaban, 
aunque también se han encon-
trado grabados de cánidos y en 
la zona del Côa una figura hu-
mana conocida como «Hombre 
de Pisco».

 Este descubri-
miento da un impulso a los ex-
pertos que trabajan en el Côa 
y en Siega Verde, que prevén 
ejecutar hasta 2021 una serie 
de actividades para poner en 
valor sendas estaciones rupes-
tres fronterizas, financiadas 
con 1,4 millones de euros a tra-
vés del Programa Operativo de 
Cooperación Territorial entre 
España y Portugal (POCTEP) 

de la UE. Uno de los mayores 
desafíos será aumentar la in-
vestigación arqueológica, so-
bre todo en Siega Verde. El 
proyecto prevé el desarrollo 
de investigaciones subacuáti-
cas ya que se cree que podría 
haber paneles grabados bajo 
el agua debido a que en el Pa-
leolítico Superior el río Águeda 
discurría en un nivel bastante 
más bajo. Ketty Ratero, coor-
dinadora de las actividades 
de Siega Verde, explicó que 
el grueso de las investigaciones 
se centra en los descubrimien-
tos del Côa portugués, ya que 
en la parte española no han de-
sarrollado trabajos arqueológi-
cos en los últimos años.

Con este proyecto, que eje-
cutarán la Fundación lusa Côa 
Parque y la Junta de Castilla 
y León (España), pretenden, 
además, investigar el paraje en 
el que se asentaban los hom-
bres del Paleolítico y que, pre-
sumiblemente, sería la ribera 
de Aguiar, un acuífero que dis-
curre paralelo a los ríos Águe-
da y Côa. «Falta conocimiento 
de este enclave», apuntó Thie-
rry Aubry, que consideró fun-
damental la investigación por-
que sería el punto de conexión 
entre los yacimientos rupestres 
del Côa y Siega Verde.

PORTUGAL. SE TRATA DEL GRABADO DE UN URO DE 3,5 METROS Y 23.000 AÑOS 
DE ANTIGÜEDAD HALLADO SOBRE UN PANEL DE PIZARRA DE MÁS DE SEIS METROS

El Houston Ballet ha cancelado su gira internacional 
a causa de la crisis del coronavirus y no podrá inau-
gurar el Festival Castell de Peralada (Girona) como 
estaba previsto las noches del 2 y 3 de julio con un do-
ble programa. Según ha informado la organización en 
un comunicado, la compañía de danza clásica ha de-
cidido poner punto final a la temporada 2019 a 2020, 
así como las actuaciones previstas para este verano 
en la gira internacional de su 50 aniversario. Capita-
neada por el coreógrafo australiano Stanton Welch, 
el Houston Ballet tenía que debutar en Catalunya con 
‘Triple Bill’ que incluía las coreografías ‘Clear’ y ‘No-
sotros’, de Welch e In Dreams, y el ballet completo 
‘Sons de l’me’, una coreografía de Welch con música 
de Frédéric Chopin.

Malú ha publicado en plataformas digitales un tema in-
édito titulado ‘Tejiendo alas’ que, según su discográfica, 
«es fruto de la ilusión y de las sensaciones de su próxima 
maternidad». Definida como «una fotografía del alma» por 
la propia artista, según recoge Sony Music, la situación 
de confinamiento hizo imposible que se pudiera volver al 
estudio a realizar una nueva grabación, por lo que la voz 
que se escucha fue «prácticamente la primera toma que se 
registró en las sesiones de composición». La producción 
final lleva la firma del director musical Rubén García y 
de la propia Malú. «Es mi canción más pura, porque no 
hay interferencias. Está lo que yo siento sin artificios ni 
intermediarios, sin idas y venidas. Brotó de ahí dentro y 
así se quedó. Creo que por eso cada vez que la escucho 
se me escapa una lágrima y al mismo tiempo una sonri-
sa», ha dicho de ella la madrileña, que lo considera un 
tema propicio para estos tiempos en cuanto «ventana de 
optimismo». «Me emociona muchísimo poder compartir 
con vosotros este maravilloso regalo que nos ha hecho 
la vida: ¡Vamos a ser papás! Nos gustaría vivir este de-
seado embarazo con la mayor tranquilidad para poder-
lo disfrutar como merece. Una vez más, gana el amor», 
escribieron entonces a modo de mensaje.
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